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‘‘Migración, fuente 
de todo mal en EU’’, 
el coro republicano 

‘‘Construyan el muro’’, consigna en el día 2 de la convención  

l Será otra vez 
ruta principal  
en la campaña por 
la Casa Blanca  

l Trump, sentado 
en un palco VIP 
como monarca, 
recibió elogios   

l Pese a su racismo, 
el magnate confía 
en captar 50% del 
voto de los latinos 

l Participantes en 
el golpe al Capitolio, 
entre los oradores 
del encuentro  

jim cason y DaviD brooks, CorreSPonSaLeS / P 25 y 26

Rechazo partidista a la ‘‘invasión de la frontera’’         

Desbandada en 
el PRI si Alito se 
relige, advierte 
Joaquín Coldwell    
● Plantea el magistrado 
Reyes Rodríguez que las 
quejas las resuelva primero 
una comisión del partido        

n. jiménez, f. martínez  
y l. HernánDez / P 6

Antes de irme 
habrá clausura  
total de Calica: 
López Obrador               
● ‘‘Hemos hecho varias 
propuestas a Vulcan para 
que la mina no dañe  
más en Quintana Roo’’ 
 
a. sáncHez y e. olivares / P 4  

‘‘Colombia y 
México, eje contra 
desintegración en 
AL’’: Ninco Daza                
miguel ángel velázquez / P 12   

el embajador de colombia en 
méxico durante la entrevista 
con esta casa editorial. Foto 
La Jornada

Sheinbaum va 
por desterrar 
toda forma  
de machismo  
● Ofrece elevar a rango 
constitucional la igualdad 
y erradicar la violencia 
contra las mujeres         

alma e. muñoz / P 5

▲ uno de los participantes en la convención Nacional republicana, 
en milwaukee, se vistió con un traje con imágenes de ladrillos para 
promover la construcción del muro fronterizo de donald Trump. entre 

los temas del segundo día del encuentro estuvieron ‘‘restablecer 
la seguridad en casa y en el extranjero’’, así como hacer ‘‘América 
grande otra vez’’. Foto Afp



Ahumada: otra mancha al Poder Judicial

U
n juzgado de amparo de la 
Ciudad de México otorgó ayer 
al empresario argentino Carlos 
Ahumada Kurtz una suspen-
sión provisional en contra de 

cualquier orden de comparecencia, aprehen-
sión, reaprehensión o detención, justo horas 
antes de que el imputado de fraude llegara 
extraditado a la Ciudad de México. De tal for-
ma, a su arribo al Aeropuerto Internacional 
Benito Juárez fue trasladado a las instala-
ciones de la Fiscalía General de la República 
(FGR) para un simple papeleo y puesto en 
libertad.

Como se recordará, el pasado 7 de junio 
Ahumada Kurtz fue capturado en Panamá, 
cuando hizo una escala allí en un viaje que ini-
ció en Asunción, Paraguay, y que tenía como 
destino Guatemala, en cumplimiento de una 
ficha roja de la Interpol emitida a solicitud del 
gobierno mexicano. En una secuencia de he-
chos sumamente oscura, las autoridades pa-
nameñas afirmaron que México no había re-

clamado la extradición, por lo que decidieron 
“proceder con la devolución correspondiente 
hacia Asunción”. De allí, el acusado de fraude 
viajó a su Argentina natal, país del que ayer 
fue extraditado sin oposición de su parte.

Es entendible: Ahumada Kurtz contaba con 
la protección de la jueza María del Carmen 
Sánchez Cisneros, quien no tuvo empacho en 
otorgarle un amparo en contra de cualquier 
orden de aprehensión emitida por práctica-
mente cualquier juzgado del estado de Méxi-
co, con el añadido de que el acusado podría 
ampliar la larga lista de tribunales contenida 
en la resolución.

Por la imputación vigente de la Fiscalía Ge-
neral de Justicia de la Ciudad de México que 
pesa sobre el empresario –fraude genérico 
por 30 millones de pesos–, éste tendría que 
compurgar una pena de cárcel de un año y 
11 meses. Pero Ahumada Kurtz tiene detrás 
una vasta trayectoria delictiva que empezó en 
1990, cuando pasó un mes en el Reclusorio 
Oriente por una aparente estafa financiera; 

siguió con los llamados videoescándalos de 
2004, montados con su colaboración por 
Diego Fernández de Cevallos, Carlos Salinas 
y otros con el propósito de desprestigiar al 
entonces jefe de Gobierno capitalino, Andrés 
Manuel López Obrador; en 2019 fue detenido 
en Argentina a petición de la FGR por una de-
fraudación fiscal de un millón 400 mil pesos.

Con esos antecedentes, sumados a que 
el empresario intentó evadir la acción de la 
justicia, la suspensión provisional concedida 
por la jueza Sánchez Cisneros no puede verse 
sino como una más en esa larga cadena de re-
soluciones judiciales orientadas a garantizar 
la impunidad de magnates, políticos y líderes 
de la delincuencia organizada. Son esos actos 
recurrentes, contrarios a la justicia y en los 
que es inevitable sospechar corrupción, los 
que han situado al Poder Judicial en la cima 
de su desprestigio y que confirman día a día 
la urgencia de emprender un saneamiento 
general y profundo de las instituciones y de-
pendencias jurisdiccionales del país.

EL CORREO ILUSTRADO

El Poder Judicial ya usa 
la política todos los días
Hasta ahora se entera uno de que 
ser sometido a voto popular es 
convertirse en político. 

Ese instrumento fundamental 
de la democracia que se aplica 
todos los días en las fórmulas más 
diversas se convierte en político, 
según la carta abierta enviada a la 
virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, por 42 jueces y ma-
gistrados, por el solo hecho de ha-
cerlo público. No necesariamente. 

Un ejemplo entre miles son los 
concursos. Si fuera como dicen los 
firmantes, los otros dos poderes 
destacarían lo político frente al su-
premo Poder Ejecutivo y lo político 
frente al legislador. Sus funciones 
constitucionales pasarían a segun-
do término. Pero en los poderes no 
se elimina la función política que 
está presente en todo, ni dejan de 
serlo el presidente que ejecuta y los 
diputados y senadores que legislan. 
Los mismos jueces, hasta ahora no 
electos directamente, utilizan la 
política todos los días, y lo hemos 
comprobado hasta el más bajo 
nivel con entrevistas en lo oscurito. 
Y lo más grave, usar la interpre-
tación en política, como lo han 
hecho, para enfrentar al Ejecutivo. 
Elegirlos por el pueblo centraría lo 
judicial en interpretar y lo político 
en su función social.
Tere Gil

Corresponsabilizar a 
jueces de los delitos de 
sus liberados, plantea
Respecto a la polémica sobre la 
reforma al Poder Judicial, estoy 
de acuerdo con que los jueces y 
magistrados sean elegidos por voto 
universal, libre y secreto de los 
mexicanos, porque será más demo-
crático, menos perverso, más tras-
parente y justo. Además, porque es 
mejor que alguna vez Juan Pueblo 
se equivoque a que siempre acier-
ten los gobernantes, las camarillas 
partidistas y los poderes fácticos.   

No pocas sentencias del PJ son 
absolutamente políticas, partidis-
tas incluso, claramente parciales, 
para favorecer intereses privados, 
extranjeros incluidos, inferiores al 
supremo interés nacional. 

Además, me permito propo-
ner que los jueces que liberen a 
delincuentes de alcurnia (cuello 
blanco) y delincuentes plebeyos 
(crimen organizado y desorgani-
zado) con leguleyismos y huiza-
cheadas sean corresponsables de 
los delitos que cometan éstos una 
vez liberados y se les imponga 50 
por ciento adicional a la sanción 
imputable al infractor.
Gustavo Monterrubio Alfaro 

Aclara José Blanco una 
corrección a su artículo
No suelo quejarme del corrector 
que mira mis artículos, aunque nu-
merosas veces no coincida con su 
criterio. Sobre todo, la corrección 
de estilo, porque el estilo es algo 
personal; después de tantos años 
de hacerlo, no me equivoco con la 
forma o el giro que uso al decir es-
to o aquello. Puedo usar las itálicas 
con distintos propósitos, pero al 
corrector no le gustan las itálicas.

A veces la “corrección” de una 
letra puede implicar un mundo 
de diferencia en el significado. Mi 
texto de ayer contenía una cita 
textual, incluidas las itálicas. Ha-
blaba yo de la necesidad de un pro-
ceso por el cual los críos puedan 
transitar desde “aprender a leer a 

leer para aprender”. Claramente 
se trata de dos estadios distintos 
y la preposición “a”, que no está 
en itálicas, los separa y distingue. 
El corrector eliminó las itálicas y 
cambió esa preposición por una 
coma; escribió “aprender a leer, 
leer para aprender”. Un desastre.
José Blanco

Afi rma que J. D. Vance 
es peor que Trump
Si Donald Trump es mala noticia, 
J. D. Vance es más de lo mismo... y 
hasta peor.

Para acabarla de amolar, resulta 
que un redneck racista que también 
quiere cerrar totalmente la fronte-
ra con México (actual senador por 
Ohio de nombre James David Van-
ce) fue el seleccionado por Trump 
como su compañero de fórmula y 
candidato a vicepresidente en su 
gobierno en Estados Unidos.

Resulta que este tipo, J. D. Van-
ce, es todo un hillbilly gringo de 
ultraderecha totalmente rural de 
las montañas de Ohio, quien como 
Trump también odia con odio 
enfermizo a los mexicanos. Espe-
cialmente mister Vance, que dijo 
en una entrevista que los narco-
traficantes mexicanos fueron los 
“responsables y culpables” de la 
muerte de su madre, quien murió 
de una sobredosis.

¡Vaya complicado y poco promi-
sorio futuro el que espera a nues-
tros paisanos del otro lado y a no-
sotros los mexicanos y mexicanas 
que pagaremos las consecuencias 
sin temerla ni deberla!
Ernesto Arnoux

Conferencia de prensa 
por desaparición del 
maestro Félix Emiliano
El maestro Félix Emiliano Jimé-
nez Pérez desapareció el jueves 20 
de junio en el municipio de Chi-
malhuacán, estado de México. Es 
militante del Frente de Escuelas 
Democráticas Febrero 25. Tam-
bién es escritor, servidor público, 
activista social y defensor de los 
derechos humanos.

A un mes de la desaparición for-
zada de nuestro compañero Félix 
Emiliano, aún no tenemos el míni-
mo indicio de su paradero. Por su 
parte, las autoridades competen-
tes, lejos de agilizar las diligencias 
urgentes y necesarias, han puesto 
trabas burocráticas y han dilatado 
su búsqueda. 

Ante esto, los abajo firmantes 
convocamos a la conferencia 
de prensa que se llevará a cabo 
mañana a las 10 horas en Álvaro 
Obregón 10, colonia Roma Norte, 
Ciudad de México.
León Chávez Teixeiro; Jorge Gasca, 
IPN; Angélica Dueñas; Omar Gámez 
Navo; Jorge Velasco, músico e inves-
tigador independiente; Armando Lazo 
Valenzuela; Sara Andrade Narváez; 
Sergio Del Río Herrero; Guillermo 
Briceño, Celia Pacheco Reyes; Laura 
Prianti; Víctor Hugo Santos; Claudio 
Albertani; Fabiana Medina, y 65 fir-
mas de organizaciones e individuales

Fraccionamiento en 
Acapulco, ejemplo de 
corrupción en vivienda
Excelente entrevista a la próxima 
titular de la Secretaría de Desa-
rrollo Agrario, Territorial y Urba-
no (Sedatu), doctora Edna Vega 
Rangel, por Alonso Urrutia. 

Yo le sugeriría iniciar foros de 
análisis de la vivienda. Como pun-
to específico, exponer las joyas 
de la corrupción de vivienda en el 
país, como el caso de Campestre 
de la Laguna en Acapulco, donde 
mi hermano compró y sigue sin 
habitar por infinidad de proble-
mas gestados. Creo que no hay 
otro fraccionamiento que ilustre 
más la corrupción en todo el país. 
Tomás Arellano
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ARTURO SÁNCHEZ 
JIMÉNEZ Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel López 
Obrador declaró ayer que antes de 
que concluya su gestión quiere que 
se imponga una clausura definitiva 
a la mina a cielo abierto Sac-Tun 
(antes Calica), en Playa del Carmen, 
Quintana Roo, propiedad de la fir-
ma estadunidense Vulcan Materials.

El jefe del Ejecutivo aseguró en 
su rueda de prensa diaria en Palacio 
Nacional que su gobierno ha pues-
to todo de su parte para conseguir 
un acuerdo con los accionistas de 
Vulcan para que no continúen con 

el ecocidio que causan con la explo-
tación de la mina, que actualmen-
te está clausurada por la autoridad 
ambiental y bajo un proceso de 
arbitraje internacional. “Hicimos 
todo para llegar a un acuerdo con 
los dueños de la empresa Vulcan. 
No están bien asesorados, creo que 
les afecta el tener abogados mexica-
nos muy acostumbrados a la transa, 
y están pensando que pueden, una 
vez que ya no estemos nosotros, 
recuperar sus fueros, cuando está 
de por medio la destrucción del te-
rritorio. Ya no es posible que sigan 
utilizando esa parte del territorio, 
Calica, como banco de materiales”, 
manifestó.

Las autoridades mexicanas 
ordenaron detener en 2022 la ex-
tracción de piedra caliza para ser 
exportada a Estados Unidos por 
Vulcan, que reclama una indemni-
zación de más de mil 500 millones 
de dólares al gobierno mexicano, 
que ha anunciado sus planes de que 
la mina se convierta en un área na-
tural protegida.

López Obrador opinó que aunque 
su gobierno ha hecho propuestas a 
los dueños de Vulcan Materials, a 
los que les ha ofrecido comprarles 
el terreno de 2 mil 400 hectáreas o 
que cambie de giro la explotación y 
se convierta en un destino turístico, 
éstos “están empecinados en seguir 

explotando” el yacimiento y por ello 
han buscado que legisladores esta-
dunidenses presionen a México pa-
ra impedir lo que ellos llaman “una 
expropiación ilegal.

“No vamos a expropiar, es nada 
más aplicar la ley para que no se si-
ga destruyendo el territorio”, aseve-
ró el mandatario. “Es una clausura 
a una mina que destroza nuestro 
territorio, o sea, no es expropiación, 
nada más que no puedan sacar ma-
terial de Calica, eso es todo.

“Entonces antes de irme yo ten-
go que dejar resuelto eso y lo va-
mos a resolver legalmente. Ya hay 
una clausura, pero quiero que sea 
una clausura definitiva, porque es 
mucho el daño que han causado”, 
agregó.

Afirmó que con la clausura de 
la mina por motivos ambientales, 
México va a ganar el arbitraje in-
ternacional promovido por la firma 
estadunidense ante el Centro Inter-
nacional de Arreglo de Diferencias 
Relativas a Inversiones.

“Y va a ganar el gobierno de Mé-
xico, tiene que ganar el gobierno de 
México ante el arbitraje, porque ni 
modo que vayan a apoyar el ecoci-
dio que se ha cometido en esa zona, 
luego de que hablan de enfrentar el 
cambio climático y todo demagógi-
camente”, manifestó.

EMIR OLIVARES Y 
ARTURO SÁNCHEZ

A poco más de dos meses de con-
cluir su mandato, el presidente An-
drés Manuel López Obrador señaló 
que dejará como “asignatura pen-
diente” reducir los altos índices de 

extorsión que la sociedad enfrenta 
a diario en todo el país. 

Destacó que en su sexenio se ha 
logrado reducir la incidencia de la 
mayoría de los ilícitos; sin embargo, 
“el único en el que no hemos podi-
do lograr una disminución es en ex-
torsión (…) es como una asignatura 
pendiente”. 

Durante su conferencia matu-
tina de ayer en Palacio Nacional, 
el jefe del Ejecutivo reconoció que 
a escala nacional “hay delitos que 
nos están costando trabajo. Y nos 
estamos ocupando desde hace 
tiempo en controlarlos, básica-
mente lo que tiene que ver con 
extorsión”, el cual calificó de uno 

de los que más daño hacen a los 
mexicanos. 

Con base en datos oficiales, el 
mandatario informó que aunque 
ha costado trabajo se ha ido a la 
baja en delitos como homicidios, 
secuestro y robo de vehículos.

“Les puedo adelantar que, en 
todos los delitos, en todos, ha habi-

do disminución; lo que más nos ha 
costado, pero ha habido disminu-
ción, son los homicidios, de cuan-
do llegamos a la fecha. En delitos 
graves como el secuestro tenemos 
una disminución de 70 por ciento. 
En robo de vehículo, creo que una 
disminución de 50 por ciento, y en 
robo en general.”

El Ejecutivo busca el cierre defi nitivo de Calica 
La fi rma, mal asesorada por abogados mexicanos habituados a la transa

Las instalaciones de la mina a 
cielo abierto ubicada en Playa del 
Carmen están clausuradas y en 
espera de un fallo internacional. 
Foto La Jornada

AHUMADA EN MÉXICO ●MAGÚ

Admite AMLO 
que la lucha 
antiextorsión 
ha fallado

A LA BAJA, EL RESTO DE LOS DELITOS

Reconoce que es uno de los 
que más dañan a la sociedad

Refuerzan 
la GN en 
Acapulco 
La tarde de ayer llegaron 
al puerto de Acapulco 500 
elementos de la Guardia 
Nacional, pertenecien-
tes a la Fuerza de Tarea 
Conjunta México y Re-
gional, con la intención 
de reforzar las labores de 
seguridad. La Sedena ex-
plicó que este despliegue 
se realiza en el contexto de 
la Estrategia Nacional de
Seguridad Pública y la polí-
tica de cero impunidad del 
gobierno federal, a fin de 
fortalecer el operativo que 
mantiene personal militar 
en la ciudad e inhibir las 
actividades de la delincuen-
cia organizada. Los unifor-
mados tienen la misión de 
colaborar estrechamente 
con las autoridades locales 
para tratar de disminuir 
los índices delictivos me-
diante acciones conjuntas 
que permitan contribuir a 
la preservación del orden 
y la paz pública. La Sedena 
enfatizó que el personal 
castrense actúa en todo 
momento con firmeza, 
realizando tareas de disua-
sión, prevención, patru-
llajes, reconocimientos y 
estableciendo puestos de 
seguridad para generar un 
ambiente de tranquilidad 
en la población, con respe-
to a la ley nacional sobre el 
uso de la fuerza.

Héctor Briseño, corresponsal
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ALMA E. MUÑOZ

Frente a 500 mujeres de entre 60 
y 64 años de edad, la virtual presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum 
Pardo, se comprometió a elevar a 
rango constitucional la igualdad 
sustantiva, erradicar la violencia 
contra las mujeres y “todo aquello 
que nos permita desarrollarnos a 
plenitud y acabar con toda forma de 
machismo en nuestro país”. 

A ese nivel también llevará uno 
de sus programas emblema, los 
apoyos para mujeres en ese rango 
de edad –3 mil pesos bimestrales–, 
a quienes consideró “cuidadoras 
de la historia”, como una forma de 
reconocimiento. 

“Llegamos todas”, celebraron las 
asistentes al Museo de la Ciudad de 
México, donde lo mismo cantaron 
con Los Panchos, en tanto espera-
ban la llegada de la virtual presiden-
ta electa, que celebraron algunas 
estrofas de la canción compuesta 
por Susana Pérez: “Ay, maestra 

Sheinbaum, tú eres la esperanza 
para transformar el futuro. Con 
Sheinbaum de presidenta, México 
será diferente, porque tiene las aga-
llas para ayudar a la gente”.

Verónica Montes de Oca, coordi-
nadora del Seminario Universitario 
Interdisciplinario sobre Envejeci-
miento y Vejez de la UNAM, resal-
tó que en México las mujeres de 60 
años y más “somos 7.5 millones, 
cifra superior a la de hombres, con 
6.5 millones”.

Desde hace décadas, advirtió, 
“vivimos una feminización del en-
vejecimiento, producto de la mayor 
esperanza de vida que han alcan-
zado las mujeres a edades avan-
zadas: 78.4 años contra 72.6 para 
los hombres”, sin estar exentas de 
violencias, malos tratos y pobreza.

Sheinbaum subrayó: “estamos 
aquí las mujeres para decir nunca 
más el machismo, el clasismo y el 
racismo”, al tiempo de resaltar 
que gobernará “con ojos de mujer 
y para las mujeres… que podamos 
decir nunca más el calladita te ves 

más bonita”, resaltó la morenista. 
Ante una entusiasta concu-

rrencia, afirmó: “podemos ser 
bomberas, policías, astronautas, 
artesanas, maestras, doctoras, di-
putadas, senadoras y presidentas 
de la República”.

Eso, insistió, “ha calado hondo”, 
porque no solamente es que el pue-
blo “tomó el destino de nuestro país 
en sus manos, sino que las mujeres 
mexicanas también lo estamos to-
mando” y nunca más va a haber un 
país sin ellas, ofreció.

Celebración de 
las heroínas

Reunida con profesionistas, indíge-
nas, comerciantes, amas de casa y 
pensionadas, mencionó que en su 
sexenio se dedicará a reconocer a 
las heroínas, como lo hizo cuando 
fue jefa de Gobierno capitalino, ade-
más de homenajear el trabajo de las 
mexicanas en el hogar.

“Cuidadoras de la historia, de 
la patria, promotoras de valores, 

emancipadas, mujeres libres, so-
beranas, protectoras, orgullosas de 
nuestra historia, de nuestro futuro. 
Mujeres con valor”, resaltó.

La transformación “significa 
tanto”, que ahora, por primera vez, 
una mujer va a gobernar el país y “no 
llego sola, llegamos todas” al máxi-
mo puesto de decisión de la nación, 
agregó, porque éste no es el esfuerzo 
de una mujer, “sino de millones y mi-
llones, de siglos que han luchado por 
su emancipación, por tener todos los 
derechos”.

Silvia de Jesús Maya, representan-
te del Grupo La Mansión Mazahua, y 
la veracruzana Raquel Rosalía Cas-
tañeda coincidieron en que con la 
llegada de Sheinbaum al gobierno, 
las mujeres “seremos prioridad”.

A su vez, Salustia Pacheco Her-
nández, de Hidalgo, añadió que la 
virtual presidenta electa representa 
a “tantas mujeres que nos sentimos 
abandonadas, excluidas de trabajos 
dignos por nuestra edad… Ahora 
que usted llega nos devuelve nuestra 
dignidad como mujeres”.

EMIR OLIVARES Y 
ARTURO SÁNCHEZ

La Consejería Jurídica del Ejecu-
tivo Federal (CJEF) consideró que 
magistrados electorales “afines a 
grupos opositores usan su cargo 
para restringir” el derecho a la libre 
manifestación de ideas, a la infor-
mación y a la libertad de prensa del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador y del pueblo de México.

Ayer, esa área del Ejecutivo res-
pondió a la resolución del 4 de julio 
de la sala regional especializada del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación que determinó que 
el mandatario incurrió en infraccio-
nes y vulneraciones constitucionales 
en 36 mañaneras realizadas entre 
junio y octubre de 2023, en las que 
emitió expresiones que incidieron 
en el proceso.

En su réplica, emitida 12 días des-
pués del fallo de la sala, la CJEF en-
fatizó: “con argumentos baladíes, los 
magistrados electorales adjudican a 
las palabras del Presidente una in-
tencionalidad distinta de lo manifes-
tado; se convierten en adivinos de la 
voluntad del Presidente; argumen-
tan que, si mencionó alguna palabra, 
en realidad ésta se refería a Morena, 
y que, por tanto, hacía propaganda 

a favor de ese partido”. 
Ante ello, el gobierno federal pro-

movió un recurso de revisión ante la 
sala superior del tribunal electoral 
a fin que revoque la sentencia de la 
sala regional especializada.

En un comunicado, la consejería 
subrayó que con su decisión, los 
magistrados “atentan” contra el 
sistema democrático establecido en 
el artículo tres de la Constitución e 
impiden a la ciudadanía acceder a 
su derecho de recibir información. 

El área a cargo de María Estela 
Ríos González manifestó que “de for-
ma sorprendente, en unas cuantas 
horas”, los magistrados analizaron, 
proyectaron, discutieron y emitie-
ron votos concurrentes sobre las 
expresiones del mandatario en 36 
conferencias matutinas de 2023, “las 
cuales fueron descontextualizadas”.

Esto, agregó, sin hacer una va-
loración de las manifestaciones 
y pruebas rendidas por el jefe del 
Ejecutivo, y únicamente apoyándose 
en lo que dijeron los quejosos (entre 
ellos los ex candidatos presidencia-
les de la oposición Xóchitl Gálvez y 
Jorge Álvarez Máynez ).

La CJEF rechazó que en algún 
momento de las conferencias recla-
madas el tabasqueño se pronunciará 
en favor o en contra de algún partido 
político o candidato.

LILIAN HERNÁNDEZ 
Y FABIOLA MARTÍNEZ

Morena sostuvo que la actua-
ción del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador no puede 
“vincularse” al resultado de las 
elecciones del 2 de junio. 

A pocos días de que se cierre 
el análisis de la comisión especial 
encargada de calificar la validez 
de la elección presidencial de la 
sala superior sobre las tres im-
pugnaciones de PAN y PRD, del 
PRI y de la ex candidata Xóchitl 
Gálvez, el partido, como tercer 
interesado, señaló que no se ha 
dictado ninguna sentencia de 
fondo en contra del mandatario y 
tampoco hay pruebas para decir 
que influyó en el resultado.

Al responder a los agravios que 
señala la oposición en los tres jui-
cios de inconformidad contra la 
elección presidencial, Morena 
aseguró que los argumentos de 
los actores inconformes son “frí-
volos, absurdos e incorrectos”.

En un escrito de más de 210 
cuartillas, el partido guinda en-
tregó a la comisión especial del 
TEPJF sus alegatos contra los 
juicios de inconformidad pre-
sentados por la oposición.

Argumentos subjetivos

En dicho documento afirmó 
que los agravios que señalan los 
partidos de oposición sólo expo-
nen planteamientos “genéricos, 
subjetivos e imprecisos”, porque 
“parten de una serie de conjetu-
ras y especulaciones, sin susten-
to argumentativo y mucho me-
nos soporte probatorio”, por lo 
que resultan “insuficientes para 
sostener sus conclusiones”.

La postura de Morena será 
analizada por los magistrados 
Felipe Fuentes y Felipe de la 
Mata, a fin de considerarla para 
la elaboración del proyecto de la 
validez de la elección.

El escrito defiende las confe-
rencias del Ejecutivo, al apuntar 
que son “ejercicios de rendición 
de cuentas y de diálogo directo y 
permanente con la ciudadanía”, 
además de que no existe ninguna 
sentencia firme que señale que 
han violado los principios de neu-
tralidad, imparcialidad y equidad 
en la contienda.

“En ningún caso se solicitó ex-
presa o implícitamente el voto a 
favor de la candidata ganadora o 
de los partidos políticos coaliga-
dos”, puntualizó Morena.

El partido del presidente Ló-
pez Obrador rechazó que haya 
sido una elección de Estado, 
como lo afirman los partidos 
de oposición, pues ello ocurre 
cuando hay una manipulación 
del proceso electoral por parte 
del gobierno en turno para favo-
recer a su candidato y partido.

Ni elección 
de Estado ni 
parcialidad 
de AMLO: 
Morena

Sheinbaum se compromete a 
frenar la violencia contra mujeres

“CUIDADORAS DE LA HISTORIA”, LAS MAYORES DE 60 AÑOS

DESPUÉS DEL ATENTADO ● EL FISGÓN

Caló hondo la elección de una presidenta; “nunca más un México” sin 
nosotras, proclamó ante 500 asistentes a evento en un museo de la CDMX

Magistrados se sienten 
“adivinos” y sancionan al 
Presidente: Ríos González
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FABIOLA MARTÍNEZ, LILIAN 
HERNÁNDEZ Y NÉSTOR JIMÉNEZ

El magistrado Reyes Rodríguez 
Mondragón, de la sala superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF), propuso 
enviar cinco impugnaciones contra 
el proceso interno del PRI a la Comi-
sión Nacional de Justicia Partidaria 
para que ésta resuelva a más tardar 
el próximo lunes las quejas en con-
tra de los cambios que allanarían 
el camino para la relección, hasta 
por dos periodos consecutivos, del 
actual presidente del tricolor, Ale-
jandro Moreno.

En el proyecto, el magistrado 
aclara que la propuesta no significa 
prejuzgar de fondo el asunto, sino 
declarar improcedente la ruta inicial 
y “rencauzar” para que las quejas 
sean resueltas, en primera instancia, 
en los órganos de justicia interna.

El fallo debe ser emitido a más tar-
dar el 22 de julio, día establecido en 
la convocatoria impugnada para el 
registro de las personas aspirantes.

Posteriormente, la sala superior 
recibiría otra ronda de impugnacio-
nes, pero esta vez –en su caso– por 
la resolución del órgano interno 
partidario.

En este paquete de improceden-
cias no fueron incluidas dos más, las 
promovidas por los ex dirigentes del 
tricolor Dulce María Sauri, Enrique 
Ochoa y otros, así como el recurso 
de Fernando Lerdo de Tejada.

El antecedente del caso ocurrió 
el 10 de julio, cuando el Consejo 
Político Nacional del PRI emitió el 
acuerdo en el que definió el método 
electivo para renovar la presiden-
cia y secretaría general del Comité 
Ejecutivo Nacional para el periodo 
estatutario 2024-2028, y autorizó 
a la Comisión Nacional de Procesos 
Internos expedir la convocatoria 
correspondiente.

En el proyecto del magistrado se 
hace referencia a cinco impugnacio-
nes recibidas por el TEPJF entre el 
13 y el 15 de julio, bajo la modalidad 
de “juicio para la protección de los 
derechos de la ciudadanía”.

En paralelo, el INE analizará estos 
cambios para determinar su consti-
tucionalidad; el partido tiene hasta 
10 días hábiles para notificar a la au-
toridad del resultado de su consejo, 
plazo que vencería el viernes de esta 
semana, y hasta ayer la dirección de 

prerrogativas y partidos políticos del 
INE no había recibido el informe.

Después de ello, el INE tendrá un 
mes para dar validez o no a los cam-
bios, por lo que es evidente que se 
abrirá otro frente de impugnaciones 
en el tricolor.

Mientras tanto, en el TEPJF, el 
magistrado Reyes Rodríguez anali-
zó los recursos. El más reciente fue 
interpuesto por Omar Jalil Flores 
Mayul; antes entraron los de Au-
reliano Juárez González; José Fer-
nando Peña Garavito; Emilio Ochoa 
Reza y Pedro Joaquín Coldwell, y el 
de Irma Lascano Ledezma y Susuki 
Estephani Mendoza.

Con ello, las quejas de los priís-
tas serían resueltas por la Comisión 
Nacional de Justicia Partidaria del 
tricolor, encabezada por Ricardo 
Pérez Chávez, quien antes de ocu-
par este cargo fue nombrado por el 
propio Alito Moreno como secreta-
rio regional en Oaxaca y la Ciudad 
de México.

Tras difundirse por la tarde el 
contenido del proyecto, en un vi-
deo difundido en redes sociales, 
Moreno Cárdenas presumió que 
“va caminando a paso firme la 
asamblea nacional” y aseveró que 
“por ahí anda una bola de cínicos 
y lastres que son los que nos lleva-
ron a construir esta mala imagen 
del partido”. Enseguida, agregó: 
“jamás vamos a permitir que esta 
bola de cínicos y sinvergüenzas se 
quieran salir con la suya haciéndole 
el servicio al gobierno”.

FABIOLA MARTÍNEZ 
Y LILIAN HERNÁNDEZ

De mil 184 juicios de inconformidad 
interpuestos en contra de los resul-
tados de la elección del 2 de junio ya 
se han resuelto poco más de la mi-
tad y en ninguno se ha modificado 
el cómputo del Instituto Nacional 
Electoral (INE).

De diputaciones hay 522 impug-
naciones; 412 contra senadurías y 
250 contra la presidencial, inclui-
dos aquí 241 por resultados distri-
tales y nueve contra el informe del 
consejo general del INE.

Hasta el lunes de esta semana 
habían sido resueltas 681 impugna-
ciones; de ese bloque, en 532 casos 
fueron confirmados los cómputos, 
y en 46, modificados (44 distrital y 
dos de entidad); sin embargo, ello 
no significa una voltereta respec-
to de los triunfadores, sino ajustes 

aritméticos derivados de la anula-
ción de 104 casillas, la mayoría de 
las veces porque la votación fue 
recibida por personas ajenas a la 
sección electoral.

En sólo un asunto se revocó la 
constancia de mayoría, pero por 
una razón distinta, es decir, por-
que quien resultó ganador en una 
diputación federal era deudor ali-
mentario al momento de registrar 
la candidatura. Por ello, ocupará la 
curul el suplente en la planilla.

Además de los números an-
teriores, anoche sesionó la sala 
regional Monterrey del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, misma que desechó 
de plano los juicios de inconformi-
dad respecto de cómputos en ocho 
distritos, porque quienes los inter-
pusieron carecían de legitimidad 
procesal. En uno de los distritos el 
desechamiento fue porque en un 
mismo escrito se pretendía impug-

nar más de una elección federal.
Así, las salas regionales y la su-

perior acumulan 689 resoluciones 
respecto del total de mil 184 medios 
de impugnación citados.

El partido que interpuso más 
impugnaciones fue PRD, con 535 
recursos; le sigue PAN, con 436, y 
PRI, con 92. Como coalición, este 
bloque presentó cuatro impugna-
ciones y la dupla PAN-PRD, uno. 
Le siguen Movimiento Ciudadano, 
con 80, y muy abajo Morena, ocho; 
y sus aliados del PT, tres, y el Verde, 
cuatro. Como coalición, Sigamos 
Haciendo Historia sólo interpuso 
una impugnación. Adicionalmente, 
hay 20 promovidas en lo individual 
por candidatos.

La sala superior tiene en su ha-
ber 251 impugnaciones de la elec-
ción del 2 de junio; la regional Ciu-
dad de México, 218; Guadalajara, 
199; Monterrey, 156; Xalapa, 166, 
y Toluca, 194.

NÉSTOR JIMÉNEZ

El ex dirigente nacional del PRI 
y ex secretario de Estado Pedro 
Joaquín Coldwell auguró que, de 
concretarse la relección de Alejan-
dro Moreno Cárdenas al frente de 
este partido, la mayoría de los mi-
litantes abandonarían las filas del 
tricolor y aceleraría la pérdida de 
su registro como fuerza política, 
además de dejar a “un PRI men-
guado” para 2027. Consideró que 
para quienes dejen al instituto po-
lítico, la opción sería conformar un 
nuevo instituto político o un frente 
ciudadano, pero aseveró que, en su 
caso, esa no es su prioridad. 

Sostuvo que ante los “argumen-
tos sólidos” de las seis impugnacio-
nes presentadas por ex dirigentes, 
ex legisladores y militantes del par-
tido, éstos representan “una prue-
ba para el tribunal para demostrar 
que es garante de los derechos po-
líticos de los ciudadanos… no pue-
de ser que un partido político, que 
es una entidad de interés público, 
sea secuestrado por una persona y 
no exista una institución capaz de 
reparar los derechos afectados”. 

El también ex gobernador de 
Quintana Roo y ex secretario de 
Energía con Enrique Peña Nieto 
se declaró convencido de que “la 
mayoría de los priístas están en 
contra de la elección consecutiva, 
sobre todo por tres periodos, que 

es un exceso, un agandalle y un 
secuestro del partido”. 

La relección en las dirigencias 
estatales y municipales que tam-
bién avaló la asamblea nacional 
derivará en un “envejecimiento” 
del partido, y lo dejará como un 
instituto “desmovilizado y petri-
ficado”, ya que al mantenerse los 
mismos líderes, cerrará el paso a 
nuevos cuadros que no podrán ac-
ceder a esos cargos, explicó. 

En entrevista con La Jornada, 
reveló que en varios estados co-
menzaron a formar grupos para 
reunir a “una mayoría silenciosa” 
que está inconforme con la posible 
relección de Alejandro Moreno. 

Detalló que ninguno de los in-
conformes ha alzado la mano pa-
ra participar en el proceso interno 
debido a que desde hace tres años 
se excluyó a los consejeros estata-
les de las decisiones del partido, 
y se concentraron las facultades 
en un consejo político nacional 
conformado sólo por “un club de 
amigos” de Alito Moreno. 

Para el priísta, la única forma 
de garantizar un proceso demo-
crático es con una elección con el 
voto directo de la militancia, que 
sea convocada por una dirigencia 
interina. A la vez, insistió en la peti-
ción que hicieron ex dirigentes del 
partido para que las autoridades 
electorales dicten, como medida 
cautelar, la suspensión del proceso 
interno del tricolor. 

Inminente deserción masiva 
en el tricolor, advierten

Resueltos, la mitad de los recursos por 
comicios; no han cambiado cómputos

Planea el TEPJF rencauzar 
quejas contra Alito; “el PRI 
debe encargarse primero”
Después se podrían analizar las impugnaciones

¡QUÉ RIDICULEZ! ●HERNÁNDEZ

Moreno 
Cárdenas tomó 
el anuncio como 
un triunfo 
de su causa
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FERNANDO CAMACHO SERVÍN
Y ANDREA BECERRIL

La titular de la Comisión de Refor-
ma Política-Electoral de San Láza-
ro, la morenista Graciela Sánchez 
Ortiz, se manifestó a favor de la 
propuesta de la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum, de ter-
minar con la relección de legisla-
dores, pues consideró que quienes 
deseen continuar con su carrera 
en las cámaras pueden hacerlo de 
forma no consecutiva.

Luego de participar ayer en una 
reunión de trabajo de la menciona-
da comisión, Sánchez fue consul-
tada sobre la posibilidad de que se 
anule la disposición legal –vigente 
desde 2014– que hoy permite repe-
tir en su cargo a diputados y sena-
dores, como propuso Sheinbaum.

“Esperamos que haya ese cam-
bio constitucional, porque mu-
chos ciudadanos no estaban de 
acuerdo con la relección. Estoy 
a favor de que se considere, que 
ya se modifique, para que no haya 
relección consecutiva”, enfatizó.

Al preguntarle si estaba de acuer-
do con esa modificación, Sánchez 
recalcó: “para quien quiera seguir 
participando en política, hay mu-
chos otros encargos a los que pue-

den migrar y después ya no haya el 
impedimento de que pudieran vol-
ver a ocupar un cargo legislativo”.

Respecto a las ventajas y des-
ventajas que tiene la posibilidad 
de repetir en sus puestos, la mo-
renista admitió que entre las pri-
meras está la “profesionalización” 
de los diputados y senadores, pero 
algunos de los inconvenientes son 
que se niega a otras personas la 
posibilidad de acceder al Poder 
Legislativo, además de que puede 
perderse el “verdadero compro-
miso” con los ciudadanos.

En tanto, en el Senado avanza 
el proceso de transición a la nueva 
legislatura, pues la mayor parte 
de las oficinas de los legisladores 
que no lograron la relección o que 
pasarán a la Cámara de Diputados 
ya  fueron desocupadas, a fin de 
comenzar a acondicionarlas, y se 
preparan los informes administra-
tivos para la entrega-recepción de 
las instalaciones.

Al respecto, la presidenta del 
Senado, Ana Lilia Rivera, dijo que 
el proceso va “muy bien” y que a 
partir del 20 de  agosto “estaremos 
recibiendo a los nuevos senadores 
que van a integrarse a la próxima 
Legislatura, para empezar a otor-
gar credenciales y entregar las 
oficinas y demás espacios”.

Diputada morenista,
a favor de eliminar la 
relección legislativa

ANDREA BECERRIL

La presidenta del Senado, Ana Li-
lia Rivera, advirtió que la discusión 
sobre la “sobrerrepresentación” de 
Morena en ambas cámaras del Con-
greso, en que la oposición insiste, la 
deberá definir el Tribunal Electoral 
con estricto apego a la ley y el respe-
to a la voluntad que los ciudadanos 
expresaron en las urnas el pasado 
2 de junio.

En la asignación de los legislado-
res por lista nacional, los llamados 
plurinominales, “la ley es muy clara y 
los resultados electorales también lo 
son” y por ello, en este momento, “lo 
más importante es que quien tiene 
en sus manos legalmente la defini-
ción de estas mayorías que habrán 
de representarse en las cámaras lo 
hará basándose en la ley, todo lo de-
más son especulaciones”, recalcó.

Por separado, la senadora del PRI 
Beatriz Paredes sostuvo que los ma-
gistrados del Tribunal Electoral de-
ben aplicar la legislación con base en 
“una interpretación correcta” que 
garantice un mayor equilibrio en el 

sistema político mexicano “y no pre-
tender que cada partido integrante 
de una coalición reciba un premio de 
sobrerrepresentación”, ya que ello es 
una visión “equivocada y excesiva” 
de la legislación.

La senadora Rivera insistió en 
que “México hoy tiene ciudadanos 
que van a salir a defender esa vota-
ción mayoritaria, que se tiene que 
reflejar en las cámaras. No se trata 
de venganza, se trata de respetar la 
voluntad del pueblo y la ley, y las ins-
tituciones están obligadas a hacerlo. 
Y nosotros confiamos que así será”.

Entrevistada al término del foro 
internacional “Diseño institucional, 
atribuciones y retos de las cámaras 
altas”, la presidenta del Senado re-
saltó: “No estamos pidiendo nada 
que no sea respetar el voto popular, 
manifestado en la ley con los núme-
ros de los porcentajes que se han 
obtenido para la integración de las 
dos cámaras”.

Por su parte, Paredes indicó que 
la interpretación de la Carta Magna 
“tendría que partir de que Morena 
y sus aliados, al participar en el 
proceso electoral con un solo can-

didato, es como si fuera un partido 
político y no podría contar con más 
de 8 por ciento de plurinominales.

En el caso estricto es esencial 
comprender que la Constitución no 
se puede referir a partidos políticos, 
coaliciones, frentes, porque sería 
excesivo. En este caso, la coalición 
funciona como un partido político.

Además, puntualizó Paredes, “si 
estamos aspirando a que haya una 
representación legítima de la volun-
tad popular, lo que realmente suce-
dió es que Morena tiene una mayoría 
que se reconoce con 54 por ciento 
de la votación y no es necesaria la 
sobrerrepresentación que lesiona y 
distorsiona la capacidad de convoca-
toria y de creación de consensos que 
me parece que es muy necesaria…”

Planteó incluso la necesidad de 
revisar y modificar la lista plurino-
minal en el caso del Senado, porque 
se desnaturaliza la representación 
de las entidades federativas. Su pro-
puesta es que el número de pluris
se defina con base en un esquema 
mixto de mayorías y minorías, pero 
de acuerdo con la votación estatal 
en cada caso y no nacional.

Asignar pluris con respeto
a voluntad de votantes, pide 
la presidenta del Senado

PAREDES, POR “INTERPRETACIÓN CORRECTA” DE LA LEY
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DINERO

Culpable, el senador que recibía mordidas en 
lingotes de oro // Madruguete en la mañanera
// Publica libro Beatriz Gutiérrez Müller

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

B
OB MENÉNDEZ, SENADOR del 
Partido Demócrata, literalmente 
babeaba odio contra México y el 
presidente López Obrador. Era la 
cabeza del Comité de Relaciones 

Exteriores de la Cámara alta y ejercía mucho 
poder sobre las decisiones del gobierno de 
Estados Unidos. Cada arremetida contra 
nuestro país era celebrada ruidosamente 
por la comentocracia local. Alguna vez dijo: 
“Debemos aumentar drásticamente nuestro 
involucramiento con México, no puede tra-
tarse sólo de economía. Tiene que ser sobre 
seguridad y protección también, así como en 
cuestiones de democracia. Y me temo que en 
México vamos en la dirección equivocada”. 
Involucramiento en democracia significaba 
provocar una intervención estadunidense. El 
senador Menéndez ya no encabeza el comité 
y resultó un pillazo; probablemente pasará 
varios años en la cárcel. Fue declarado culpa-
ble de corrupción y tráfico de influencias; re-
cibía mordidas de funcionarios egipcios hasta 
en lingotes de oro. ¿No sería eso lo que bus-
caba cuando atacaba a nuestro país? Hubiera 
hablado en plata. Siempre están a la mano 
Marko Cortés y Alito Moreno para negociar 
lo que sería la “Operación Coahuila II”.

Madruguete en la mañanera

NO RECUERDO –Y tengo memoria desde 
finales del sexenio del priísta veracruzano 
Adolfo Ruiz Cortines– que un presidente de 
la República recomendara públicamente a 
su sucesor que conserve en sus cargos a tres 
funcionarios porque “sería un desperdicio” 
despedirlos. Pero López Obrador no se ciñe 
a las tradiciones y al final de su mañanera 
sugirió que Claudia Sheinbaum mantenga 
en sus puestos al director general del IMSS, 
Zoé Robledo; al subsecretario de Salud, Ruy 
López Ridaura, y al director de Cofepris, 
Alejandro Svarch. Le preguntaron si lo había 
consultado con la futura presidenta: “No, no, 
yo no hablo de eso, pero es un desperdicio. 
Tienen un nivel académico, doctorado en 
salud pública, maestría en derecho. ¿Dónde 
los van a agarrar, como dirían en mi pueblo?”. 
No lo mencionó, pero Robledo renunció a sus 
aspiraciones de ser gobernador de Chiapas 
para acompañarlo hasta el final de su ad-
ministración. Tal vez el secretario de Salud 
designado por Claudia,  David Kershenobich 
Stalnikowitz, sí encontraría dónde agarrar 
a otros con iguales, distintas o mejores pre-
paración y capacidad, pero ella no hará, no 
dirá ni pensará nada que se separe de la línea 
que marque el  “mejor Presidente” que ha 
tenido México, según sus palabras. Así que 
Zoé, López Ridaura y Svarch seguirán en la 
nómina del sector salud el próximo sexenio… 
al menos los primeros tiempos.

Feminismo silencioso

AUNQUE ABDICÓ AL título desde un prin-
cipio, la mejor primera dama de la historia 
reciente de México es Beatriz Gutiérrez Mü-
ller. Anuncia en TikTok y otras redes sociales 
que próximamente publicará un libro de 
memorias. Comenta la autora: “en este cierre 
(de ciclo), preparado y reflexivo, me aboqué 
a escribir y dejar un tipo de testimonio sobre 
qué estuve y qué estoy pensando desde el 

inicio en 2018 a la fecha y este libro, más bien 
reflexiones, se han convertido en libro y le 
he dado el nombre de Feminismo silencioso. 
Estará en librerías”. Será un best seller. Su es-
poso, Andrés Manuel, recientemente publicó 
su obra Gracias, de gran éxito también.

Ombudsman social
Asunto: la extorsión
BUEN DÍA, ENRIQUE, desgraciadamente 
el Presidente honestamente declaró hoy que 
hemos bajado los índices en otros rubros, 
pero reconoce que en la extorsión no. Sólo 
usando inteligencia y, obviamente, limpiando 
antes el cochinero judicial, en todos los nive-
les, es que saldremos adelante.
                                                       I.B.P./ Ciudad de México

R: DESDE TAQUERÍAS hasta grandes em-
presas están pagando derecho de piso. Es la 
versión moderna de “plomo o plata”.

Twitterati

LA MERA VERDAD nunca había visto gua-
pa a Claudia, hoy la veo hermosa, una mujer 
plena, llena de alegría y amor por su patria y 
por lo que se avecina. Ya la amo.
                                                        Lola @FlorSil35160641

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

La iniciativa, “polémica, pero 
se tiene que discutir”, señala 
la presidenta de San Lázaro
La iniciativa de reforma al Poder Ju-
dicial, en particular la posibilidad de 
que los jueces, magistrados y mi-
nistros sean electos mediante voto 
popular, ha generado controversia, 
pero de todas formas tiene que ser 
analizada, estimó la presidenta de la 
Mesa Directiva de la Cámara de Di-
putados, la priísta Marcela Guerra.

Al participar ayer en el Foro Polí-
tico de Alto Nivel sobre Desarrollo 
Sostenible, en la sede de la Orga-
nización de las Naciones Unidas 
(ONU) en Nueva York, indicó que 
el parlamento abierto que se reali-
za en estas semanas a propósito de 
la reforma judicial está relaciona-
do con el punto 16 de los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible, que entre 
otros aspectos menciona la obliga-
ción de los gobiernos de “facilitar 

el acceso a la justicia para toda la 
población”.

La posible elección popular de juz-
gadores “ha sido polémica, pero se 
tiene que discutir”, manifestó Gue-
rra, quien publicó en su cuenta de X 
diversos mensajes en los que informó 
sobre sus actividades en la ONU.

Durante su intervención en el 
mencionado foro, Guerra recalcó 
que la Cámara de Diputados ha 
aprobado 195 decretos, “que abar-
can todos los objetivos de desarro-
llo, y hacemos énfasis en el 16 –de 
paz, justicia e instituciones sólidas–, 
en el 10, pero también en el 5, por-
que logramos la paridad consti-
tucional” en el Poder Legislativo, 
así como en el gabinete y diversas 
gubernaturas estatales.

De la Redacción

IVÁN EVAIR SALDAÑA

La reforma en puerta del Poder 
Judicial de la Federación (PJF) 
generó dos campañas nacionales 
contrapuestas que están cobrando 
fuerza: una encabezada por la Su-
prema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN) y la otra desde Morena.

En las últimas semanas, la Corte, 
a cargo de la ministra Norma Piña 
Hernández, desplegó una estrate-
gia mediática para cuestionar la 
iniciativa presidencial usando todas 
sus plataformas multimedia y foros 
en los que participan principalmen-
te integrantes del PJF.

Por ejemplo, en redes sociales, 
hasta ayer publicaron 56 videos 
en sólo dos semanas repitiendo las 
posturas que los ministros dieron el 
27 de junio pasado en el primer foro 
de parlamento abierto sobre la re-
forma en la Cámara de Diputados.

En el canal televisivo del PJF, Justi-
cia TV, se abrieron programas como 
Las iniciativas de reformas constitu-
cionales a examen y La reforma del 
Poder Judicial a debate. Este último 
se estrenó el pasado 3 de julio, donde 
los invitados estelares fueron el juez 
Juan Pablo Gómez Fierro y la jueza 
Juana Fuentes, directora nacional de 
la Asociación Nacional de Magistra-
dos de Circuito y Jueces de Distrito, 
quienes han representado a su gre-
mio en distintos espacios para recha-
zar los cambios a la Constitución que 
propone la iniciativa presidencial.

La otra trinchera de la Corte son 
los foros nacionales sobre la reforma. 
La Jornada adelantó el pasado 12 de 
julio que la presidencia de Piña pla-
nea celebrar en agosto seis conver-

satorios nacionales en varios estados 
del país sobre la propuesta exclusi-
vamente para jueces y magistrados.

Los próximos conversatorios se 
suman a los 14 foros del Encuentro 
Nacional por una Agenda de Seguri-
dad y Justicia celebrados entre mar-
zo y julio. Datos de la Corte indican 
que de los 3 mil 500 participantes, 
sólo 17.7 por ciento fueron de la so-
ciedad civil, 12.9 de la IP, 18.4 de la 
academia y 50.9 por ciento del sec-
tor público, una gran parte del PJF.

En defensa de la reforma, Morena 
fijó realizar entre julio y agosto 2 mil 
400 asambleas informativas en las 
principales plazas públicas del país 
para informar a la población sobre 
la reforma, cuando en un principio 
planeaba realizar sólo 300.

Arman Morena y 
Corte campañas a 
favor y en contra 
de reforma al PJF

Magistrados 
agrarios van
Los 10 candidatos pro-
puestos por el presidente 
Andrés Manuel López 
Obrador para ocupar car-
gos de magistrados agra-
rios fueron ya declarados 
idóneos y serán ratifica-
dos hoy por la Comisión 
Permanente.
Los candidatos compare-
cieron ante esa misma co-
misión la semana pasada. 
Durante la reunión se des-
tacó que los magistrados 
agrarios no forman parte 
del Poder Judicial y, por 
tanto, no serán electos por 
el voto popular.

Andrea Becerril

“LLEGAMOS TODAS”

▲ Claudia Sheinbaum, virtual presidenta 
electa, presentó ayer en el Museo de la 
Ciudad de México, en el Centro Histórico, su 
programa de apoyo para mujeres de 60 a 64 
años, quienes, destacó, históricamente 
desempeñan el trabajo de cuidados en las 
familias sin ninguna remuneración, por lo que 
recibirán 3 mil pesos bimestrales, y que dará 
comienzo con integrantes de grupos 
indígenas. Foto Luis Castillo
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ASTILLERO

Veracruz: tretas para la impunidad // Protección 
a Granjas Carroll // Dos muertos, heridos, 
allanamientos // Y sólo “abuso de autoridad”

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

E
N LA MAÑANERA, el Presidente de 
la República habló de dos detenidos. 
Un día antes, el titular de la Secreta-
ría de Seguridad Pública de Veracruz, 
capitán de navío Cuauhtémoc Zúñiga 

Bonilla, había informado de cinco aprehensio-
nes. Y ayer mismo el gobernador, Cuitláhuac 
García, después de la mañanera, se sumó al em-
brollo aritmético judicial al señalar que en reali-
dad habían sido cuatro los apresados, dos por las 
autoridades estatales y dos por las federales.

EL PATINAJE DE las autoridades morenistas 
se refiere a las tibias tentativas de sanción con-
tra una porción pequeña del contingente de po-
licías estatales veracruzanos que arremetieron 
el pasado 20 de junio contra manifestantes que 
en la comunidad de Totalco, municipio de Pero-
te, protestaban contra la planta de producción 
porcina Granjas Carroll, muy contaminante a la 
vez que impune durante décadas, a pesar de las 
gestiones y el activismo de los pobladores.

RENATO ROMERO CAMACHO, integran-
te del movimiento en defensa del agua de la 
Cuenca Libres-Oriental, declaró ayer: “siguen 
encubriendo a los asesinos. ¿Por qué sólo dos 
cuando participaron más de 50 policías y todos 
dispararon durante más de una hora? Dispa-
raron desde la planta hasta dentro de las casas 
del pueblo. ¿Por qué [los detuvieron] sólo por 
el delito de abuso de autoridad? No fue abuso 
de autoridad, ejecutaron a dos campesinos y 
atentaron contra la vida de decenas más. Hay 
un crimen de Estado”.

VIDEOGRABACIONES Y TESTIMONIOS 
directos de los manifestantes reportaron que 
policías estatales amenazaron, insultaron, gol-
pearon, allanaron varias casas e hicieron dispa-
ros que provocaron la muerte de los hermanos 
Jorge y Alberto Cortina Vázquez y dejaron a 
varias personas heridas, en un acto de barbarie 
represiva que pareciera propio de otras épocas, 
la diazordacista, por ejemplo.

EL GOBERNADOR VERACRUZANO García 
ha tardado cuanto ha podido en esclarecer el ca-
so y en bocetar algo mínimamente cercano a la 

justicia: ha anunciado la desaparición, más bien 
el cambio de adscripción en el organigrama, de 
la sumamente impugnada Fuerza Civil, el cuer-
po policiaco que, entre otros abusos, cometió el 
de Totalco, como si tal movimiento burocrático 
implicara desaparecer las prácticas delictivas y 
la responsabilidad oficial por el actuar de esos 
policías y, sobre todo, sus mandos.

ADEMÁS, ESTÁ TRATANDO de procesar el 
expediente por la vía del “abuso de autoridad” 
(la información oficial del caso, en cuanto a su 
tipificación, es opaca), como si hubiera sido un 
asunto menor, de eventual sanción disminuida. 
Cuitláhuac García apuesta al paso del tiempo, 
al engaño burocrático de la “desaparición” de la 
policía criminal y a la desatención de los medios 
de comunicación.

MIENTRAS TANTO, LAS Granjas Carroll 
siguen como si nada, funcionando y contami-
nando, a pesar de los amagos oficialistas de 
clausura por no contar con documentación 
plena para sus actividades. El activista Romero 
Camacho asegura que el gobernador morenista 
saliente García actúa en complicidad con el 
también morenista saliente Salomón Céspedes, 
de Puebla, para reprimir al movimiento y desa-
parecer a los líderes.

EN EL MOVIMIENTO contra las Granjas Ca-
rroll, y otras empresas nacionales y de capital 
extranjero que dejan sin agua a las comunida-
des y compran apoyo de autoridades guber-
namentales, se buscará el apoyo de instancias 
internacionales defensoras de derechos huma-
nos, se instalará otro plantón afuera de dichas 
granjas y, en abierta protesta contra Conagua, 
a la que consideran corrupta y manipulada 
por intereses empresariales, intentarán tomar 
directamente el agua que durante décadas les 
han quitado (entrevista en video con Romero 
Camacho: https://goo.su/2lsVM).

Y, MIENTRAS LA virtual presidenta electa ha 
confirmado que Paco Ignacio Taibo II seguirá 
al frente del Fondo de Cultura Económica y el 
presidente saliente ha elogiado a tres funcio-
narios actuales del sector salud, a la vez que 
adelantó: “es muy probable que los que están 
aquí, los tres, continúen; digo, porque son, los 
tres, de lo mejor”, ¡hasta mañana!

Charla Sheinbaum sobre migración 
y seguridad con congresistas de EU
La virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbuam, recibió ayer en la 
casa de transición a congresistas 
de Estados Unidos, acompañados 
del embajador de ese país en Méxi-
co, Ken Salazar, con quienes, dijo, 
“ratificamos la importancia de una 
relación de amistad como socios y 
vecinos en condiciones de respeto e 
igualdad”. Hablaron de migración y 
seguridad, entre otros temas.

Más tarde, Sheinbaum confirmó, 
como anunció desde la campaña, que 
Paco Ignacio Taibo II se mantendrá 
al frente del Fondo de Cultura Eco-
nómica (FCE) durante su sexenio, 
después de que el escritor y su es-
posa, Paloma Saiz Tejero, directora 
de la Brigada Cultural para Leer en 
Libertad, se reunieran con ella. “So-
mos muy buenos amigos”, sostuvo.

Horas antes, en redes sociales, 
Sheinbaum informó de su reunión 
con los legisladores estadunidenses 
y publicó una imagen donde ade-

más se observa a Juan Ramón de 
la Fuente, próximo secretario de 
Relaciones Exteriores.

Al salir de la casa de transición, el 
congresista demócrata de Califor-
nia, Lou Correa, declaró en breve 
entrevista que “trataron todos los 
temas que son importantes para am-
bos países: seguridad, crecimiento 
económico. Excelente todo”.

Acudieron los senadores demó-
cratas Tom Carper (Delaware), 
Mark Kelly (Arizona), Laphonza 
Butler (California) y el republicano 
Todd Young (Indiana).

También los congresistas demó-
cratas Jesús García (distrito 4 de Illi-
nois), Juan Vargas (distrito 52 de Ca-
lifornia), Greg Stanton (distrito 4 de 
Arizona), Lou Correa (distrito 46 de 
California), Sydney Kamlager-Dove 
(distrito 37 de California), Joaquín 
Castro (distrito 20 de Texas) y Vicen-
te González (distrito 34 de Texas).

Alma E. Muñoz

EMIR OLIVARES Y
ARTURO SÁNCHEZ

Tras el atentado contra Donald 
Trump, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador convocó a los 
dos candidatos a la presidencia de 
Estados Unidos –Joe Biden y el pro-
pio Trump– a firmar un compromi-
so para regular la venta de armas 
en su país.

“Sería un acto bien visto por los 
estadunidenses el que firmaran, los 
dos candidatos, un compromiso de 
regular la venta de armas en Esta-
dos Unidos. Sería un acto de buena 
fe en busca de la unidad y de la paz, 
un primer paso, aunque se tienen 
que atender otras causas que están 
ahí, porque esto es una crisis social 
y hay que enfrentarla, hay que ir al 
fondo”, expresó.

Subrayó que el ataque del sába-
do “fue muy grave y muy lamenta-
ble”, por lo que manifestó su satis-
facción de que “no le haya pasado 
nada al ex presidente Trump… A 
pesar de toda esta desgracia, pues 
celebramos que no haya pasado a 
mayores, pero sí amerita una re-
flexión que debe de resolverse de 
manera conjunta.

Exhortó a ir a fondo contra la 
venta fácil de armamento en aquel 
país, pues México también se ve 
perjudicado por el tráfico ilícito de 
estos productos que caen en manos 
del crimen organizado.

En lo que va de su sexenio, dijo, se 
han asegurado alrededor de 50 mil 
armas –muchas de ellas de alto cali-
bre, como las ametralladoras R-50–, 
75 por ciento provenientes de Esta-
dos Unidos, especialmente de Texas.

“No hay ningún control sobre las 
armas. Si nosotros decomisamos 
50 mil, imagínense cuántas entran, 
porque no podemos decomisarlas 
todas. ¿Cuántas hay?”

Es necesaria la regulación, insis-
tió, ya que en Estados Unidos es po-
sible comprar armas, incluidas de 
alto poder, incluso en los supermer-
cados. “Eso no puede seguir así”.

López Obrador consideró que el 
atentado contra el republicano es un 
elemento que puede conducir a la 
reflexión en torno al tema de la venta 
de armas en el vecino del norte.

“Hay que ir a fondo, hay que re-
gresar a la moral de los fundadores 
de esa gran nación, creo que eso se 
fue perdiendo y hay una descompo-
sición social, y eso no se arregla sólo 
con medidas coercitivas”, refirió.

Llama AMLO a 
Biden y a Trump a 
fi rmar pacto para 
regular armas

▲ La virtual presidenta electa recibió en la casa 
de transición, en compañía de su futuro canciller, 

Juan Ramón de la Fuente, y el embajador Ken 
Salazar, a congresistas de EU. Foto La Jornada

“RELACIÓN DE AMISTAD CON RESPETO E IGUALDAD”

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2673 DÍAS 2620 DÍAS
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 
Y EMIR OLIVARES

En el proceso interno para la 
renovación de la dirigencia del 
sindicato petrolero tiene que im-
perar el voto libre, aseguró ayer 
el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, y rechazó los se-
ñalamientos que afirman que la 
virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbuam, esté influyendo en la 
elección.

“No tiene nada que ver”, sostu-
vo el mandatario en su rueda de 
prensa diaria en Palacio Nacional 
al ser consultado sobre el tema.

López Obrador se refirió en 
distintos momentos a su virtual 
sucesora y manifestó que “está 
consciente de que se debe man-
tener la política de desarrollo que 
beneficie a todo el país”.

En una de las referencias que 
hizo a Sheinbaum, el jefe del 
Ejecutivo aseguró que el pueblo 
de México fue “sabio” al haber 
decidido que continúe la trans-
formación del país y consideró 
que los titulares del IMSS, Zoé 
Robledo; de la Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris), Alejandro 
Svarch, y de la Subsecretaría de 
Salud, Ruy López Ridaura, pre-
sentes en la conferencia, podrían 
continuar en el próximo gobierno.

“Qué bien que se eligió a quien 
va a dar continuidad a la transfor-
mación, que es una mujer extraor-
dinaria, honesta, sensible. Es muy 
probable que los que están aquí, 

los tres, continúen, digo, porque 
son, los tres, de lo mejor”, externó.

–¿Ya le dijo la presidenta elec-
ta?–, se le preguntó al mandatario.

–No, no, yo no hablo de eso. Pe-
ro es un desperdicio, o sea, tienen 
un nivel académico –, subrayó Ló-
pez Obrador, quien pidió a los tres 
funcionarios que hablaran de su 
trayectoria.

En otro momento, al ser con-
sultado sobre si recomendaría a 
Sheinbaum emplear la Financie-
ra para el Bienestar para otorgar 
créditos a los productores del 
campo, el tabasqueño indicó que 
esta institución “ya tiene como 
propósito otorgar créditos a muy 
pequeños productores” y que en 
todo caso piensa que es un tema 
que “va a resolver la presidenta”.

También destacó los proyectos 
ferroviarios y de infraestructura 
que ha anunciado su virtual suce-
sora y dijo que significarán “abrir 
muchos frentes de empleo” en el 
país.

En ese sentido, consideró que 
Sheinbaum apoyará el desarrollo 
de distintas regiones de México y 
repasó algunas de las acciones em-
prendidas por su gobierno que re-
sultaron en que por primera vez en 
la historia se logró revertir el rezago 
de desarrollo que tenía el sureste.

Prioridad al gasto 
social en 2025
En el Presupuesto de Egresos 
de la Federación (PEF) 2025 se 
dará prioridad al gasto social y a 
los proyectos de infraestructura, 
sobre todo los ferroviarios, pero 
también los carreteros, señaló 
el presidente de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta Pública de 
la Cámara de Diputados, Marcos 
Rosendo Medina.

Al concluir la reunión ordina-
ria que ayer celebró la instancia 
legislativa que dirige, el morenis-
ta indicó que en el PEF del próxi-
mo año se profundizará en los 
apoyos sociales, principalmente 
al incorporar el programa para 
mujeres a partir de los 60 años.

A propósito del Tren Maya y la 
refinería de Dos Bocas, aseguró 
que “en los próximos meses, an-
tes de que el presidente (Andrés 
Manuel López Obrador) conclu-
ya su mandato, habrá avances 
significativos en esas obras prio-
ritarias de esta administración”.

El legislador recalcó que la 
ampliación de la cobertura de 
los trenes podría aliviar el tránsi-
to en las carreteras y mejorar el 
transporte de mercancías. 

Fernando Camacho Servín

Acusan albazo en elección sindicalAMLO: el voto libre 
debe prevalecer en 
el gremio petrolero

JARED LAURELES

Con la “imposición” de líderes sec-
cionales afines, Ricardo Aldana 
allanó el camino a su relección en 
la dirigencia nacional del sindicato 
petrolero, lo que, a juicio de la disi-
dencia, se trata de un “albazo” para 
adelantar las elecciones del Comité 
Ejecutivo General.

Representantes de grupos in-
conformes y ex candidatos a la 
secretaría general señalaron que 
el objetivo es que Aldana, ex teso-
rero durante el mandato del falle-
cido Carlos Romero Deschamps, se 
mantenga en la dirigencia antes del 
primero de octubre, cuando Clau-
dia Sheinbaum rinda protesta como 
presidenta de México.

El propósito es “mandar un men-
saje de unidad”, subrayaron fuentes 
del Sindicato de Trabajadores Pe-
troleros de la República Mexicana, 
respecto a que el proceso para el 
periodo 2025-2027 se adelantó tres 
meses de lo previsto.

Los petroleros disidentes re-
procharon que dicho proceso está 
“totalmente amañado de origen” y 
que el “madruguete” los dejó sin 
oportunidad de organizarse.

Cristina Alonso, trabajadora de 
la sección 44 y virtual aspirante a 
la dirigencia nacional, comentó que 
las imágenes y videos difundidos de 
portazos en instalaciones de Pemex 
y los jaloneos son de trabajadores a 
los que “los líderes charros no reco-
nocen” y no dejaron votar, porque 

“eran transitorios” que fueron ba-
sificados a través del Programa de 
Estabilidad Laboral del gobierno 
federal.

“Se realizó el voto libre y perso-
nal, pero éste fue únicamente para 
los que ellos permitieron entrar. 
Entonces, ahí no hay democracia, 
hubo golpes, intimidaciones y ame-
nazas”, acusó en entrevista.

Por ello, solicitó a las autoridades 
laborales que “pongan atención” en 
los procesos de renovación sindical 
porque “no se están llevando con 
transparencia, hubo muchas vio-
laciones a los derechos laborales”.

El director general del Centro 
Federal de Conciliación y Registro 
Laboral, Alfredo Domínguez, indicó 
que corresponde al sindicato infor-
mar los resultados, dado que estas 
elecciones las organizó la propia 
central gremial.

No obstante, resaltó, correspon-
de al Centro Federal de Concilia-
ción otorgar o, en su caso, declinar 
el registro de las nuevas directivas, 
para lo cual tiene un plazo de diez 
días hábiles a partir de que el sindi-

cato realice el trámite de solicitud 
de las tomas de nota. 

En este sentido, puntualizó que 
dicha institución valorará cuidado-
samente los informes que remitan 
sus verificadores o inspectores de 
la Secretaría del Trabajo. 

Afirmó que hasta ayer por la 
tarde la institución había recibido 
cuatro inconformidades, pero es 
posible que en los siguientes días 
lleguen más, y serán resueltas con 
apego a la ley.

En la sección 47, de Ciudad del 
Carmen, Campeche, fue elegido 
Víctor Hernández Colunga. Víctor 
Kidnie, eterno líder de esta demar-
cación acusado por los trabajadores 
de “moches” para subir a los traba-
jadores a las plataformas, acusó 
irregularidades y anunció que im-
pugnará el proceso. 

En la sección 45, Israel Ramírez, 
actual secretario del Interior, logró 
el triunfo y ese cargo lo ocupará su 
dirigente Andrés de la Rosa. En la 
sección 1, Ciudad Madero, Tamau-
lipas, se perpetuó Esdras Romero 
con planilla única.

Cuando un
producto

mexicano
se exporta,

México crece
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Eje bilateral frena la 
desintegración de AL

ENTREVISTA
MOISÉS NINCO DAZA, EMBAJADOR DE COLOMBIA EN MÉXICO

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

Joven curtido en las batallas con-
tra lo que él llama la “dictadura de 
la corrupción” que convirtió a su 
país en el “más desigual del pla-
neta”, el embajador de Colombia 
en México, Moisés Ninco Daza, 
anuncia un eje Colombia-México 
para frenar la desintegración de 
la región latinoamericana.

Ninco Daza, de apenas 30 años de 
edad, encara a quienes “ferozmente 
protegen sus intereses utilizando 
métodos extralegales y legales” 
para  revertir el mandato popular 
que llevó a Gustavo Petro a la pre-
sidencia del país sudamericano. 
“Es el primer gobierno popular en 
la historia contemporánea de Co-
lombia y por ende no hemos estado 
exentos de desafíos y dificultades”, 
que derivan del poder hegemónico 
de dos partidos coaligados en lo 
que se llamó Frente Nacional y que 
acordaron “repartirse básicamente 
a Colombia en dos mitades”. 

Puntualiza: el reparto se dio “en-
tre la criminalidad y la clase políti-
ca para cerrar, digamos, un círculo 
autoritario que permitiera blindar 
los que ellos consideraron, en su 
momento, la amenaza a la seguri-
dad nacional: el pensamiento demo-
crático de la izquierda colombiana.

“En este milenio no solamente 
habíamos tenido gobiernos neolibe-
rales y de derecha, sino también se 
supera el cerco del sistema político 
diseñado para que el pueblo nunca 
entrara a ejercer el poder político y 
donde no hubiera una separación 
entre el poder económico, el poder 
mafioso, el poder democrático y la 
soberanía popular, de ahí la impor-
tancia del triunfo del presidente Pe-
tro” para derrotar paradigmas.

–¿Cuánto, qué tanto fue el daño 
que causó el neoliberalismo al país?

–No sólo ser el más desigual. En 
el milenio fuimos el país con el ma-
yor desplazamiento forzado inter-
no, por encima incluso de países co-
mo Siria que se hallaban en guerra.

Pero sin duda, asegura, el daño 
mayor se situó en el aplazamiento 

de la opción de la búsqueda de la 
paz. “Desarrollamos una estrate-
gia que se ha llamado Paz Total, 
en la que se busca la negociación 
política con los actores del conflic-
to en Colombia y el sometimiento 
judicial de los actores armados del 
crimen trasnacional de la política 
de drogas, la narrativa de la seguri-
dad nacional impuesta desde países 
extranjeros como doctrina de segu-
ridad, que lo que hizo fue alimentar 
la guerra y  el conflicto.

“Hoy, cerca de cumplir ya dos 
años de estar en el gobierno, esta-
mos saldando una deuda histórica 
de cinco o seis décadas, buscando 
en este periodo corto cumplir con 
todo lo que debíamos al país en tér-
minos de buscar una tranquilidad 
y una paz que hasta hoy, podemos 
decir, es una tarea por cumplir.”

–Lo oigo hablar y de pronto me 
parece que oigo la voz de la proble-
mática en México. ¿Hay similitudes 
incluso en los factores que causaron 
desgracia a nuestros países? ¿Cómo 
es la lucha de la gente contra estos 
factores? ¿Y la lucha legal?

–Nosotros hemos impulsado, só-
lo por mencionar un ejemplo, tres 
reformas: del sistema de salud, la 
pensional y la laboral, y encontra-
mos, en esta última, que existe una 
resistencia, no de un empresario 
desarrollista, sino de algunos sec-
tores de la sociedad que tienen una 
mentalidad esclavista y que creen, 
por ejemplo, que la reforma es una 
aberración. Persiste la mentalidad 
de la dictadura de la corrupción.

La guerra jurídica

–Y entre ese mundo de similitudes 
entre nuestros países, ¿qué pasa 
con los medios de comunicación?

–Justo yo creo que esta pregun-
ta nos permite ilustrar cómo el 
lawfare, o lo que se ha dado en lla-
mar la guerra jurídica, a pesar de 
sus consecuencias en los estrados 
judiciales con jueces, con juicios, 
empieza sobre todo en los medios 
de comunicación.

“Lo qué pasa en Colombia es que 
los principales sectores del poder 
económico son los dueños de los 
medios y lo que hicieron, desde an-
tes del triunfo nuestro en las elec-
ciones, fue prepararse para hacer 
una resistencia a la posibilidad de 
cambio.

“Esa resistencia se convirtió en 
una línea de ataque constante en 
contra de Gustavo Petro, aun antes 
de que se convirtiera en presidente, 
y cuando llegamos al gobierno no 
ha sido distinto; por el contrario, se 

nota que hubo un ejercicio a través 
del cual se prepararon para un mo-
mento del cambio que implicara, en 
la perspectiva de ellos, la posibili-
dad de que el pueblo se dirigiera ha-
cia una transformación profunda.

“A partir de eso, los medios de 
comunicación no han escatimado 
esfuerzos para validar, para intro-
ducir en la conversación política 
nacional y, a través de ello, en los 
estrados judiciales, chismes, men-
tiras, montajes y cosas que sin nin-
gún tipo de rigor profesional, sin 
pruebas y sin fuentes se convierten 
en demandas, en lo que llamamos la 
guerra jurídica.”

–Perdone embajador, pero ¿qué 
paso con el acuerdo de paz de 2016 
que prometía algo diferente para 
Colombia, se supone que era un 
acuerdo general, qué pasó con los 
firmantes?

–Hemos hablado de una Consti-
tuyente porque a pesar de que se fir-
mó un acuerdo de paz en 2016 entre 
el gobierno, las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias de Colombia y la 
humanidad, porque fue un acuerdo 
que se consignó como una declara-
ción unilateral del Estado ante el 
Consejo de Seguridad de Naciones 
Unidas, lo que nos encontramos es 
que hay una tremenda resistencia a 
la implementación de ese acuerdo.

“Hoy podemos decir que tene-
mos un escenario donde las per-
sonas firmantes del acuerdo de 
paz entre el Estado colombiano y 
las Fuerzas Armadas de Colombia 
son asesinadas. Desde la firma del 
acuerdo, hasta hoy, más de 400 per-
sonas sufrieron un crimen que les 
quitó la vida.

“Además, los dineros, en lugar de 
invertirlos en lo que estaban com-
prometidos en el acuerdo de paz, 
fueron robados, se robaron la plata. 
Ahí están publicadas las bodas sun-
tuosas, las visitas a las discotecas de 
Miami, Madrid, de cómo construye-
ron sus apartamentos y sus edifi-

caciones con el dinero de la paz. El 
hecho es que a pesar de que existe 
un compromiso de Colombia ante 
el mundo, la oligarquía colombiana 
y los medios de comunicación han 
accionado para que Colombia trai-
cione esa voluntad de paz.”

No obstante, el embajador Ninco 
explica que aun con las campañas 
en contra y los embates de los po-
deres fácticos, el presidente Petro 
cuenta con 42 por ciento de aproba-
ción popular, por ahí de 11 millones 
de votantes, mismos que se obtuvie-
ron en las elecciones más recientes, 
cifra que ya podría haber crecido 
respecto de lo logrado entonces en 
las urnas.

“Entonces, vemos cómo esas 
realidades contrastan con el hecho 
de que existe una burbuja mediáti-
ca que trasmite un falso ambiente 
de oposición mayoritaria. Hay que 
subrayar que cuando Petro va a 
los diferentes rincones del país, lo 
que encuentra es un pueblo que lo 
acompaña y que lo respalda.”

–¿Será que los programas so-
ciales como los que se ofrecen en 
México puedan servir como vacuna 
contra el virus de las oligarquías, de 
las viejas hegemonías?

–Por supuesto, y por eso mismo 
en nuestra relación bilateral esta-
mos colaborando para fortalecer 
esos programas y contamos con la 
voluntad de México y el apoyo pa-
ra fortalecerlos en Colombia. Por 
ejemplo, Jóvenes Construyendo el 
Futuro y Jóvenes en Paz, que es un 
programa en Colombia, que es la 
principal apuesta del gobierno del 
cambio. No sólo es el apoyo econó-
mico, sino también una vinculación 
académica y laboral para desarro-
llar una perspectiva de vida de la 
juventud popular, alternativa a la 
de ingresar a los ejércitos del nar-
cotráfico o la guerrilla, o en general, 
digamos, asumir el camino de la vio-
lencia. Uno podría pensar que hay 
una identidad política común entre 
nuestros dos países, pero también 
hay fórmulas similares.

“Debemos tener en cuenta que 
la colaboración diplomática entre 
nuestros gobiernos es estratégica. 
Estamos en un momento estelar 

en la relación entre Colombia y 
México. Vamos a elevar el nivel de 
relación en la próxima visita del 
presidente Petro, que esperamos 
que sea antes de la transmisión del 
poder aquí en México. Estamos por 
confirmar la fecha.”

–Hace no mucho tiempo, Colom-
bia y México formaban parte de una 
especie de eje neoliberal. ¿Qué es lo 
que ha cambiado?

–Hay una coincidencia. Colombia 
y México tienen gobiernos popula-
res, y Petro y López Obrador consti-
tuyen hoy un eje, precisamente, que 
frena el proyecto de desintegración 
regional que avanza con acciones 
tales como las que vivimos, por 
ejemplo, en la embajada mexicana 
en Ecuador, o las que vemos en de-
claraciones de presidentes altamen-
te dogmáticos y sectarios, como el 
de Argentina.

“Nosotros vivimos la victoria de 
2018 del presidente López Obrador 
con mucha esperanza, que hoy se 
concreta en la relación bilateral. 
Justo ahora un pelotón de ingenie-
ros militares colombianos está en 
México con la perspectiva de apor-
tar en la construcción del último 
tramo del Tren Maya y llevarnos 
esa experiencia.”

En el plano turístico, “Colombia 
es el tercer país que más visita Méxi-
co y México también está en el top 3 
de países que visitan Colombia. Hoy 
tenemos tres consulados generales, 
uno en Cancún, otro en Guadalajara 
y el de la Ciudad de México, y de una 
vez anunciamos que ya abrimos dos 
en la frontera norte mexicana y uno 
más que se ubicará en el interior 
del país. La intención es fortalecer 
la atención a fenómenos asociados 
a la trata de personas, al tráfico de 
migrantes y la actividad criminal 
trasnacional. Eso da cuenta, sin 
duda, de cómo se profundizan las 
relaciones entre nuestros países, 
en este mismo eje de combate a la 
dictadura de la corrupción”.

Los gobiernos populares de Petro y López Obrador 
cuentan con programas de apoyo a la población

La “dictadura de la 
corrupción” convirtió a 
su país en el más desigual 
del mundo, señala el 
diplomático, quien 
resalta los retos que 
enfrenta la actual gestión 
ante los poderes fácticos

▲ Ninco Daza habló sobre las 
semejanzas políticas y sociales 
de ambos países. Foto La 
Jornada

Hay tremenda 
resistencia al 
plan de paz y se 
robaron la plata 
de ese acuerdo
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LAURA POY SOLANO

Profesores frente a grupo y direc-
tores de educación básica seña-
laron que al concluir este martes 
el ciclo 2023-2024, con lo que 24 
millones de alumnos de prescolar, 
primaria y secundaria comenzarán 
su periodo vacacional de verano, 
“quedó pendiente el ajuste al ca-
lendario escolar y que la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) con-
sidere las necesidades de los edu-
cadores, pues además de impartir 
clases por 190 días a los alumnos, 
debemos laborar 20 días adicio-
nales para la asistencia a talleres 
y cursos de formación continua, 

adicional a cumplir con la descarga 
administrativa”. 

Docentes de primaria asegura-
ron que “llegamos realmente ex-
haustos al fin de cada ciclo escolar, 
y la autoridad educativa sólo pro-
grama actividades y talleres que 
debemos cumplir, sin considerar 
que muchos nos seguimos forman-
do en posgrados o simplemente 
que tenemos derecho a descansar”.  

Martha Alicia Cortés, profeso-
ra de cuarto grado de primaria en 
la alcaldía Coyoacán, destacó que 
en su escuela “atendemos a 800 
alumnos de primero a sexto grado. 
En mi grupo eran 48 alumnos con 
quienes tuvimos que trabajar cada 
uno de los proyectos que desarro-
llamos. Fue un ciclo escolar inten-
so, con nuevos planes de estudio 
y libros de texto gratuitos, lo que 
generó mayores cargas laborales”.

Roberto Gómez, dirigente ma-
gisterial en la alcaldía Iztapalapa, 

comentó que pese a que durante 
el ciclo escolar se demandó a la 
SEP un diálogo para modificar el 
calendario, tras clausurar ayer el 
año lectivo, miles de profesores y 
directivos continuarán laborando 
en las escuelas para cumplir con el 
taller intensivo de capacitación del 
17 al 19 de julio.

Francisco Bravo, director de la 
escuela primaria Leonardo Bravo 
e integrante de la dirección de la 
Coordinadora Nacional de Traba-
jadores de la Educación, resaltó que 
hasta hace unos días “se dio a cono-
cer a los supervisores el contenido 
del taller intensivo, lo que no tiene 
ningún sentido, porque hemos reite-
rado que la capacitación en cascada 
no le sirve a la escuela ni a los docen-
tes, y mucho menos se ve reflejada 
en el avance de los alumnos”.

Ante el rechazo de un sector del 
magisterio a la ampliación de acti-
vidades, Pedro Hernández Mora-

les, secretario general de la sección 
9 de la Ciudad de México, informó 
en un comunicado que desde el pa-
sado 15 de julio se solicitó cancelar 
el llamado taller intensivo para do-
centes a la encargada de despacho 
de la Autoridad Educativa Federal 
de la capital, Rosario Sánchez. La 
respuesta fue que “carece de los 
elementos jurídicos y normativos 
para su cancelación, pues la SEP ya 
aprobó y publicó el calendario, por 
lo que se debe cumplir”. 

De acuerdo con el calendario 
escolar 2024-2025, publicado en 
el Diario Oficial de la Federación, 
el regreso a clases será el 26 de 
agosto para los alumnos, pero 1.2 
millones de docentes deberán re-
incorporarse a sus labores una se-
mana antes, para cubrir una nue-
va sesión intensiva de formación 
continua del 19 al 23 de agosto, 
mientras directivos y superviso-
res volverán desde el 15 de agosto.

DE LA REDACCIÓN

El Consejo Nacional de Humanida-
des, Ciencias y Tecnologías (Conah-
cyt) informó que 24 mujeres de al-
to nivel académico dedicadas a las 
ciencias, tecnologías, ingenierías y 
matemáticas fueron certificadas en 
un modelo de mentorías que impul-
sa su liderazgo.

Lo anterior, a través del progra-
ma de mentorías instrumentado 
en el Centro de Investigaciones 
Biológicas del Noroeste (Cibnor), 
en colaboración con la iniciativa de 
la organización British Council, con 
el que se aplica un modelo de empo-
deramiento y formación de lideraz-
gos de mujeres en la ciencia para 
fortalecer su inclusión y avance en 
diversas áreas del conocimiento.

El programa comprende dos 
componentes principales para su 
desarrollo: la formación de mujeres 
científicas como mentoras (quienes 
brindan las mentorías) y la ejecu-
ción de estas asesorías, con lo que 
se benefició  a investigadoras, estu-
diantes de posgrado y posdoctoran-
tes adscritas al Cibnor, en un equipo 
que fue encabezado por Laura Te-
resa Guzmán Villanueva, Alejandra 
Nieto Garibay, Crisalejandra Rivera 
Pérez, Ana Gisela Reyes Alvarado y 
Regina Elizondo González.

Las mentoras certificadas fue-
ron: Alejandra Mazariegos Villa-
rreal, Rosa María Morelos Castro, 
María de Lourdes Morquecho Esca-
milla, Gracia Alicia Gómez Anduro, 
Alejandra Nieto Garibay, Norma 
Angélica Estrada Muñoz, Elizabeth 
Monreal Escalante, Patricia Cortés 
Calva, Diana Patricia Carreño León, 
Lucía Ocampo Victoria y María del 
Carmen Rodríguez Jaramillo.

El consejo detalló en un comu-
nicado que el programa es una 
iniciativa pionera que busca im-
pulsar la cultura de la inclusión en 
ciencias, tecnologías, ingenierías y 
matemáticas, a fin de cristalizar la 
experiencia de científicas conso-
lidadas para apoyar a estudiantes 
e investigadoras, como estrategia 
para cerrar brechas de género en 
espacios laborales y de enseñanza 
de las ciencias.

El programa de mentorías está 
dirigido a centros de investigación 
y entidades afines interesados en 
impulsar a mujeres dedicadas a esas 
áreas, investigación o academia 
dentro de su institución.

Programa 
de mentorías 
impulsa a 
24 mujeres: 
Conahcyt

Iniciativa 
pionera para 
cerrar brechas 
de género

Tras fi n de clases, quedó pendiente el 
ajuste al calendario escolar: docentes
Siguen 20 días de 
talleres y cursos 
para profesores
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JARED LAURELES

El sector de los empleados del Ins-
ti tuto del Fondo Nacional de la Vi-
vienda para los Trabajadores (Info-
navit) presentó una propuesta a la 
virtual presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, para alcanzar la meta 
que ella ha retomado de construir 
un millón de viviendas en el próximo 
sexenio.

El documento, hecho llegar a tra-
vés de su equipo de trabajo, consiste 
en una propuesta integral que busca 
sanear las finanzas del organismo 
y garantizar este derecho laboral.

Mario Macías Robles, titular de 
la Dirección Sectorial de los Traba-
jadores (DST) del Infonavit, señaló 
que se plantea habilitar reservas 
territoriales, para que se pueda 
abaratar el precio de las viviendas, 
lo cual, dijo, “debe venir aparejado” 

de una política de gestión del sue-
lo. La propuesta “El Infonavit que 
queremos las y los trabajadores”, 
elaborada tras seis años de diálogo 
con derechohabientes, sindicatos 
y empresarios, contempla también 
reactivar líneas de crédito, simplifi-
car trámites, aplicar estímulos fis-
cales y mejorar la cobranza, indicó 
en entrevista.

Asimismo, se plantea un comple-
mento a tasa cero para el crédito de 
trabajadores con menores ingresos, 
ajustado a su salario, entre otras ac-
ciones en favor de la vivienda social.

Aseguró que el proyecto busca 
incrementar la capacidad del insti-
tuto para otorgar créditos de vivien-
da, lo que beneficiará a 77 millones 
de derechohabientes.

El titular de la DST afirmó que 
actualmente no existe vivienda 
para los trabajadores de menos 
ingresos, que son 5.5 millones que 
ganan menos de 12 mil 600 pesos 
mensuales.

Consideró que la propuesta de 
reforma al artículo 123 apartado A, 
fracción 12 “debe ser prioritaria” pa-
ra comprar reserva para construir, 
lo cual, dijo, es distinto a únicamen-
te construir, porque ello “implicaría 
obligaciones y arrastrar pasivos”.

JESSICA XANTOMILA

La entrega de Tarjetas de Visitante 
por Razones Humanitarias (TVRH) 
del Instituto Nacional de Migración 
(INM) a migrantes que han sido 
víctimas o testigos de algún delito 
en el país, ha caído drásticamente 
en 2024. Entre enero y mayo de 
este año ha entregado apenas 67, 
mientras en todo 2023 fueron 23 
mil 705, según la Unidad de Polí-
tica Migratoria de la Secretaría de 
Gobernación (SG).

La cifra de los primeros cinco me-
ses de 2024 contrasta con las que se 
registraron en 2022, cuando fueron 
25 mil 218.

La organización Asylum Access 
México advirtió que en general, “sin 
argumento”, el INM ha limitado es-
ta tarjeta que también otorga a so-
licitantes de refugio y asilo; niños y 
adolescentes no acompañados; ex-
tranjeros cuya salud o vida está en 
riesgo y necesitan permanecer en 
México, entre otros, con una vigen-
cia de un año. Hasta mayo de 2024 
suman mil 243 TVRH emitidas, en 
tanto que en los mismos meses de 
2023 fueron 68 mil 284.

Esta caída, que empezó en octu-
bre de 2023, cuando se entregaron 
6 mil 699 tarjetas, se agudizó al 
bajar a 219 en noviembre y 207 en 
diciembre. La reducción confluye 
también con la llegada de Luisa 
María Alcalde a la titularidad de 
Gobernación –de la que depende 

el INM–, el 19 de junio de ese año.
En 2024, el instituto ha expedido 

168 TVRH en enero; 256 en febrero; 
191 en marzo; 272 en abril, y 356 
en mayo.

Respecto de las TVRH específi-
camente para extranjeros víctimas, 
testigos o afectados por algún deli-
to, de las 67 expedidas en este año, 
36 han sido para mujeres y 31 para 
hombres. En estos casos es nece-
sario que para su entrega una au-
toridad competente reconozca las 
circunstancia de lo sucedido.

En cuanto a las tarjetas de este 
tipo para niños y adolescentes mi-
grantes irregulares que viajan solos, 
el año pasado el INM emitió 160, 
mientras entre enero y mayo de 
2024 apenas sumaron 43, 23 para 
hombres y 20 para mujeres.

Sobre a las TVRH entregadas a 
solicitantes de la condición de refu-
giado, en los primeros cinco meses 
de 2024 el instituto emitió 210, en 
tanto que en todo 2023 fueron 93 
mil 651.

Javier Castro, subcoordinador de 
Programas de Asylum Access Méxi-
co, aseguró que la no entrega de es-
tas tarjetas representa “un golpe” a 
la movilidad de los migrantes y “di-
ficulta el acceso a servicios básicos 
como salud, educación, servicios 
financieros y empleo formal”.

Además, genera que esta pobla-
ción sea susceptible de “ser víctima 
de delitos al transitar por lugares 
más difíciles, como los controlados 
por el crimen organizado”.

En Infonavit presentan plan 
para edifi car 1 millón de casas 
que se propone Sheinbaum

Drástica caída de la emisión 
de Tarjetas de Visitante por 
Razones Humanitarias: ONG

▲ Donald Trump, aspirante presidencial de EU, tras el atentado del sábado en Pensilvania. Foto Ap

BAJO LA LUPA 

El atentado contra Trump y el bizarro 
“factor BlackRock”: ¿OTAN-cidio?
ALFREDO JALIFE-RAHME

E
L AÑO PASADO, Rick Willson –po-
lítico anti-Trump, comentarista de 
CNN (vinculado al conglomerado de 
los Clinton y George Soros) y MNBC 
(ligado al complejo militar-industrial)– 

exhortó al asesinato de Trump que ya estaba 
escrito en el muro (https://bit.ly/4cUBVnc).

EL AUTODENOMINADO “INTELECTUAL”, el 
jázaro (https://bit.ly/3QqemJr) Krauze Kleinbort 
–vinculado a los Rothschild y a George Soros, 
además de la Comisión Trilateral y al Commitee 
on the Present Danger, sin contar sus incrusta-
ciones en Banca Santander y Televisa– se le ade-
lantó siete años a Willson (https://bit.ly/4f7hsgU): 
como vulgar gatillero callejero incitó a la “violen-
cia física” contra Trump.

SE HAN DIFUNDIDO en multimedia y redes 
sociales de EU los nexos “publicitarios (https://
bit.ly/4bJwwOJ)” del tirador Thomas Matthew 
Crooks, oriundo de Pensilvania, con el omni-
potente banco de inversiones BlackRock que 
maneja 12.5 billones de dólares y hoy dirige el 
jázaro Larry Fink. BlackRock borró su macabra 
publicidad con el joven de 20 años Crooks.

EL “ESTADO VOLÁTIL”, electoralmente 
hablando, de Pensilvania es gobernado por el 
demócrata jázaro Joshua Shapiro, íntimo del 
frívolo Alexander (https://bit.ly/4655Ern), hijo de 
George Soros, lubricador financiero de su correli-
gionario Shapiro.

DESTACAN LAS OPULENTAS inversiones en 
Ucrania de BlackRock (https://bit.ly/3LbI0zE) 
y JPMorgan Chase –banco fusionado de David 
Rockefeller cuyo asesor Kissinger ideó el Foro 
Económico Mundial (FEM) de Davos con su pu-
pilo alemán Klaus Schwab– cuando un triunfo de 
Trump significaría su derrota geofinanciera.

SHAPIRO, ESTRELLA ASCENDENTE del 
grupo Soros a la presidencia “pudiera ser nuestro 
primer presidente judío (sic). Pero primero nece-
sita ganar a los nacionalistas cristianos (https://
politi.co/4dmJIun)”. Desde aquí se desprende 
toda la dinámica de colisión ideológica en torno 
al atentado contra Trump, quien milagrosamen-
te fue salvado por su giro inesperado de cabeza: 
“Agenda 2030”, del grupo Soros y del globalista 
FEM de Davos, frente a la “Agenda 2025”, de 
Fundación Heritage (https://bit.ly/4cIWnaK) y el 
“nacionalismo cristiano” de Trump (https://bit.

ly/3LpAAcn). Perturbó que el disidente (https://
bit.ly/4d788I7) cardenal Vigano haya acusado del 
atentado al FEM (https://bit.ly/3W6txKv).

MÁS ALLÁ DE la grave acusación del legislador 
republicano Mike Waltz sobre el presunto papel 
siniestro que hubo jugado el jázaro-cubano Ale-
jandro Mayorkas, polémico secretario de Seguri-
dad Interior de Biden, el grupo Trump ha exigido 
la renuncia de Kimberly Cheatle, directora del 
Servicio (sic) Secreto dependiente de Mayorkas 
(https://bit.ly/46advUk), quien ha sido puesta en 
la picota por las graves “deficiencias” de protec-
ción a un candidato presidencial. Mayorkas había 
desechado los repetidos reclamos de una mayor 
protección a Trump, no se diga al candidato inde-
pendiente Robert Kennedy Jr.

DOS (SIC) DÍAS antes al atentado fallido y el 
mismo día del cierre de la Cumbre de la OTAN 
que optó por la escalada contra Rusia y China 
(https://bit.ly/3zW9cjq), el primer húngaro de 61 
años, Viktor Orban –el peor enemigo del jázaro 
húngaro angloestadunidense George Soros, de 
93– visitó a Trump en Mar-a-Lago (Florida).

LA MISIÓN DE paz para Ucrania de Orban –en 
sus reuniones con el comediante jázaro Zelens-
ky, el presidente Putin, el mandatario chino Xi 
y Trump– exasperó a los círculos que buscan la 
derrota estratégica de Rusia, a grado tal de que 
se acaba de revelar el intento de asesinato contra 
el premier húngaro (https://bit.ly/4bObkaz). Ana-
lógamente, por los mismos motivos pacifistas en 
Ucrania, hace unos dos meses, el premier de Es-
lovaquia, Robert Fico, fue motivo de un atentado 
(https://bit.ly/4cH8FQV).

PARECIERA QUE EL mundo enfrenta “OTAN-
cidios” contra quienes se oponen a la escalada 
de la guerra, que puede ser nuclear, en Ucrania. 
De lo anterior se desprende la inesperada selec-
ción como candidato a la vicepresidencia junto 
a Trump, del senador J.D. Vance, quien se ha 
pronunciado contra el apoyo de Biden a Ucrania 
(https://cnb.cx/3Y4kL2c).

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial 
https://t.me/AJalife
https://www.youtube.com/channel/UClfxfOThZD-
PL_c0Ld7psDsw?view_as=subscriber 
https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/ 
https://twitter.com/AlfredoJalife 
Instagram: https://instagram.com/
alfredojalifer?utm_source=qr  (@alfredojalifer)

El plan busca sanear 
las fi nanzas del 
organismo y 
garantizar este 
derecho laboral



ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

El aumento en la transmisión del 
virus causante del covid-19 que se 
ha observado en el país a partir de 
la segunda semana de mayo no ha 
tenido repercusión en los hospita-
les. En el Instituto Nacional de En-
fermedades Respiratorias (INER), 
centro nacional de referencia para 
estos padecimientos, hay tres per-
sonas internadas, y una de ellas, 
además de covid-19, tiene otros 
males y se encuentra intubada, in-
formó el investigador e infectólogo 
Gustavo Reyes Terán.

El resto de institutos y nosoco-
mios trabajan con normalidad en 
la atención de los pacientes en las 
respectivas especialidades, afirmó 
el también titular de la Comisión 
Coordinadora de los Institutos Na-
cionales de Salud y Hospitales de 
Alta Especialidad y recordó que 
desde su aparición en el mundo, la 
transmisión del coronavirus se ha 
incrementado en verano e invierno. 

La Subsecretaría de Prevención y 
Promoción de la Salud informó que 
con tendencia ascendente, hasta la 
semana del 30 de junio al 6 de julio 
se confirmaron 8 mil 75 casos de 
covid-19. En el mismo periodo de 
2023 hubo más de 20 mil contagios 
de la enfermedad. 

Incluso, señala el reporte, al com-
parar los pasados cuatro años con 
2024, la carga de enfermedad es 
menor ahora, y respecto de 2023 
son 60 por ciento menos episodios. 

Sobre las defunciones, en 2023 

ocurrieron mil 947 y en lo que va de 
este año, 375 personas han perdido 
la vida. 

Reyes Terán comentó que aun-
que se registra el ingreso al país de 
nuevas subvariantes del coronavi-
rus, hasta ahora se mantienen co-
mo las anteriores, sin capacidad de 
provocar cuadros graves de la en-
fermedad. Esta situación se ha visto 
en otros países, donde también es-
tán circulando la subvariante KP.3 
y otra derivada de ésta, la KP.3.1.1.

La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) considera la subva-

riante KP.3 en la categoría de “bajo 
vigilancia actualmente en circula-
ción”. Desde marzo de 2023 no ha 
incorporado ninguna variante pre-
ocupante. La última fue ómicron, 
que surgió en 2022 y ha evolucio-
nado para dar lugar a una amplia 
gama de sublinajes. 

Un documento del organismo 
internacional indica que dichos su-
blinajes o subvariantes se han ca-
racterizado por su capacidad para 
evadir el sistema de defensas de la 
población y generar la infección de 
covid-19, con afectación en las vías 

respiratorias superiores, es decir, 
en nariz, boca, cuerdas vocales, fa-
ringe y laringe. 

En tanto, las variantes preocu-
pantes han provocado cuadros 
graves en las vías respiratorias 
inferiores, desde la tráquea y prin-
cipalmente los pulmones. Fueron 
las causantes de grandes oleadas de 
infecciones y muertes. 

La OMS también resaltó que des-
de febrero de 2022, casi la totalidad 
de las secuencias genéticas obteni-
das de las cepas circulantes en el 
mundo corresponden a ómicron y 

sus sublinajes, pero persiste la po-
sibilidad de que aparezcan subva-
riantes de algunas que en el pasado 
fueron preocupantes, o bien, que 
surjan otras completamente nuevas.  

Reyes Terán señaló que las medi-
das de prevención siguen siendo el  
lavado frecuente de manos, mante-
ner ventilados los espacios cerrados 
y el uso de cubrebocas en los luga-
res donde no sea posible mantener 
una sana distancia. Estas acciones 
contribuyen a prevenir el covid-19, 
pero también influenza y otros vi-
rus respiratorios. 

En gira, analiza 
Alicia Bárcena 
la relación 
bilateral con EU

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La titular de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores (SRE), Alicia Bár-
cena, inició ayer una gira de trabajo 
en Washington, que incluye una re-
unión con el secretario de Estado de 
Estados Unidos, Antony Blinken, 
para analizar la relación bilateral.

La agenda de actividades de la je-
fa de la diplomacia mexicana, que 
concluye hoy, considera encuentros 
con altos funcionarios del gobierno 
estadunidense para analizar temas 
de la relación bilateral como migra-
ción, cooperación para el desarrollo 
e inversiones, además de participar 
en la reunión plenaria ministerial 
de la Alianza para la Prosperidad 
Económica en las Américas (APEP).

Tiene programadas reuniones con 
el asesor sénior presidencial para 
Infraestructura Global y Seguridad 
Energética, Amos Hochstein; la ase-
sora especial presidencial y coordi-
nadora de la Declaración de Los Án-
geles sobre Migración y Protección 
en el Consejo de Seguridad Nacional, 
Marcela Escobari, y la secretaria del 
Interior, Deb Haaland, de acuerdo 
con información de la cancillería.

En la reunión plenaria ministerial 
de la APEP dialogará con sus pares 
sobre el desarrollo de una estructu-
ra duradera para fomentar la com-
petitividad en la región. 

No repercute en ocupación hospitalaria el 
aumento estacional del covid: Reyes Terán
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ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 
Y EMIR OLIVARES

El gobierno federal anunció ayer 
la llegada de 2 mil 700 médicos 
especialistas cubanos al país, fun-
damentalmente para cubrir las ne-
cesidades de hospitales ubicados en 
regiones apartadas.

Los especialistas se sumarán a 
los 950 médicos cubanos que ya 
están en México, con lo que un total 
de 3 mil 650 especialistas origina-
rios de Cuba estarán laborando en 
el sistema público de salud.

Al dar a conocer envío de los tra-
bajadores caribeños en su rueda de 
prensa diaria en Palacio Nacional, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador reiteró su agradecimiento 
al pueblo y al gobierno de Cuba por 
su apoyo. “Considero que vamos 

bien. Agradecer mucho, reiterarlo, 
el apoyo del pueblo y del gobierno 
de Cuba, porque nos están ayudan-
do enviándonos médicos especialis-
tas”, expresó.

Zoé Robledo, director general 
del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), expuso que con estas 
contrataciones se busca fortalecer 
la operación de 282 hospitales bá-
sicos, comunitarios e integrales 
ubicados en zonas rurales o de alta 
marginación, que en promedio tie-
nen 20 camas y sólo cuatro médi-
cos, por lo que padecen de falta de 
especialistas.

“Por eso es tan importante esta 
colaboración que tenemos con el 
gobierno de Cuba, porque en el úl-
timo convenio, además de las 950 
médicas y médicos que ya están la-
borando en 23 estados del país, se 
están sumando 2 mil 700 de estas 

especialidades que les acabo de co-
mentar, fundamentalmente de me-
dicina interna, pediatría y medicina 
de urgencia”, agregó el funcionario.

“Con esto vamos a lograr que es-
tos hospitales tengan en promedio 
una plantilla de 12 médicas y médi-
cos; con eso se va a lograr (cambiar) 
algo que genera mucha frustración 
entre las personas en estos hospita-
les básicos y comunitarios que están 
en zonas muy apartadas: que el hos-
pital lo sea, es decir, que el hospital 
pueda llevar a cabo una cirugía y no 
sea sólo un centro de donde se re-
fiere a los pacientes al hospital más 
grande de la capital del estado o de 
la ciudad más grande”, dijo.

A esto “se suma el fortalecimien-
to del primer nivel de atención”, que 
incluye la basificación de trabajado-
res y el reclutamiento de médicos y 
enfermeras mexicanos. 

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ 
Y EMIR OLIVARES

El titular de la Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris), Alejandro 
Svarch Pérez, informó ayer que 
11 farmacias en Baja California 
fueron inhabilitadas y están bajo 
proceso judicial por venta de me-
dicamentos controlados sin receta 
y de productos contaminados con 
fentanilo.

En la conferencia de prensa del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, Svarch Pérez expuso 
que elementos de la Secretaría 
de Marina (Semar) y Cofepris hi-
cieron inspecciones en Ensenada 
a 83 farmacias, de las cuales 33 
presentaron irregularidades; 22 
ya fueron reabiertas a partir del 
acompañamiento regulatorio y 11 
están bajo proceso judicial.

El funcionario añadió que el 
gobierno federal busca ampliar la 
oferta terapéutica de metadona, 
medicamento sintético empleado 
en la desintoxicación de personas 
dependientes de opioides u opiá-
ceos, como el fentanilo. Señaló 
que esta sustancia cuesta 85 por 
ciento más en México que en Esta-
dos Unidos, pues una caja de 100 
tabletas se vende en el país por 4 
mil 500 pesos en promedio, mien-

tras que en la nación vecina cuesta 
alrededor de 700 pesos.

Agregó que en México sólo hay 
tres registros sanitarios para este 
medicamento. “Y efectivamente, 
los tres pertenecen a una mis-
ma empresa, sin que a la fecha 
Cofepris cuente con solicitudes de 
ninguna otra compañía nacional o 
internacional para su comerciali-
zación o importación”.

Svarch Pérez dio a conocer, por 
otra parte, que la Cofepris detectó 
una red de laboratorios privados y 
empresas que operaban un “falso 
monopolio de medicamentos ge-
néricos” desde 2004, el cual limi-
taba la producción de este tipo de 
medicinas en el país y afectaba a 
pacientes y consumidores por un 
alza de los precios.

“A nuestra llegada a Cofepris 
encontramos una institución po-
co transparente y capturada por 
diversos intereses”, dijo el funcio-
nario al presentar los resultados 
de un “amplio trabajo técnico de 
auditoría forense”, por el cual la 
Cofepris descubrió un mecanismo 
de corrupción que operó por 20 
años que sobrerregulaba a em-
presas farmacéuticas y, al mismo 
tiempo, otorgaba autorizaciones a 
modo a una sola compañía, lo que 
retrasaba las solicitudes de com-
petidores y disminuía el acceso y la 
disponibilidad de medicamentos.

Enviará Cuba 2 mil 700 
médicos especialistas a 
México, anuncia AMLO
Muchos son internistas, pediatras y de urgencias // 
Trabajarán en zonas apartadas y de alta marginación

SUMARÁN 3 MIL 650 Investigan a 11 farmacias de 
BC por vender productos 
contaminados con fentanilo
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Mensaje de un gato: 
mi vida cómoda en China

JUAN BECERRA ACOSTA

E
n marzo pasado se 
cumplieron 95 años de 
la fundación del PNR, 
organización política 
que hoy bajo las siglas 

PRI ha dejado de ser institucional 
después de que desde hace mucho 
tiempo dejó de ser revolucionaria. 
Al no encontrar más en el cargo 
público alimento para saciar su 
voracidad de poder, se devora a sí 
misma en un acto de autocaniba-
lismo que la conduce al cementerio 
de la política, sin que por ello sus 
integrantes estén destinados a des-
aparecer con el partido que en sus 
siglas guarda los significados más 
oscuros de la política mexicana.

Por si las recientes derrotas elec-
torales y los terribles resultados 
de su dirigencia no fuesen motivo 
suficiente para intentar cambiar 
de rumbo, las fuerzas cacicales que 
hoy interpretan orquestadamente 
las indicaciones y pautas de Ale-
jandro Moreno han decidido votar 
para permitirle continuar al frente 

del partido; con ello no sólo dirigen 
el timón hacia el precipicio, tam-
bién traicionan su principio funda-
cional de no relección. Son muchos 
los priístas que se han manifestado 
en contra de la asamblea en que el 
PRI modificó sus estatutos –en una 
escena que parece de la película de 
Luis Estrada La ley de Herodes–, a 
la que acusan de ilegal e ilegítima. 
Pero ellos, los hoy detractores de 
Alito, son también responsables del 
monstruo que crearon y alimenta-
ron durante años.

La denuncia es legítima, pero el 
discurso de los priístas disidentes 
de su actual –y posiblemente futu-
ra– dirigencia se hubiese deseado 
hace muchos años. Hoy en este dis-
curso se encuentra reflexión, auto-
crítica, propuestas democráticas 
y hasta sentido común. ¿Por qué 
no lo emitieron cuando estaban 
en el poder?, ¿por qué hasta hoy, 
tan lejos del cargo, parecen darse 
cuenta de los actos cometidos que 
el pueblo tantas veces les reclamó 
encontrando como única respuesta 
la represión? “Perdimos el rumbo”, 
señalan con verdad, habrán de 

reconocer también que su epifa-
nía es resultado de haber perdido 
el poder, aquel del que tanto se 
sirvieron y por el cual impusieron 
políticas neoliberales que arreba-
taron a las personas su categoría 
de ciudadanas para convertirlas 
en consumidores cuyas opciones 
se centraron en comprar o vender 
en un esquema que premió el con-
sumo y castigó la pobreza bajo la 
falacia de que los ricos lo son por 
méritos propios, y los pobres cul-
pables de su pobreza en un mundo 
gobernado por la competencia, en 
el que quienes quedan fuera del 
poder adquisitivo se convierten en 
perdedores para la sociedad, y para 
sí mismos.

Como nunca, el tricolor está 
dividido; aun así, de un bando y 
del otro, siguen siendo lo mismo. 
Misma voracidad de obtener el 
poder por el poder. Quien ya no es 
el mismo es el pueblo de México 
que, a través de la democracia, los 
ha separado del cargo. Conviene 
más a los disidentes de Alejandro 
Moreno ser expulsados de su parti-
do que renunciar a él, la expulsión 
les daría la connotación de vícti-
mas que “cayeron” luchando por 
rescatar a una organización que, 
hay que decirlo, no puede ser res-
catada, ya que con sólo nombrarla 
provoca repudio y desconfianza. 
Si se logra evitar la relección de 
Alejandro Moreno en la dirigencia 
del PRI, no se habrá rescatado mu-
cho, a lo más un partido en estado 
vegetativo que ni cambiándole de 
nombre podrá caminar de nuevo 

o deshacerse del significado de 
corrupción que durante décadas 
construyó.

Habrá de tener muy claro el pue-
blo de México, que regocijado ve 
el desmorone de un PRI que sacó 
del poder, que los males que lo ca-
racterizan no son exclusivos de sus 
filas o militancia, ya que no se crea 
ni se destruye, se transforma, y que 
las viejas mañas provenientes de la 
sed de poder tienen la capacidad 
de mutar en otros partidos.

Hoy Morena no tiene oposición 
fuera de sus filas, habrá de evitar 
que se construya dentro de las 
suyas y con ello que intereses aje-
nos a la Cuarta Transformación 
puedan hacer daño a la causa por 
la que el pueblo de México votó 
mayoritariamente. Habrá de evitar 
que la ambición por el cargo, o la 
marea de la cargada, se antepon-
gan a un proyecto que no perte-
nece a particulares, sino al pueblo 
en general, pues es él, el pueblo de 
México, quien mandató una trans-
formación. Lo hizo con conciencia 
y congruencia, tan es así que la 
Cuarta Transformación alcanzó 
el plan C para tener mayoría en el 
Congreso, por ello intentar cance-
lar por antipatías a quienes fueron 
elegidos en la elección parte del 
mismo lugar del que surgen los 
absurdos reclamos opositores al 
electorado por haber decidido dar 
continuidad a la transformación 
del país, cuando ellos no ofrecie-
ron nada aparte de regresar a su 
esquema de saqueo y olvido a las 
necesidades de la gente.

Como 
nunca, el 
PRI está 
dividido; 
aun así, de 
un bando 
y del otro, 
siguen 
siendo lo 
mismo

LU DAXIN*

�H
ola, queridos amigos hu-
manos! Soy un gato Li Hua 
y vivo en China. Les cuen-
to que mi vida cotidiana 
aquí es todo un milagro: 

tan cómoda y simple como comer, dor-
mir y jugar con mi amo. Una curiosidad: 
los gatos somos viejos amigos de uste-
des, ya que nos establecimos en China 
desde hace bastante tiempo. Una prue-
ba reside en los cinco ornamentos de 
oro con forma de patas de gato desente-
rrados en un cementerio en las afueras 
de Yuncheng, provincia de Shanxi. Se 
descubre que estos objetos tienen más 
de 2 mil 700 años de antigüedad. A 
menudo aparecimos en las pinturas y 
poemas maestros chinos. Es más, bioló-
gicamente hablando, China dispone de 
una gran variedad de razas felinas au-
tóctonas, cuyos representantes típicos 
son los gatos como yo.

China tiene una tradición de apreciar 
y proteger a los gatos. Para llevarnos 
finalmente a sus casas, los chinos an-
tiguos solían elegir una fecha propicia 
según los signos del zodiaco y preparar 
sal y pescados secos como regalos. Di-
cha costumbre se conserva hasta hoy en 
algunas partes de China.

Hoy día, nuestra vida resulta aún 
más feliz. Según el Libro blanco sobre la 
industria de las mascotas de China 2023-
2024, el número de los gatos de compa-

ñía alcanzó 69 mil 8 millones en 2023. 
Así, superando a los perros, nosotros los 
gatos llegamos a ser las más populares 
entre todas las mascotas. Formamos 
ya parte de la familia china y gozamos 
de mucho cuidado y afecto. Incluso los 
atentos dueños chinos nos dan el apodo 
cariñoso del “patrón gato”, mientras se 
definen a sí mismos como “limpiadores 
de cacas”. Aquí la gente puede encontrar 
fácilmente las clínicas y tiendas de mas-
cotas a lo largo de las calles; reciente-
mente, algunos compañeros míos se han 
hecho influencers en Internet; la serie 
de artículos creativos culturales “Gato 
Funcionario” diseñada por el Museo del 
Palacio Imperial y las tazas “pata de ga-
to” de Starbucks se viralizan… Todo esto 
demuestra el afecto del pueblo chino por 
los gatos.

Además del afecto, cabe mencionar 
las acciones prácticas de China para 
nuestra protección. El gobierno chino 
ha promulgado una serie de leyes, regla-
mentos y documentos normativos, tales 
como la Ley de Ganadería, la Ley sobre 
la Protección de los Animales Salvajes y 
el Código de la Gestión de Animales de 
Laboratorio. Muchas entidades locales 
han promulgado reglamentos sobre la 
gestión de la cría de perros y gatos, con 
sanciones claras contra el maltrato y el 
abandono de animales. El Ministerio de 
Seguridad Pública y otros departamen-
tos competentes han tomado medidas 
enérgicas contra los actos ilegales y 
delictivos al respecto. Se han instaurado 

centros de rescate de animales en muchas 
ciudades, y los amantes de los animales 
de compañía han establecido también or-
ganizaciones no gubernamentales para la 
protección de las mascotas.

Cabe destacar que en China condenan 
con dureza los casos de maltrato animal 
que sufren eventualmente mis compa-
ñeros, y los culpables incluso pagarán un 
alto precio por ello, ya que las sanciones 
afectarán su futura carrera de estudio o 
de trabajo. De hecho, aunque los inciden-
tes lamentables puedan ocurrir en cual-
quier país, en el mío las “ovejas negras” 
de este tipo se limitan a un número muy 
reducido y nunca representan la corriente 
principal.

Apreciamos la atención de los aman-
tes internacionales de los gatos, pero 
lamentamos que algunas organizaciones 
internacionales utilicen los llamados 
“casos de maltrato de gatos” para man-
cillar a China, o incluso que abusen de la 
amabilida d de los amantes de los gatos y 
organicen manifestaciones irrazonables 
ante las misiones diplomáticas chinas en 
el extranjero, exigiendo la intervención de 
otros países con intenciones ocultas. Los 
“limpiadores de cacas” de buen corazón 
deben mantener los ojos bien abiertos y no 
dejarse manipular por fuerzas políticas 
malintencionadas. También doy la más 
cordial bienvenida a los “limpiadores de 
cacas” latinoamericanos a viajar a mi 
tierra natal para echar un vistazo, y así 
podría conocer mi vida feliz en China.
*Observador en asuntos internacionales
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No hay mal 
que dure 100 años
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Trump, alentado 
por el peligroso 
nacionalismo cristiano 
BERNARDO BARRANCO V.

E
l atentado al aspirante pre-
sidencial Donald Trump 
beneficia su posicionamiento 
para asumir un segundo 
mandato. Malas noticias para 

México. Detestables augurios para el 
progresismo social latinoamericano. 
Trump representa el odioso suprema-
cismo blanco, se puede presentar como 
una ideología política o una religión. 
La supremacía de la raza blanca es un 
conjunto de dogmas que se sustentan 
como superiores a todas las otras razas 
y etnias. Sin embargo, hay que decirlo, 
los protestantes evangélicos blancos 
representan sólo 14 por ciento del país y 
constituyen un tercio de la base del Par-
tido Republicano.

Debemos prepararnos para el po-
tencial regreso de Donald Trump a la 
Casa Blanca. En Europa están divididos, 
mientras los grupos de derecha y ultra-
derecha en el poder lo festejan, otros, en 
cambio, le temen.

Sorprende que políticamente, Estados 
Unidos esté dominado por ofertas presi-
denciales gerontocráticas. Joe Biden, de 
81 años, ya no parece tener energías pa-
ra dirigir el país. Sin duda, los continuos 
olvidos y desorientaciones serán usados 
como parte de la campaña sucia de los 
republicanos. Mientras, Trump está 
convertido en un héroe, sobreviviente 
de un temerario atentado, goza ahora de 
una popularidad épica. El extremismo 
ultraconservador de Trump, tan histrió-
nico como impredecible, vincula su rol 
en la historia estadunidense como un 
mandato divino. Esta elección promete 
ser diferente de las demás.

Es un hecho que la ultraderecha se-
cular, fascista o supremacista tiene en 
la Iglesia católica a una gran aliada. El 
reconocido teólogo Juan José Tamayo, 
autor del libro La internacional del odio, 
denomina al cristianismo de Trump 
“cristoneofascismo”. El autor explica en 
el libro su concepto: el cristoneofascis-
mo es esa alianza entre la ultraderecha 
legitimada por el capitalismo y los 
movimientos cristianos integristas que 
encuentran el apoyo de importantes 
jerarcas de la Iglesia católica y evan-
gélicas. Casi todos los adversarios del 
papa Francisco, crítico implacable del 
 neoliberalismo.

En Estados Unidos, los expertos en 
derechas y religión hablan de naciona-
lismo cristiano. Nosotros también le 
podríamos denominar nacionalismo 
evangélico. Es una ideología de la de-
recha subalterna. Desmesuradamente 
influyente entre los creyentes conser-
vadores. Se basa en la idea de que Dios 
mandata que Estados Unidos es el nue-
vo país elegido. Que debe ser un Estado 
etnorreligioso controlado por protes-
tantes europeos. Sostiene que las leyes 
estadunidenses deberían basarse en in-
terpretaciones evangélicas del texto bí-
blico y que los cristianos estadunidenses 
deberían ejercer dominio religioso sobre 
los otros discursos de la sociedad.

Los nacionalistas cristianos en Esta-
dos Unidos creen que el país fue fundado 

como una nación cristiana y que los va-
lores cristianos deben ser prioritarios en 
todo el gobierno y la vida pública. A me-
dida que el país se ha vuelto más diverso 
y secular, Russell Vought, ex funcionario 
del gobierno trumpista, ha aceptado la 
idea de que los cristianos están siendo 
atacados y ha hablado de que podría im-
plementar respuestas punitivas. 

La agenda del nacionalismo cristiano 
es antimigratoria o, en el mejor de los 
casos, de migración restrictiva, es decir, 
las personas inmigrantes deben acep-
tar las enseñanzas bíblicas: el Dios de 
Israel, sus leyes y su comprensión de la 
historia.

Russell Vought está involucrado en el 
llamado Proyecto 2025, plan conserva-
dor liderado por la Fundación Heritage 
que busca remodelar el gobierno fede-
ral. Vought fue nombrado director de 
políticas del comité de plataforma del 
Comité Nacional Republicano en mayo 
de 2024. Tiene una estrecha afiliación 
con el nacionalista cristiano William 
Wolfe, otro ex funcionario de la admi-
nistración Trump que ha abogado por 
revocar el matrimonio entre personas 
del mismo sexo.

Coordinado por la Fundación Herita-
ge y escrito por una serie de organiza-
ciones conservadoras, incluidas algunas 
lideradas por nacionalistas cristianos, el 
Proyecto 2025 se sincroniza estrecha-
mente con una agenda evangélica para 
hacer cumplir una definición binaria 
de género y al mismo tiempo poner fin 
al acceso al aborto, la anticoncepción 
y los cuidados al final de la vida. Entre 
sus innumerables recomendaciones 
políticas, el documento que tiene más de 
900 páginas exige al próximo presidente 
republicano: 1) prohibir la “ideología 
transgénero” como la pornografía y en-
carcelar a los maestros y bibliotecarios 
escolares que eduquen a los estudiantes 
sobre ella; 2) exigir que las clínicas de 
salud reproductiva financiadas con fon-
dos federales proporcionen información 
“sobre la importancia del matrimonio”; 
3) reconocer el domingo como día de 
descanso según la tradición judeocris-
tiana y exigir a los empleadores que pa-
guen a los trabajadores tiempo y medio 
si trabajan en sábado; 4) despojar a toda 
la legislación, regulaciones federales y 
subvenciones del lenguaje que cubra el 
aborto, la salud reproductiva, la orien-
tación sexual, la identidad de género, la 
diversidad y otros auxilios rechazados 
por la derecha.

El trumpismo sostiene que la mayoría 
de partidos de derecha latinoamerica-
nos son blandengues y no representan 
el nacionalcristianismo, por lo que es 
necesario que endurezcan sus posi-
ciones. Dios debe imponerse sobre las 
débiles ideologías del poder. Eduardo 
Verástegui, en México; Javier Milei, en 
Argentina; Jair Bolsonaro, en Brasil; Na-
yib Bukele, en El Salvador, entre otros, 
saldrán fortalecidos con el probable 
triunfo de Trump. Hay que decirlo, el 
nacionalcristianismo con que coqueteó 
Xóchitl Gálvez durante su campaña, es 
discrepante con la democracia, el nacio-
nalismo cristiano va a contramano de 
los valores democráticos modernos.

LUIS LINARES ZAPATA

L
a propuesta formal de reforma 
judicial, que presentó el Presi-
dente de la República antes de 
las elecciones del 2 de junio, 
alborotó el gallinero. Salie-

ron a relucir de inmediato los usuales 
críticos desde sus consagrados púlpitos 
cotidianos. Como de costumbre, la 
oposición lució sus atrancados rechazos 
terminales a esta iniciativa. Nada nue-
vo hasta esta altura de la disputa. Una 
confrontación que ya se había hecho 
vieja: llevaba poco más de cinco años y la 
ferocidad era, simplemente, el sello de la 
privada casa mediática. No había mane-
ra de esperar algo distinto, a la multifor-
me reacción del conservadurismo en su 
inveterada intentona restauradora del 
modelo acumulador y sus ponzoñosas 
derivas. A cada paso de las propuestas 
o acciones emprendidas por el gobierno 
acudían, en tropel y cerrando filas, los 
rivales de la férrea y contrapuesta coali-
ción, la cual se integraba mejor al paso 
de los meses. Hacían su cotidiano acto 
de presencia, con decidida movilidad, 
la mayoría de los medios de comunica-
ción –impresos y electrónicos– con sus 
beligerantes estrellas a bordo. Bravos 
y encendidos enfoques en columnas 
periodísticas, artículos y otros trabajos 
de académica tesitura, repetían los 
argumentos seleccionados para causar 
efectos entre los enterados. Las mesas 
redondas y entrevistas a modo volvieron 
con ánimo retocado. 

Una serie de organizaciones de la 
llamada sociedad civil emprendieron, de 
inmediato, la ruta de la confrontación. 
Otras, tomaron las calles al grito de: “¡No 
pasarán!” Fue clamor acostumbrado, 
ya cansino, pero resistiendo al uso y la 
emoción para el segundo tramo. Con la 
vista puesta en la proximidad de las elec-
ciones de 2024, el empuje de respuesta 
se hizo presente. Ya tenían candidata 
que les entusiasmaba y reforzaba sus ra-
las filas. Pero el 2 de junio los destempló 
por completo, aunque de variadas ma-
neras recompusieron ánimos y enfoques 
para volver al combate. Y ahí se encuen-
tran ahora, sólo que portan lo que con-
sideran novedosos enfoques: irán por el 
sustento que posibilita la aprobación de 
las 20 reformas enviadas desde Palacio 
Nacional. Habría que sumarle otras 
varias que añadirá la candidata, ahora 
virtual presidenta electa.

Todo depende de la sobrerrepresen-
tación que los morenos y aliados tratan 
de montar sobre su copiosa votación 
conseguida. Hay que evitar a toda costa, 
dicen sin suficiente seguridad, que las 
autoridades del Instituto Nacional Elec-
toral y el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación les concedan 
lo que califican de atraco y fraude cons-
titucional. El gobierno y el que vendrá 
como consecuente periodo confían en 
asegurar una mayoría calificada, cuando 
menos, en la Cámara de Diputados. En 
el Senado quedarán, predicen, cortos 
por uno o dos de ellos. El panorama 
luce aterrador para algunos alarmados 
críticos. Se han enrollado, como táctica 
usual, en trágica bandera y predican 
perdiciones nacionales al por mayor 
si se aprueba la iniciativa presidencial 
de marras. La actitud preocupada por 
la acumulación de poder, los miedos 

proclamados ante el absolutismo en 
ciernes, las catastróficas consecuencias 
financieras, la defectuosa armazón lo-
gística que acompaña a la reforma, sus 
prisas innecesarias, destempladas, son, 
en verdad, estériles usanzas. Le añaden 
ahora algunas novedades que, piensan, 
refuerzan sus posturas: “turbulencias” 
en bonos, inversiones, peso e inflación. 
Todos y cada uno de ellos portando peli-
gros estratégicos que se pueden y deben 
evitar. Tanto por Andrés Manuel López 
Obrador como, de manera más precisa, 
por la venidera presidenta. Ella no debe 
seguir las imposiciones del saliente. 
Debe encontrar su propio modo de ser 
y hacer, el cual, sin duda, en opinión 
conservadora, será distinto y de suave 
proceder. No puede, según esta conse-
ja, seguir la línea que le han marcado 
desde Palacio Nacional. Esperan, con 
seguridades tambaleantes pero repeti-
das, que se corrijan los rasposos bordes 
actuales que polarizan. Y, así las cosas, 
todo se acomodará a una recomposición 
prometedora. No oyen, por lo demás, 
las propias definiciones que la doctora 
Claudia Sheinbaum ha ido adoptando. 
Las piensan transitorias y forzadas por 
emergencia de la actualidad. 

Lo nuevo que añaden a su argumen-
tación y, en particular, a sus voces des-
templadas por los tonos empleados, es 
el cambio de régimen o, más abarcador 
aún, la transformación del Estado que 
va implícita en la reforma judicial en 
marcha. Tan sencillo que sería pensar 
este movimiento reformador como un 
intento de cambiar lo que no funciona. 
Eso que la gente quiere hacer. Un sano 
propósito político de inaugurar la pieza 
que le falta –para su equilibrio cons-
tructor– al sistema de poderes. No sigan 
aconsejando, y aterrando a sus votantes, 
por sendas minadas y peligros inexis-
tentes. Alivien la carga de odios que les 
llevan a la derrota insensata.

Tan sencillo que sería 
pensar este 
movimiento 
reformador como un 
intento de cambiar lo 
que no funciona. Eso 
que la gente quiere 
hacer. Un sano 
propósito político de 
inaugurar la pieza 
que le falta –para su 
equilibrio 
constructor– al 
sistema de poderes

Frente 
recargado
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EL ARCHIVO HISTÓRICO y 
Museo de Minería de Pachuca, 
Hidalgo, creado por una 
asociación civil en 1987, ofrece 
cuatro espacios de 
investigación y difusión del 
patrimonio industrial sobre la 
región minera hidalguense y 
reúne documentos originales 
que datan de 1727. En la 
actualidad enfrenta una 
delicada situación económica 
por la disminución de sus 
ingresos. En la imagen, 
trabajadores en la calesa del 
yacimiento El Álamo. Foto 
Marco Antonio Hernández 
Badillo  
      CULTURA / P 2a y 3a
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El Archivo Histórico y Museo de Mi-
nería de Pachuca, Hidalgo, creado 
por una asociación civil en 1987, 
ofrece cuatro espacios de investi-
gación y difusión del patrimonio 
industrial y desarrolla un quinto 
sitio para su próxima apertura. Sin 
embargo, enfrenta una delicada 
situación económica por la dismi-
nución de sus ingresos, informó su 
directora, Belem Oviedo Gámez. 

La historiadora, en entrevista con 
La Jornada, destacó la enorme varie-
dad de información que reúne sobre 
la región minera hidalguense, con 
documentos originales que datan 
de 1727. La parte principal provie-
ne de la Compañía Real del Monte 
y Pachuca –que en febrero cumplió 
dos siglos de su fundación–, así como 
de archivos de pequeñas y medianas 
empresas extractivas de la zona “que 
van a permitir tener, cuando se con-
sulte todo, un panorama mucho más 
completo de esta historia”.

La asociación civil administra el 
Museo de Minería Bartolomé de 
Medina, en Pachuca, así como los 
museos de sitio Mina de Acosta, Mi-
na La Dificultad y el de Medicina La-
boral en el Centro Cultural Nicolás 
Zavala, en Real del Monte. Además, 
trabaja en un espacio museográfico 
para la mina de Dolores que próxi-
mamente se abrirá al público. 

Oviedo Gámez recordó que antes 
de la pandemia de covid la asocia-
ción tenía 43 colaboradores que 
se abocaban a las tareas de inves-
tigación, estudio, visitas guiadas, 
restauración, adecuación de los 
cuatro sitios, museografía, diseño 
y jardinería. Este año sólo laboran 
28 personas.

“Antes de la emergencia sanita-
ria generábamos 35 por ciento de 
nuestro presupuesto y recibíamos 
65 por ciento de donativos; ahora no 
estamos recibiendo ni 10 por ciento 
de lo que necesitamos. Si pudiéra-
mos recaudar un millón mensual 
estaría perfecto para trabajar con 
todos estos sitios. No los tenemos. 
Lo ideal sería conseguir donantes.” 

Añadió que este año apenas han 
recibido un donativo, por 200 mil 
pesos. En 2023, continuó la direc-
tora, la institución logró generar 
70 por ciento de su presupuesto 
ejercido durante el año. 

“Confiamos en que con la promo-
ción y el compromiso de la institu-
ción, incluidos sus integrantes, se-
guiremos adelante. No es la primera 
vez que enfrentamos una situación 
delicada, siempre hemos logrado 
brincarla gracias a la entrega del 
equipo de trabajo, el compromiso 
que tenemos con nuestro patri-
monio y el servicio que damos a la 
comunidad y nuestros visitantes”, 
sostuvo Belem Oviedo. 

El Archivo Histórico y Museo de 

Minería tiene 37 años de investigar 
y difundir el patrimonio industrial. 
Empezó con la concentración de 
archivos históricos Compañía Real 
del Monte y Pachuca y otras em-
presas mineras de menor tamaño, 
y después con edificios, maquinaria 
y herramientas, además de trabajar 
en paralelo con la historia oral. 

Oviedo Gámez explicó que el do-
cumento original más antiguo con 
que cuentan es de 1727 y el archivo 
histórico más recientes de 1986. 
“Hemos seguido recibiendo docu-
mentación y tenemos un archivo de 
concentración hasta 2003. Gracias 
a que conservamos una copia en 
microfilme de los documentos que 
generaron los condes de Regla, la 
familia Romero de Terreros, que es-
tuvieron en esta región. El investi-
gador o el estudiante pueden ir has-
ta 1616 en cuanto a información”.

Detalló que además de la infor-
mación del desarrollo de la em-
presa, la parte administrativa, de 
exploración y explotación de los 
minerales, así como el beneficio de 
los minerales, también cuentan con 
datos, por ejemplo, de las relaciones 
de la firma con los gobiernos estata-
les y el apoyo que daba al proporcio-
nar el agua que sacaba de las minas. 

“Con la obligatoriedad de dar 
educación a los trabajadores y a sus 
hijos, según el artículo 123 constitu-
cional, tenemos información de las 
escuelas. Contamos con archivos 

del área médica, pues la empresa 
tuvo su propio hospital”. 

Geología, tecnología 
y sindicalismo

Ejemplificó la enorme cantidad 
de información que reúnen con el 
recorrido en el Museo de Minería 
ubicado en Pachuca, que permite 
recorrer la geología del distrito mi-
nero de Pachuca y Real del Monte, 
las etapas de las empresas y los 
periodos virreinal y del siglo XIX 
“con la introducción del vapor y la 
tecnología extranjera para reacti-
var la minería. Damos un brinco al 
siglo XX con la tecnología que ya 
trabajaba con electricidad.

“Concluimos este recorrido con 
un acercamiento a este desarrollo 
humano. Nada del patrimonio in-
dustrial funciona sin el trabajador, 
por ello se habla sobre la creación 
del Sindicato Nacional de Mineros 
que organizaron los trabajadores 
locales. Históricamente les habían 
correspondido las secciones uno y 
dos de ese gremio.” 

La historiadora destacó que en 
Real del Monte de la Mina de Acos-
ta se congrega más público por el 
acceso a un socavón. “Es muy inte-
resante porque se pueden ver ves-
tigios arquitectónicos de la época 
virreinal y de los siglos XIX y XX; los 
visitantes tienen acceso a conocer 
cómo se trabajaba”. 

La mina La Dificultad alberga el 
Centro de Interpretación de la Ruta 
de la Plata, un proyecto de turismo 
cultural en el que “resaltamos no 
sólo a la industria, sino al patrimo-
nio religioso, como el caso de Pa-
chuca, donde está la iglesia de San 
Francisco, que fue financiada con 
el producto de la minería”. 

Una parte de las actividades que 
realiza el Archivo Histórico y Museo 
de Minería son la exposiciones vin-
culadas con esta actividad, que co-
menzaron en 1994 con la muestra 
Y de aquí pa’l Real, la cual incluyó 
fotografías antiguas de su fotote-
ca. Después del fotógrafo brasileño 
Sebastião Salgado expusieron obra 
sobre los mineros de Serra Pelada. 
Entonces, el artista pidió algunos 
documentos de la asociación para 
un gran museo de la fotografía que 
realizaría. 

Otras de las propuestas han 
contado con trabajos artísticos de 
Pedro Valtierra, Francisco Toledo, 
Alfredo Zalce, María Eggers y Ar-
mando Dilon. 

Oviedo Gámez concluyó: “Cree-
mos que el trabajo de la asociación 
ha logrado que muchas personas 
de la población valoren de nuevo el 
ser minero. Un patrimonio que han 
heredado de sus familiares y para 
poder seguir trabajando. Espera-
mos seguir cumpliendo con nuestra 
labor y todos los donativos son bien 
recibidos”. 

Archivo histórico y museo en 
Pachuca revalora el ser minero

▲ Acceso a un socavón en el 
museo de sitio de la Mina de 
Acosta, en Real del Monte, 
Hidalgo, donde se pueden ver 
vestigios de la época virreinal y 
de los siglos XIX y XX. Foto Marco 
Antonio Hernández Badillo 
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En Real del Monte, Hidalgo, existe 
un patrimonio industrial poco explo-
rado y reconocido a nivel nacional, 
cuya investigación hace “revalorar 
el aporte de gente para desarrollar 
la manufactura y va creando una cul-
tura”, dijo Belem Oviedo, directora 
del Archivo Histórico y Museo de 
Minería de Pachuca. 

La historiadora explicó que el pa-
trimonio industrial es el “conjunto 
de edificios, máquinas, herramien-
tas, documentos y la parte inmate-
rial, donde, por ejemplo, están las 
historias y anécdotas alrededor del 
gremio minero o del azúcar. Para 
el primero, en el estado de Hidalgo 
está la fiesta señor de Zelontla, el 
patrono de los mineros”.

Comentó que el movimiento por 
la conservación del patrimonio in-
dustrial comenzó en Europa. “Hay 
un documento que sigue la gente 
que estudia este tema: la Carta de 
Nizhny Tagil, un sitio industrial en 
el norte de Rusia donde se aprobó el 
texto y en el que se laboraba desde 
mucho antes de la revolución indus-
trial en Inglaterra”. 

En México, continuó la especia-
lista, la investigación del patrimo-
nio industrial incluye sitios como 
el de la Sierra de las Navajas en Hi-
dalgo, donde se extraía y trabajaba 
la obsidiana, aunque el país no ha 
sido particularmente productor 
de maquinaria, como Inglaterra o 
Alemania. 

El arqueólogo Alejandro Pastra-
na ha trabajado por más de 30 años 
esta zona mexicana y “ha encon-
trado vestigios de tres etapas de 
nuestra historia: toltecas, teotihua-
canos y mexicas, que tenían aquí 
talleres de lítica y donde producían 
lo que necesitaban para llevarlo a 
sus urbes, además de venderlo en 
Mesoamérica. 

“La Sierra de las Navajas, con las 
minas de obsidiana, es el anteceden-
te más importante de la minería en 
la región. Sostenemos que los últi-
mos mineros de la obsidiana fueron 
los primeros de la plata”, continuó 
la Integrante del Comité Interna-
cional para la Conservación del 
Patrimonio Industrial.

Después la Compañía Real del 
Monte y Pachuca, de origen inglés, 
vino a trabajar las minas mexicanas 
como una continuación de la activi-
dad que se realizaba desde la época 
virreinal. “Aquí empieza esta histo-
ria del patrimonio industrial y de la 
reutilización de los sitios. En Real del 
Monte ya no hay minas en explota-
ción, pero sí un legado cultural que 
está contribuyendo a que la gente 
pueda seguir viviendo de la minería. 

“Cuando empezamos a trabajar 
el primer museo en Real del Monte 
en 1998 no era un pueblo turísti-
co, no había la conciencia de esta 
riqueza cultural que contribuye a 
la educación y ahora a la economía 
a través del turismo cultural. Real 
del Monte se ha posicionado en es-
te sentido gracias a la existencia de 
sus museos” especializados. 

Enorgullece a 
Real del Monte 
su patrimonio 
industrial

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

El Museo de Medicina Laboral, en 
Real del Monte, Hidalgo, ofrece un 
rico catálogo del uso de la herbo-
laria en el tratamiento de distintas 
dolencias de principios del siglo 
XX y muestra los avances médicos 
de esa época, dijo Belem Oviedo, 
directora del Archivo Histórico y 
Museo de Minería de Pachuca, que 
administra el recinto. 

En entrevista con La Jornada, 
comentó que ignoraban la riqueza 
de la información sobre medicina 
tradicional en su acervo hasta que 
una investigadora de la Universi-
dad de Washington fue a buscar 
datos sobre el tema y se dio cuenta 
de que tenían un gran compendio. 
Por ejemplo, de la mezcla de plantas 
como el boldo, la hoja sen, las flores 
de tabachín, de tila y de azahar con 
productos químicos para preparar 
medicinas prescritas en esa época. 

Entonces, la condesa de Mirava-

lle, por quien se nombró la actual 
colonia Condesa de la Ciudad de 
México, “enviaba en sus cartas a 
Pedro Romero de Terreros, el due-
ño de las minas, muchos remedios 
con plantas para que se curaran en-
fermedades tanto él, como su hija y 
nietos”, refirió Oviedo. 

El museo en el Antiguo Hospital 
de Mineros recoge el momento en 
que se sustituyeron las máquinas de 
vapor por las que tenían la electri-
cidad como fuente de energía. “El 
índice de accidentes se incrementó 
muchísimo y los trabajadores pidie-
ron a la empresa minera tener un 
hospital que los atendiera. 

“El hospital empezó sus labores 
en 1907. Gracias a que siempre tuvo 
actividad se pueden apreciar ahora 
casi todas las piezas originales, por-
que solamente se iban comprando 
insumos, pero la botica, el área de 
encamados y de cirugía es equipo 
con el que se trabajó en el edificio. 
Eso lo hace muy interesante porque 
es un museo de sitio.” 

Pinacoteca de medicina laboral 
preserva catálogo de herbolaria

▲ Grupo de mineros en Pachuca, en 1930, y 
alrededor de 1921 en Mina Santa, también en la 
capital de Hidalgo, ambas de la colección Azapetía. 

Abajo, mina La Dificultad en Real del Monte, Hidalgo, 
en 1890, de la colección Albúmina. Imágenes 
cortesía de la Fototeca AHMMAC 
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ISOCRONÍAS
El tino a tientas

RICARDO YÁÑEZ

TODO TEMA, DE acuerdo, 
es un todo; pero no digas to-
do de ese todo. De ese todo, 

de ese tema, el que hayas elegido, 
di –y tan sólo– su totalidad.

SORPRENDERSE NO DEL poe-
ma que hace uno, sí de lo que el 
poema hace en uno.

EN SAÚL YURKIÉVICH encuen-
tro este término: “la literatura 
literaria”, que es como decir la 
escritura bien portada, correc-
tamente instalada en su afán de 
productividad, casi de plusvalía… 
No busques, por favor, eso, que 
medio equivale a ponerse traje de 
ceremonia para escribir.

“¿QUIÉN SOY YO / si no soy yo 
sino el poema / que me dice?”

DE NO PASAR por el filtro del 
arte, la sinceridad, en poesía, no es 
ni siquiera sinceridad.

EJERCITAR EL TINO a tientas, 
a ciegas, exige, me parece, toda 
actividad poética.

PODRÁ NO TODO ser, pero de 
ayuda, acaso mucha, sirve procurar 
–y, si se puede, conseguirla– la uni-
dad entre lucidez técnica y lucidez 
emotiva, a la hora del poema sentir 
lúcidamente, lúcidamente obrar.

LEO EN ANTONIO Martínez 
Sarrión, español, que la onda que 
propaga la lírica es lenta, y en ese 
sentido distinta a la respuesta 
que suponen los demás géneros 
literarios. ¿Cabe entonces, poeta, 
gloriarse de éxitos inmediatos 
–sobre los cuales, a la larga, no hay 
certeza alguna–?

ESCRIBIR ES UN mundo, y ese 
mundo –sea narración, pieza 
teatral, poema o ensayo, esa 
obra, en fin– debe estar, algo si no 
siempre indispensable, siempre, 
sí, recomendable, de tal manera 
organizado que propicie una sen-
sación de vida no sólo en el lector, 
primero en el autor; sensación 
que a la vez que da (¿insufla?) vida, 
reclama, dulce o ásperamente, lo 
poco que nos decidimos a vivir.

LA MUSICALIDAD EN el poema 
es la memoria, el sedimento, de 
cuando canto fue.

LEYENDO UN ENSAYO de Espe-
ranza López Parada, me detengo 
en una observación diré puntual de 
Derrida, según quien el poema, que 
suele correr el peligro de nada decir, 
nada diría de no correr ese peligro.

ESCAPA, SI QUIERES, del signi-
ficado; no escapes, te lo ruego, del 
sentido.

“LA FORMA, CRÉEME, también 
significa”, dijo el formal al vitalista, y 
“trabajar la forma no es sólo traba-
jar el significado, sino el sentido. El 
poema, o su efecto, para mí lo mis-
mo, se siente a través de la forma”.

Brasil hará vibrar el Cervantino
DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

Más de 3 mil artistas de 24 nacio-
nes participarán en el Festival In-
ternacional Cervantino (FIC), cuya 
edición 52 se realizará en la capital 
de Guanajuato del 11 al 27 de octu-
bre, con Brasil y Oaxaca como país 
y estado invitados. 

La programación oficial del en-
cuentro se dio a conocer ayer en el 
Palacio de Bellas Artes, donde los 
organizadores informaron que el 
país amazónico “traerá al festival 
una muestra representativa de su 
vibrante y diversa cultura”.

El cantante y compositor Leni-
ne, reconocido por su capacidad 
para fusionar ritmos tradicionales 
brasileños con sonidos contem-
poráneos, será el encargado de 
clausurar el encuentro cultural. 
Su participación es una de las 
más esperadas, ya que su estilo 
innovador y profunda lírica le han 
valido numerosos premios y reco-
nocimiento internacional.

En tanto, la banda neoyorquina 
Hazmat Modine, conocida por su 
singular mezcla de blues, jazz y 
músicas del mundo, ofrecerá una 
propuesta única que incorpora ins-
trumentos inusuales y una energía 
vibrante en el escenario, el 18 de 
octubre a las 23 horas. 

La prestigiosa compañía Les Ba-

llets de Montecarlo presentará dos 
funciones el 12 y el 13 de octubre 
que combinan la tradición clásica 
con la innovación contemporánea. 
Su participación promete elevar el 
nivel artístico de “la fiesta cultural 
más importante de América La-
tina”, ofreciendo espectáculos de 
gran belleza y técnica.

Mariana Aymerich, directora del 
FIC, señaló que en esta edición se 
conmemorarán los aniversarios 
luctuosos del escritor Gabriel 
García Márquez (1927-2014), de 
los compositores Antonin Leopold 
Dvorak (1841-1904) y Giacomo 
Puccini (1858-1924), y del caudillo 
Felipe Carrillo Puerto (1874-1924).

“Año con año cada festival nos 
da muchos aprendizajes, pero ser 
espectador es una experiencia ex-
traordinaria”, puntualizó Aymerich. 

Del vacío a la Casa Real
EMILIO PAYÁN 

S
us primeros años los vivió en un 
sótano de la ciudad de Nueva 
York, la época jipi de sus padres 
le generó un fuerte trauma y 
quedó mudo a los tres años de 

edad, consecuencia de angustia y ansie-
dad aguda. Al regresar a México, gracias 
a su abuela materna, Julia Crespo, que le 
regaló cuadernos de dibujo y crayones, 
entablaron comunicación entre poesía y 
pintura. Juan Sebastián Barberá Durón 
(Ciudad de México, 1964) empezó poco 
a poco a tartamudear hasta recobrar el 
habla, fue creciendo y llegó a ser uno de 
los mejores dibujantes de su salón de cla-
ses en El Cipactli, escuela creada para los 
hijos de artistas e intelectuales, cuya in-
tención era promover la individualidad, 
personalidad y libertad de creación de 
cada niño, donde aprendió a participar 
en asambleas, a expresarse y a tener una 
actitud crítica ante la autoridad.

Cuando regresaron de Nueva York, vi-
vió en un cuarto de azotea con su madre, 
la clavecinista Luisa Durón, junto con su 
compañero, Eugenio Barberá Castillo. 
Ahí se le ocurrió pintar el clavecín con los 
crayones que le dio su abuela; en lugar 
de regañarlo, su madre lo felicitó y ante 
el compromiso de realizar un concierto, 
le pidió permiso para quitar la pintura 
del clavecín. La vida con su padre bio-
lógico, el pintor Jorge Manuel Zárate 
(1946 -1978), fue verdaderamente atroz, 
no le enseñó a pintar, incluso nunca lo 
vio frente al caballete, sólo lo perturbó, 
lo humilló, lo golpeó, lo expuso y lo dejó 
solo. Ante el dolor y el enojo, Juan Sebas-
tián adoptó el apellido de su padrastro, el 

siquiatra Eugenio Barberá Castillo, que 
fundó la escuela Hermanos Revueltas, 
otro espacio alternativo que ayudó a ubi-
car a muchos niños expulsados de otras 
escuelas.

Fue el gran amigo de su padre, el ar-
tista Juan Sánchez Juárez (Ciudad de 
México, 1946-2020), quien reparó en ese 
maltrato, y le legó de forma lúdica, aser-
tiva y contundente el oficio de la pintura, 
una síntesis académica, trucos y otros 
secretos para lograr texturas y efectos. 
También estudió de manera libre y abre-
vó en talleres la enseñanza de pintores 
como Ernesto Alcántara, Gilberto Aceves 
Navarro, Luis Nishizawa, Pedro Ascencio 
y Carlos Olachea; para aceptarlo en su ta-
ller, al estilo renacentista, primero le dio 
una escoba, lo puso a limpiar charolas, 
pulir placas y preparar barniz, hasta que 
le dio las llaves del taller y lo convirtió en 
maestro técnico del grabado.

No pinta por pintar: se plantea un 
proyecto y, cuando lo entiende, lo realiza, 
plasma el dramatismo existencial, la mu-
jer, el erotismo, pero sobre todo el dolor 
humano, que ha sido el hilo conductor 
en su obra. Barberá usa el color para 
generar vibración en su pintura, tiene un 
mensaje energético; en cada cuadro hay 
una historia, un concepto, un mensaje, 
un pensamiento profundo, filosófico, 
generalmente existencial. Es un artista 
independiente, libre, capaz de promover-
se solo, con la firme convicción de que el 
arte transforma la conciencia humana, 
es una ventana del alma para verse a sí 
mismo, un espejo que te permite verte 
reflejado en el otro.

En 1998 fue invitado a participar en 
el proyecto internacional de Periolibros 
e Iberoamérica Pinta de la Unesco y del 

Fondo de Cultura Económica, con una se-
rie de dibujos que ilustraron los cuentos 
surrealistas Casi un objeto, del escritor 
portugués y Premio Nobel de Literatura 
José Saramago, que lo llevó a crear una 
síntesis iconográfica de su pintura. “Este 
joven artista mexicano ha visto en mi 
literatura cosas que yo no había visto ni 
leído”, se refirió Saramago cuando vio las 
ilustraciones de Juan Sebastián Barberá. 
Cuenta con más de 70 exposiciones indi-
viduales en México, España, India y Fran-
cia, así como varios reconocimientos.  

Es autor de Juan Sebastián: Historias 
pintadas y cuentos de amor, publicado 
en 2008 por Lunwerg Editores, el cual 
fue galardonado con el premio al mejor 
libro de arte que otorga el Ministerio de 
Cultura de España, lo que promovió que 
la monarquía de ese país adquiera una 
obra para la Casa Real y el Museo del 
Prado. Actualmente trabaja en una escul-
tura monumental de 10 metros de altura 
titulada La creación de un mundo nuevo, 
en homenaje al desarrollo de la ciencia 
que progresa constantemente para salva-
guardar el ambiente, la ecología y la vida 
humana. La escultura de 8 toneladas se 
instalará en el Centro de Investigación y 
de Estudios Avanzados del Instituto Poli-
técnico Nacional, en la Ciudad de México.

Juan Sebastián Barberá continúa traba-
jando en su estudio de San Nicolás, Toto-
lapan, creyendo que la pintura es el medio 
para llegar a la profundidad de la existen-
cia humana cuando es genuina, siguiendo 
en busca del cuadro ideal, inventándose 
todos los días a sí mismo. Ha vivido el va-
cío, el dolor, el límite con el infierno, pero 
lo ha salvado la creatividad, la disciplina, 
la constancia por el arte de vivir, pero so-
bre todo el instinto de sobrevivencia.

▲ La banda Hazmat Modine. 
Imagen tomada de su página de 
Facebook
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La Orquesta Típica de la Ciudad de 
México (OTCM) “debe ser revalora-
da no desde las dádivas, sino desde 
la conciencia”, sostiene Alberto 
Torres Xolocotzi, director artístico 
de esa agrupación que este 2024 
cumple 140 años y con ello se con-
vierte en la más antigua del país y 
el continente en activo.

“Quizá diga algo incorrecto, pero 
creo que muchas veces se revalora a 
esta orquesta a partir de decir: ‘Po-
brecitos, necesitan apoyos’, y eso es 
incorrecto; no es a través de dádivas; 
es decir, a ver qué nos dan para ver 
qué podemos hacer, como debe ser 
revalorada. Tiene que serlo desde 
la conciencia de que es la orquesta 
del pueblo de México y la que repre-
senta incluso a nuestro continente”, 
explica el también flautista.

“Se puede decir rápido 140 años, 
es sólo una cifra, pero hay que pen-
sar en la cuestión histórica, en todo 
lo que la orquesta ha dado al pueblo 
de México a través de la interpre-
tación de la música tradicional y 
popular del país y ser el escaparate 
para la obra de muchos autores, 
como Juventino Rosas o Alfonso 
Esparza Oteo, de todos esos músi-
cos que han dado su vida para que 
se tenga este soporte de lo que es 
tradicional, lo que es del pueblo.”

Con un año al frente de la OTCM, 
el director de origen tlaxcalteca, en 
entrevista con La Jornada, explicó 
que la parte central de los festejos 
de la agrupación se realizará en sep-

tiembre, de la mano de su tercera 
temporada del año.

El programa 140-30 La Típica 
celebra al Cenart, que se presentó 
al público de manera gratuita el do-
mingo pasado, estuvo conformado 
por piezas del repertorio tradicional 
de esa orquesta que aluden a la na-
turaleza, entre ellas La cigarra, de 
Raymundo Pérez y Soto; Vals azul,de 
Esparza Otero; Tierra de temporal, 
de José Pablo Moncayo; Las bicicle-
tas, de Salvador Morlet, y Río rosa, 
de Alberto Alvarado, cuyo 85 ani-
versario luctuoso se conmemora 
mañana, y el 10 de diciembre, los 
160 años de su natalicio.

Orgulloso de pertenecer a la 
OTCM, como asegura ocurre con 
sus otros 91 integrantes –entre atri-
listas y miembros del coro–, para 
Torres Xolocotzi resulta imperativo 
que ésta “sea vista como lo que es: 
un acervo historico, cultural y ar-
tístico invaluable, una institución 
del país”.

Lamenta que ha habido épocas 
que “ha padecido el olvido y eso 
finalmente opera en contra. Nos 
sentimos muy orgullosos de ser la 
orquesta más longeva de la región, 
de tener mucha música y un acer-
vo histórico maravilloso, y porque 
todos los que la formamos somos 
músicos mexicanos. Pero final-
mente sabemos que la cuestión de 
la música clásica, por el tipo de ca-
non que se estableció, tiene un poco 
rezagada a la orquesta”.

Refiere que, con motivo de este 
140 aniversario, a todos quienes 
forman parte de la agrupación 

“nos gustaría, por ejemplo, tener 
una sede propia, con las instalacio-
nes que requieren y tienen todas las 
orquestas, como la filarmónica de 
la Ciudad de México o la Sinfónica 
Nacional”.

Reconoce que la Secretaría de 
Cultura capitalina, instancia de la 
que dependen, les asignó la Fábrica 
de Artes y Oficios (Faro) Cosmos; 
sin embargo, consideró que al tra-
tarse de un recinto donde conver-
gen muchas disciplinas, entre ellas 
teatro, danza y artes visuales, no 
ofrece las condiciones óptimas.

Torres Xolocotzi resalta que la 
OTCM vio la luz en 1884, con el fin 
de difundir la música tradicional y 
popular mexicana, encomienda que 
se mantiene vigente, dice, ya que 
en el transcurso de la historia esas 
expresiones han sido soporte fun-
damental para la música nacional 
de concierto. 

“Tenemos compositores que 
no se conocen porque no se les ha 
hecho justicia. Hay muchos que 
están en el olvido y cuyo rescate y 
puesta en valor es uno de los rasgos 
importantes de la orquesta típica, 
como parte de su tarea de difundir, 
resguardar y promover la música 
mexicana popular y tradicional.”

Otro aspecto que destaca de la 
labor de esta institución musical y 
que le otorga su singularidad son 
los instrumentos típicos que for-
man parte de ella, como el salterio, 
el bandolón, el bajo sexto y la guita-
rra, varios de los cuales, a su decir, si 
no son valorados y corren el riesgo 
de desaparecer.

“Debe ser revalorada no desde las 
dádivas, sino desde la conciencia”, 
sostiene su director artístico

La Orquesta Típica de la 
CDMX cumple 140 años

En museos, cursos 
de verano para niños
ANAÍS RUIZ LÓPEZ 

Para el disfrute de los niños, mu-
seos, planetarios y zonas arqueo-
lógicas abren sus puertas para 
impartir talleres, cursos y diversas 
actividades culturales y artísticas 
este verano.

El Museo Nacional de Arte 
(Munal) organiza ¡Crack, Boom, 
Splash!, del 30 de julio al 10 de 
agosto, que invita a los pequeños 
a escribir cuentos y canciones, 
pintar autorretratos, crear ves-
tuarios, escenografías, coreogra-
fías y marionetas, así como hacer 
un cortometraje con la técnica de 
stop motion. 

Dirigido a niños entre 5 y 12 
años, en el programa del Munal se 
realizarán recorridos especiales a 
las salas del museo, desde la Glip-
toteca, que sólo tiene escultura, 
pasando por la muestra dedicada 
a José María Velasco y el mural
Río Juchitán, de Diego Rivera, 
además de explorar el arte del 
siglo XIX al XXI y las exposicio-
nes temporales, como la de Án-
geles. Informes e inscripciones en 
maria.loera@munal.inba.gob.mx. 
El recinto se ubica en calle Tacuba 
8, Centro Histórico.

Si los infantes de 6 a 12 años tie-
nen gustos más jipis, en el curso 
Pinceles con alas, que se impartirá 
del 29 de julio al 9 de agosto, de 11 a 
14 horas, en el Museo Casa Estudio 
Diego Rivera y Frida Kahlo, explo-
rarán las técnicas que utilizó Frida 
Kahlo en sus obras, en el marco de 
su 70 aniversario luctuoso. El cu-
po está limitado a 15 asistentes y 
tendrá un costo de recuperación. 
Informes y registro en el correo 
medr.pedagogia@inah.gob.mx

También hay una opción para 
encontrarse con la historia y los 
orígenes prehispánicos, en el 
curso gratuito De dioses mexicas 
y algo más, en la zona arqueoló-
gica de Tlatelolco, el cual tendrá 
actividades manuales, se visitará 

el Archivo Histórico de la Secre-
taría de Relaciones Exteriores y 
platicarán con profesionales y es-
pecialistas de la Escuela Nacional 
de Antropología e Historia. Estará 
dividido en dos grupos de edades 
con distintas fechas: de 6 a 8 años 
del 22 al 26 de julio y de 9 a 11 años 
del 29 de julio al 2 de agosto. 

Los que quieran viajar en el 
tiempo, pueden acudir al curso 
Ibbysaurus! y explorar el fascinan-
te mundo de los dinosaurios. IBBY 
México, una asociación civil dedi-
cada a comunidades lectoras en 
el país, organiza este evento para 
que los niños jueguen con las colas 
y dientes de los animales prehis-
tóricos y conozcan elementos de 
su ambiente, como las flores, el 
cielo y las plumas. IBBY México 
está ubicado en Goya 54, colonia 
Insurgentes Mixcoac. Informes 
en los teléfonos: 55-5211-9545 y 
55-5211-0427.

Para los dueños del escenario y 
fanáticos del clown, la compañía 
mexicana Cirko De Mente organi-
za los talleres de acrobacia de pi-
so, técnicas aéreas, equilibrísticas, 
malabares, clown, yoga, fotografía 
y creación sonora. Los menores 
de 6 a 15 años de edad podrán 
asistir a Karpa de Mente (Miguel 
Hidalgo 195, Fuentes Brotantes) 
de lunes a viernes, de 8 a 15 horas 
a partir del 31 de julio y hasta el 
26 de agosto. Inscripciones e in-
formes en extensionacademica@
cirkodemente.com.mx

Los minicientíficos tienen un es-
pacio en el Planetario Luis Enrique 
Erro del IPN, donde los chicos en-
tre 6 y 12 años pueden convertirse 
en vigilantes del universo, apren-
der sobre física, química y biología 
a través de actividades artísticas, 
recreativas y culturales. Además, 
tendrán la oportunidad de conocer 
cómo ayudar al medio ambiente 
y visitar el Museo Tezozómoc. El 
planetario se ubica en la Unidad 
Profesional Adolfo López Mateos, 
Zacatenco, Gustavo A. Madero. 

▲ La agrupación más antigua de 
América hace justicia a muchos 
compositores olvidados, con 
el propósito de resguardar y 
promover la música mexicana. 
Foto cortesía de la orquesta

▲ Modelo para animación con la técnica de stop motion. Foto Arturo 
Campos Cedillo
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La ballena picuda de Bahamon-
de es la más inusual del mundo, 
y nunca se ha documentado un 
avistamiento con vida. Nadie sabe 
cuántas son, qué comen ni dónde 
viven en la vasta extensión del sur 
del océano Pacífico. Sin embargo, 
los científicos en Nueva Zelanda 
creen que podrían haber conse-
guido una pista.

La agencia de conservación del 
país señaló ayer que se cree que 
una criatura varada este mes en 
una playa de la Isla Sur era una ba-
llena picuda de Bahamonde, tam-
bién llamada zifio de Travers. El 
animal, un macho de cinco metros 
de largo, fue identificado por sus 
colores y la forma de su cráneo, 
pico y dientes después de quedar 
varado en la playa de Otago.

“Sabemos muy poco; práctica-
mente, nada” sobre esa especie, ex-
plicó a Hannah Hendriks, asesora 
técnica marina del Departamento 
de Conservación. “Esto va a llevar a 
una ciencia increíble e información 
de primera mano”.

Si se confirma que el cetáceo es 
un ejemplar de la esquiva ballena 
picuda de Bahamonde, sería el 
primero encontrado en un estado 
que permite a los científicos disec-
cionarlo y ubicar la relación de la 
ballena con los otros especímenes 
encontrados, así como descubrir 
qué come y quizás alguna pista so-
bre dónde vive.

Desde el siglo XIX sólo se han do-
cumentado otras seis ballenas de 
esa especie en todo el mundo, y las 

que se encontraron intactas en la 
Isla Norte de Nueva Zelanda fueron 
enterradas antes de que pruebas de 
ADN pudieran verificar la identifi-
cación, lo que frustró la posibilidad 
de estudiarlas, informó Hendriks.

En esta ocasión, la ballena va-
rada fue trasladada con rapidez 
a un almacén refrigerado y los 
investigadores trabajarán con las 
comunidades indígenas maori iwi 
para planificar su estudio, indicó la 
agencia de conservación.

Además, se enviaron muestras de 
su ADN a la Universidad de Auck-
land. Su procesamiento y la deter-
minación final de la especie pueden 
demorar semanas o meses.

Los pueblos indígenas neozelan-
deses consideran a las ballenas un 
taonga, un tesoro sagrado, de im-
portancia cultural. En abril, líderes 
indígenas del Pacífico firmaron un 
tratado que reconoce a las ballenas 
como “personas legales”, aunque esa 
declaración no se refleja en las le-
yes de las naciones participantes.

En este momento no se sabe nada 
sobre el hábitat de estas ballenas. 
Las criaturas se sumergen a gran 
profundidad para buscar comida, y 
es probable que emerjan tan poco 
que resulta imposible situar su ubi-
cación de forma más concreta que 
el sur del océano Pacífico, donde es-
tán algunas de las fosas oceánicas 
más profundas del planeta, detalló 
Hendriks.

“Es muy difícil investigar mamífe-
ros marinos si no los ves en el mar”, 
agregó. “Es como una aguja en un 
pajar. No sabes dónde buscar”.

Tomó “muchos años y un esfuer-
zo monumental de investigadores y 
población local” identificar a estos 

mamíferos, “increíblemente críp-
ticos”, explicó Kirsten Young, pro-
fesora en la Universidad de Exeter, 
quien ha estudiado a las ballenas 
picudas de Bahamonde. El hallazgo 
“me hace preguntarme, ¿cuántas 
hay en el océano profundo y cómo 
viven?”, añadió.

En 1872, se encontraron los pri-
meros huesos documentados de 
una ballena picuda de Bahamon-
de. En la década de 1950 se hizo 

otro descubrimiento en una isla 
más pequeña, y los huesos de una 
tercera aparecieron en la isla Ro-
binson Crusoe, de Chile, en 1986. 
El análisis de ADN en 2002 de-
mostró que los tres pertenecían 
a la misma especie, y que era una 
variedad distinta a las otras balle-
nas picudas.

Los investigadores que estudian 
el mamífero no pudieron confirmar 
si se había extinguido. Después, en 

2010, dos ejemplares enteros, am-
bos muertos, aparecieron varados 
en Nueva Zelanda. Confundidos en 
un principio por uno de los otros 13 
tipos de ballenas picudas más fre-
cuentes en esa zona, las muestras 
revelaron que pertenecían a la enig-
mática especie.

En la actualidad, casi nada se 
sabe sobre el hábitat y el estilo de 
vida de esos cetáceos, de nombre 
científico Mesoplodon traversii.

Ballena varada en Nueva Zelanda 
dará pistas sobre especie desconocida
Nunca se ha documentado un avistamiento de un zifi o de Travers con vida, dicen científi cos 

EXHIBIRÁN A GNATALIE, ÚNICO DINOSAURIO DE HUESOS VERDES

▲ Hasta ahora no se sabe nada de esta especie, por 
lo que el hallazgo permitirá arrojar información 

valiosa para su conocimiento, dijo el Departamento 
de Conservación de Nueva Zelanda. Foto Ap

▲ Un nuevo inquilino habita en el Museo de Historia 
Natural de Los Ángeles y no sólo es miembro de 
una especie recién descubierta, sino que también 
es el único dinosaurio encontrado en el planeta 
cuyos huesos son verdes. Gnatalie (pronunciado 
Natalie) era un herbívoro de cuello y cola largos que  

durante su fosilización obtuvo una coloración única, 
verde oliva oscuro moteado, del mineral celadonita. 
Vivió hace 150 millones de años a finales del 
Jurásico, lo que lo hace más antiguo que el 
Tyrannosaurus rex, que habitó el planeta hace 
entre 66 y 68 millones de años. Foto Ap

DE LA REDACCIÓN

Mediante un sistema de inteligen-
cia artificial (IA) para identificar 
pequeñas señales sísmicas del 
volcán Popocatépetl, investigado-
res del Instituto de Geofísica 
(IGF) de la UNAM esperan com-
plementar la tomografía del ruido 
ambiental que le realizan.

Marco Calo, investigador en el 
departamento de Vulcanología, 
junto con las doctorantes Leo-
narda I. Esquivel y Karina Bernal,
explicaron que la actual red de 
instrumentos sísmicos alrededor 
del coloso les permite obtener 
imágenes del interior del volcán 
con una resolución inédita.

Esquivel comentó que ya cuen-
ta con las primeras imágenes de 
la estructura interna del volcán 
hasta a 10 kilómetros de profun-
didad (cinco sobre el nivel del mar 
y cinco debajo).

Destacó que los métodos que 
usan son similares a las técnicas 
de radiografía médica. Sin embar-
go, en este caso, se obtiene una 
imagen de la estructura interna de 
Don Goyo a partir de los cambios 
en las velocidades de las ondas 
sísmicas que viajan por su interior.

El equipo de Calo, precisó, em-
plea dos métodos, el primero es la 
interferometría sísmica, que usa 
el ruido sísmico ambiental, y el 
segundo es monitorear las seña-
les de pequeños temblores dentro 
del volcán para los cuales usan la 
IA. La información recabada ser-
virá para mejorar los modelos que 
explican cómo funciona el Popo y 
para apoyar a Protección Civil en 
la toma de decisiones. 

Los investigadores explicaron 
que en el volcán el magma se mue-
ve por distintos espacios o con-
ductos que encuentra entre las 
fracturas de las rocas con zonas 
más grandes donde se almacena.

Usan IA en la UNAM para 
tomografía de Don Goyo



AP
WASHINGTON

En la primera mitad de año la 
difusión global de música aumen-
tó, la latina se ha convertido en 
el género de más rápido crecimien-
to en Estados Unidos y las varian-
tes de álbumes físicos, con múlti-
ples lanzamientos del mismo, son 
más frecuentes.

La industria musical superó el 
billón de reproducciones vía strea-
ming en el mundo, al ritmo más 
rápido de la historia en un año na-
tural, según el Informe de mitad de 
año 2024, de Luminate, empresa de 
datos e información de la industria 
del entretenimiento, y que permi-
te el acceso a la información sobre 
música, cine y televisión.

Las transmisiones globales su-
maron 2.29 billones en audio bajo 
demanda, frente a 1.99 billones en 
el mismo momento del año pasado.

Continuo boom

La gente en todo el orbe está trans-
mitiendo más música, y en Estados 
Unidos la latina se ha convertido 
en el género de mayor crecimien-
to, 15.1 más que el año pasado. El 
streaming de este tipo de géneros 
también es el más actual: 35 por 
ciento de todas las reproducciones 
latinas en Estados Unidos son de 
álbumes lanzados en los pasados 18 
meses, comparado con el rock, en 
el cual 70.5 por ciento de las trans-
misiones provienen de catálogos 
profundos, lanzamientos que tienen 
cinco años o más.

Hasta la fecha, no hay artistas 
latinos en las listas top de discos o 
canciones del año, pero Bad Bunny, 
Peso Pluma, Fuera Regida, Karol G, 
Rauw Alejandro, Aventura y Carín 
León se encuentran entre los 200 
más escuchados en Estados Unidos 
durante la primera mitad de 2024.

El año pasado, la música latina 
fue de los tres géneros de más rápi-
do crecimiento en ese país, recordó 
Jaime Marconette, vicepresidente 
de información y relaciones de Lu-
minate. Las cifras de 2024 ilustran 
la continuidad de esa tendencia.

“Una gran parte de ese aumento 
fue impulsado por la permanente 

producción de música regional 
mexicana, que es el subgénero lati-
no de mayor demanda en lo que va 
del año, con más de 13 mil millones 
de transmisiones de audio bajo de-
manda”, informó Marconette a Ap.

Y aunque el puertorriqueño Bad 
Bunny sigue siendo “el artista latino 
con más escuchas en Estados Uni-
dos”, los otros tres artistas latinos 
que superaron los 100 millones de 
reproducciones de audio bajo pe-
dido durante la primera mitad de 
2024 son mexicanos: Peso Pluma, 
Fuerza Regida y Junior H.

Variantes físicas, gran éxito

No es sólo la economía del strea-
ming la que está en auge. Las va-
riantes físicas de los álbumes (múlti-
ples lanzamientos del mismo disco, 
que a veces contienen pistas adicio-
nales o con un diseño diferente) han 
crecido constantemente en popula-
ridad desde 2020.

En 2024, las ventas de álbumes 
físicos aumentaron 3.8 por ciento 
en relación con el año anterior, al 
pasar de 23.8 millones a 24.7 mi-
llones, según descubrió la empresa 
de datos y análisis en su informe.

Pero no es cualquier artista el que 
crea más variantes físicas de sus 
lanzamientos. Quienes han tenido 
los 10 álbumes más vendidos tam-
bién han lanzado el mayor número 
de versiones. Eso incluye a Taylor 
Swift, Billie Eilish y Beyoncé, así 
como a artistas de K-pop como To-
morrow x Together, Ateez y Twice.

En 2024, el promedio de varian-
tes de un álbum entre los 10 más 
vendidos es de 22: siete ediciones en 
vinilo, 13 cedés y dos casetes.

Para los álbumes en el ranking de 
los 101 a los 500 mejores, sólo hay 
alrededor de cinco variantes por 
lanzamiento, y de 501 a mil, cuatro.

“Hemos visto una tendencia cons-
tante de que los álbumes en la cima 
de las listas emplean cada vez más 
variantes físicas”, dice Marconette.

Sin embargo, “también ha habido 
críticas dentro de las comunidades 
de artistas y el público por los im-
pactos ambientales de hacer tantos 
productos”, señala, y sugiere que 
hay “una clara demanda de mate-
riales reciclados y otras iniciativas 
de sostenibilidad en este espacio”.

Música latina, 
la de mayor y 
más constante 
crecimiento 
en EU
De las reproducciones de este 
género, 35% son de álbumes 
lanzados hace menos de 18 meses
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PATTI SMITH EN LAS NOCHES DE FOURVIÈRE

▲ Con su cuarteto, la cantante, compositora 
y escritora estadunidense Patti Smith se presentó 
en el festival Les Nuits de Fourvière en el antiguo 
teatro de Lyon, Francia. Reconocida por el 
gobierno francés con la medalla de la Legión de 
Honor, la artista prosiguió su utopía de rock 
comprometido y vivo con un concierto que fue una 
comunión, según los organizadores. Smith 
celebró la unión de la electricidad y la poesía con 

una fe intacta. Rodeada de sus fieles músicos, 
revisitó su vasto repertorio y algunos clásicos de 
sus contemporáneos (Neil Young, Bob Dylan y la 
banda Television) con generosidad, empatía y 
compromiso galvanizadores. Con una carrera en 
diferentes disciplinas, desde la música hasta la 
literatura, ganó en 2010 el Premio Nacional del 
Libro en Estados Unidos por su texto de memorias 
Just Kids. Fotos Afp



DE LA REDACCIÓN

El cineasta mexicano Alfonso Cua-
rón es un “autor visionario de ima-
ginarios ágiles y liberados. Com-
binando un espíritu experimental 
con el arrollo de grandes escritores 
populares, ha logrado capturar la 
imaginación y el corazón de millo-
nes de espectadores”, dijeron hoy 
los oraganizadores del Festival de 
Cine de Locarno (Suiza), que en su 
edición 77, reconocerá al cineasta 
mexicano con el Premio a la Trayec-
toria, tributo de este encuentro a 
personalidades del cine con carre-
ras extraordinarias.

El ganador de cinco premios 
Óscar recibirá el galardón el 11 de 
agosto en Piazza Grande, mismo 
día que el público tendrá la oportu-
nidad de conocerlo en un panel de 
conversación.

Desde películas de bajo presu-
puesto en México hasta éxitos de 
taquilla en Hollywood, desde adap-
taciones como Grandes esperan-
zas, Harry Potter y el prisionero de 
Azkaban y Niños del hombre, has-
ta la audacia y delicadeza de clá-
sicos modernos como Y tu mamá 
también, las ganadoras del Óscar 
Gravity y Roma, Alfonso Cuarón 
“ha encarnado el verdadero espí-
ritu de un artista contemporáneo 
camaleónico capaz de dominar 
cualquier tarea”.  

Aunque es conocido por las diná-
micas tomas largas que caracteri-
zan las secuencias más memorables 
de sus películas, Cuarón también es 
un director de actores excepcional-
mente seguro. 

Se destaca en obtener actua-
ciones icónicas y, a menudo, las 
mejores de su carrera de estrellas, 
que van desde las de México, como 

Diego Luna o Gael García Bernal, 
hasta las extranjeras, como Julian-
ne Moore, George Clooney, Michael 
Caine, Clive Owen y Sandra Bullock.

Al mismo tiempo, da espacio a 
los talentos emergentes, como lo 
hizo de manera memorable con 
Yalitza Aparicio, una artista pri-
meriza cuya actuación en la cinta 
Roma, en 2018, le valió una nomi-
nación al premio de la Academia a 
mejor actriz.

Giona A. Nazzaro, directora ar-
tística de este festival a realizarse 
los primeros días de agosto, ase-
guró: “desde las novelas iniciáti-
cas hasta la ciencia ficción, desde 
el melodrama hasta las grandes 
sagas como Harry Potter, Alfonso 
Cuarón se ha reinventado como 
artista con cada nueva película, 
siempre al servicio del placer del 
cine, y así ha creado una obra ver-
daderamente polifacética”.

Malditos de Corazón 
rendirá homenaje a 
Sax en el Esperanza Iris

DANIEL LÓPEZ AGUILAR

La música de Eulalio Cervantes Ga-
larza, conocido como Sax, vuelve a 
resonar con fuerza en los corazones 
de sus seguidores. Jessica Franco, 
su viuda, adelantó que el 2 de agosto 
se lanzará el sencillo póstumo Antes 
y ahora en las plataformas digitales. 

El lanzamiento se hará en el con-
texto del homenaje al ex músico de 
Maldita Vecindad y los Hijos del 
Quinto Patio, el 3 de agosto en el 
Teatro de la Ciudad Esperanza Iris, 
donde Malditos de Corazón, banda 
tributo a Sax –conformada por sus 
hijos Natasha y Andry Sax, además 
de músicos invitados–, ofrecerá una 
velada de nostalgia.

Jessica Franco, viuda de Sax, 
acompañada en conferencia de 
prensa por sus hijos Natasha y An-
dry, así como de algunos de los in-
tegrantes de Malditos de Corazón, 
dijo que este es el segundo homena-
je que hace este grupo y que espera 
que en el futuro cercano se pueda 
realizar una gira por diferentes 
estados, así como un festival en el 
que participen músicos y bandas 
producidos por Cervantes Galarza.

En este concierto especial, que 
tendrá aproximadamente dos horas 
de duración, se tocarán en vivo, por 
primera vez, temas de algunos dis-
cos que están por salir a la luz y cuya 
autoría, tanto en la letra como en la 
música, son del propio Sax.

También se hará un recorrido por 
el primer disco completo de Mal-

dita Vecindad, que incluye temas 
como Mujer, Bailando, Kumbala y 
Pachuco.

Respecto al sencillo póstumo, ha-
ce falta mencionar un sin embargo. 
Nos referimos a la sombra del con-
flicto con los ex compañeros de su 
esposo, integrantes de La Maldita 
Vecindad y los Hijos del Quinto Pa-
tio. Años después del fallecimiento 
de su esposo, Franco emprendió 
acciones legales contra La Maldita 
por abuso de confianza y regalías 
del último disco en el que Sax par-
ticipó, pues quería asegurarse de 
que el trabajo y el talento del mú-
sico fuera justamente reconocido. 

En entrevista con La Jornada, 
Franco compartió que no ha man-
tenido contacto con los miembros 
de la banda desde la última vez que 
los citó en el Instituto Nacional del 
Derecho de Autor (Indautor) para 
resolver asuntos de regalías. 

“Seguro van a querer tumbar la ro-
la o a querer que cambie la letra, pe-
ro, en fin, esperen noticias”, añadió. 

A pesar de las posibles trabas, la 
viuda de Sax se muestra optimista 
por el apoyo recibido de otros mú-
sicos que aportaron en honor a Sax. 
El sencillo póstumo cuenta con la 
participación de Saúl Hernández, 
Diego Herrera y Alfonso André (del 
grupo Caifanes), colaboración que 
en vida no se pudo concretar, pero 
que ahora rinde tributo a su legado. 

Jessica Franco presidió este lu-
nes una conferencia de prensa para 
dar los pormenores del concierto 
que se realizará el 3 de agosto en 

el Teatro de la Ciudad Esperanza 
Iris y así reconocer el legado del 
multinstrumentista, compositor 
y productor fallecido en 2021 por 
complicaciones de covid.

Malditos de Corazón, la nueva 
agrupación que liderará el acto, 
incluye a viejos compañeros de 
Sax, como Pacho, Lobito, y Tiki, 
además de sus hijos Natasha y An-
dry, quienes ejecutarán el saxofón, 
instrumento que inmortalizó a su 
padre. La presentación promete un 
recorrido musical que abarca temas 
inéditos y clásicos de La Maldita Ve-
cindad, así como del primer álbum 
de Malditos de Corazón.

Otros artistas destacados que 
confirmaron su participación en el 
concierto son Patricio Iglesias de 
Santa Sabina, Luis Álvarez y Levith 
Vega de El Haragán y Cía., Mosy y 

Abi de Ritmo Peligroso, Rafael 
Montoya de La Royal Club, Ceci 
Bastida, Alex Zúñiga y Jorge Jimé-
nez de Tijuana No, Nancy y Raúl de 
K-caras citadinas, entre otros.

“Afortunadamente, el legado de 
mi esposo es muy vasto. Estamos 
los que tenemos que estar y eso me 
entusiasma muchísimo”, puntuali-
zó Franco, quien confirmó que sal-
drán más sencillos y producciones 
discográficas, cuya autoría tanto en 
la letra como en la música se deben 
a Sax.

“Caifanes es una agrupación que 
casi no hace colaboraciones con 
otros artistas, pero en esta ocasión 
lo hicieron por su hermano Sax, y el 
resultado es de primera categoría.  

“De nuestro lado ya le sufrimos, 
ya sabemos quién se ha pasado de 
listo, quién ha querido acercarse 

con nosotros, o quién lo hace para 
sacar provecho o para decir menti-
ras y quedarse con el legado que nos 
corresponde.”

Eulalio Cervantes Galarza nació 
en San Luis Potosí el 30 de octu-
bre de 1968. Fue estudiante del 
Colegio de Ciencias y Humanida-
des Azcapotzalco y egresado del 
Conservatorio Nacional de Música. 
Durante 36 años formó parte de 
La Maldita Vecindad y los Hijos del 
Quinto Patio.

Malditos de Corazón. Homenaje 
a Sax se realizará el 3 de agosto a las 
19 horas en el Teatro de la Ciudad 
Esperanza Iris, ubicado en Donce-
les 36, Centro Histórico, cerca de 
la estación Allende del Metro. Los 
boletos, que oscilan entre 250 y 450 
pesos, están disponibles en la taqui-
lla del teatro y en Ticketmaster.
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EL JEFE EN SU GIRA MUNDIAL

Alfonso Cuarón será reconocido en el 
Festival Internacional de Cine de Locarno

La banda conformada por sus dos 
hijos y músicos invitados ofrecerá 
una velada de nostalgia

▲ El músico estadunidense Bruce Springsteen, 
conocido como El Jefe, y su grupo The E Street 

Band, durante su gira mundial 2024 en el 
Strawberry Arena de Estocolmo, Suecia. Foto Afp

▲ Alfonso Cuarón y Yalitza Aparicio, durante el rodaje de Roma. El 
festival de Locarno reconoce la trayectoria del cineasta, quien “ha 
encarnado el verdadero espíritu de un artista contemporáneo capaz 
de dominar cualquier tarea”. Foto cortesía de Netflix



Artista confi esa haber cantado ebria el himno 
de EU en encuentro de las Grandes Ligas

AP
WASHINGTON

Después de una interpretación 
ampliamente criticada del himno 
nacional de Estados Unidos en el 
clásico de jonrones de la MLB, la 
cantante de country Ingrid Andress 
se disculpó ayer y dijo que estaba 
borracha.

“Hoy me voy a internar en un 
centro para obtener la ayuda que 
necesito”, escribió en una publica-
ción de Instagram. “No era yo ano-
che. Pido disculpas a MLB, a todos 
los fanáticos y a este país que amo 
tanto por esa interpretación”.

El lunes por la noche, la cuatro 
veces nominada al Grammy cantó 
una versión a capella de The Star-
Spangled Banner, desde entonces 

los clips de su interpretación en 
el Globe Life Field en Arlington, 
Texas, han circulado en las redes 
sociales.

El escritor de Sports Illustrated 
Alex Carr publicó en X: “lo siento 
mucho, estoy seguro de que Ingrid 
Andress es una persona maravillo-
sa, pero ese fue uno de los peores 
himnos nacionales que creo que he 
escuchado en toda mi vida”.

Andress, de 32 años, comenzó 
su carrera como compositora de
Nashville, escribiendo canciones 
para intérpretes de todos los géne-
ros como Bebe Rexha y Charli XCX.

Firmó un contrato con Warner 
Music Nashville y Atlantic Records 
para su propia música, lanzando 
su álbum debut Lady Like en 2020 
con un sencillo que alcanzó el nú-
mero 30 en el Billboard Hot 100 y 

permaneció en la lista durante 20 
semanas.

En 2021, lanzó su segunda can-
ción más solicitada hasta la fecha 
alcanzando el número 47 de las 
listas de popularidad.

Su segundo álbum, Good Person, 
fue lanzado en 2022.

Esta no es la primera vez que se 
critica la interpretación del himno 
nacional; la de Roseanne Barr en un 
juego de los Padres de San Diego de 
1990 y Fergie en el Juego de Estre-
llas de la NBA de 2018, provocaron 
reacciones similares.
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▲ La cantante de country Ingrid 
Andress en la interpretación del 
himno de Estados Unidos, en el 
clásico de jonrones de la MLB. 
Foto Ap

JAVIER HERNÁNDEZ CHELICO

C
OMO RECONOCI-
MIENTO A la tras-
cendencia de Santa 
Sabina nace Devo-
tos, proyecto musi-

cal que une a músicos con pro-
fundo y verdadero respeto a la 
herencia artística legada por 
esta banda: “Que nació como 
algo inocente” recuerda Pablo 
Valero, guitarrista fundador 
de Santa Sabina; sobre este 
tributo reconoce“una esencia 
musical genuina en el sentir 
de las nuevas generaciones” 
dijo en la conferencia ofre-
cida para anunciar Devotos, 

producción donde los partici-
pantes donarán lo recaudado 
a una institución de lucha 
contra el cáncer de mama. 
A esta cruzada sonora con 
causa se adhieren grupos, so-
listas, productores, estudios 
de grabación, diseñadores 
y melómanos para dar vida 
al plan de realizar una serie 
de canciones para un álbum 
con múltiples finalidades: su 
aporte a la lucha contra la en-
fermedad antes mencionada 
y como una muestra de amor 
a la agrupación emblema de 
Rita Guerrero.El primer sen-
cillo ya circula en platafor-
mas digitales: A la orilla del 
Sol, versión realizada por

Erszebeth, agrupación ins-
crita en el género de metal 
gótico; el productor fue Oz de 
León, guitarrista de La Casta-
ñeda; entre la lista de partici-
pantes están Olinka, intérpre-
te de reggae; La Era Vulgar, 
encabezada por Alenka; 
Lilian, acompañante de la 
base rítmica original de Santa. 
Completan la lista el Coro 
Virreinal Rita Guerrero y Ga-
briela Berna, Jade, junto con 
el grupo La Pingo’s orquesta. 
Escuchemos / bajemos las 
demás canciones de Devotos y 
recordemos que lo recaudado 
será para combatir el mal, ése 
enemigo contra el que luchó 
nuestra querida Rita.

Conciertos para la 
segunda mitad de 2024

CONOCER LA CARTELERA 
de conciertos a realizarse en el 
segundo semestre de este año 
provoca una mezcla de sensa-
ciones, algunas no muy buenas 
–por eso del varo. La mencio-
nada programación justifica 
lo expresado por la promotora 
al reconocer a la Ciudad de 
México como “la metrópoli 
con más festivales en todo 
el planeta”. Y para muestra, 
sólo mencionaremos algunas 
actividades anunciadas para 
el antes nombrado Foro Sol, 
ahora con el rutilante nombre 
de Estadio GNP Seguros: Bru-
no Mars lo inaugura con dos 
fechas: 10 y 11 de agosto; mien-
tras el 31 Caifanes se plantará 
en el ahora llamado Estadio; 
por su parte Metallica estará 
el 20, 22, 27 y 29 de septiem-

bre en el multicitado escenario. 
El tres de octubre regresa la 
leyenda Eric Clapton y los días 
cinco y seis The Killers. El mes 
más grueso será noviembre: 
Blink-182, el 9 ; Iron Maiden el 
miércoles 20 acompañado de 
Disturbed; y para el 12 y 14 del 
penúltimo mes del año Sir Paul 
McCartney presenta su gira 
Got Back Tour. Y el día 22 esta-
rán Los Fabulosos Cadillacs. Y 
mejor ahí le dejamos. 

PD: HOMENAJE EN agosto a 
José Agustín en el Tianguis del 
Chopo a 80 años de su natalicio. 
En lenguaje de personaje jo-
seagustiniano sería: chido reve 
chopero para recordar el aterri-
zaje, hace un guato de añejos, 
del maese que escribió un buen 
de rollos literarios sobre el rock 
y el rol que tiraron chavos y 
chavas de las pasadas cinco dé-
cadas por estos lares. Salú.

EN EL CHOPO

Tributo a Santa Sabina con fi nes altruistas y musicales
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Entre lágrimas, Jessica Salazar de-
cía en julio de 2021: “Mi alma está 
destrozada, pero primero Dios nos 
veremos en París 2024”.

Un error garrafal de la Federa-
ción Mexicana de Ciclismo (FMC) 
la excluyó de participar en los 500 
metros contrarreloj en los Juegos 
Olímpicos de Tokio, prueba en la 
que ostentaba el récord del orbe y 
un subcampeonato mundial.

“Después de todas las trabas que 
viví en el ciclo pasado, las equivoca-
ciones administrativas y la falta de 
comunicación, finalmente lle-ga mi 
revancha en París. Estoy lista pa-
ra ganar una medalla desde hace 
años y finalmente voy a tener la 
oportunidad para pelear por esa 
meta”, comentó la seleccionada, 
quien competirá en la prueba de 
velocidad junto con Yuli Verdugo y 
Daniela Gaxiola.

La FMC inscribió a Salazar en la 
prueba de Omnium para los Juegos 
de 2020 y no en su especialidad, por 
lo que la pedalista decidió no com-
petir y así evitar quitarle el lugar a 
una de las expertas en la modalidad. 
Días después y tras una demanda 
de la seleccionada ante el Tribunal 
de Arbitraje Deportivo, el organis-
mo, encabezado en ese entonces 
por Edgardo Hernández, anunció 
que siempre sí se le otorgaría un 
lugar en su prueba fuerte.

Fue demasiado tarde, pues la 
estudiante de innovación y gestión 
empresarial declinó el repentino 
ofrecimiento. 

“Me destrozaron física y mental-
mente; daría lo que sea porque las 
circunstancias fueran diferentes y 
poder estar ahí viviendo mi sueño. 

Hoy mi mente deberá primero en-
contrarse, enfocarse en mi salud 
mental muy por encima de lo de-
portivo”, dijo en ese entonces.

El de Salazar no fue el único es-
cándalo para la disciplina en Tokio 
2020. Victoria Velasco y Yareli 
Acevedo causaron baja de la delega-
ción debido a una mala interpre-
tación en el proceso de clasificación 
por parte de la FMC. El desorden 
en el organismo rector del ciclismo 
nacional derivó en una pésima par-
ticipación de la disciplina en la justa 
veraniega, donde la mayoría de los 
pedalistas fueron eliminados en 
las primeras fases

Tres años después de la pesadilla 
burocrática que ocasionó la destitu-
ción de Hernández por parte de la 
Unión Ciclista Internacional (UCI), 
la tapatía sonríe de nuevo.

“He crecido como deportista 
y persona, los problemas por los 
que pasé me fortalecieron tanto en 
lo personal como en lo deportivo. 
Con el equipo nos ha ido muy bien 
a escala internacional y los tiem-
pos están dentro de los cinco me-
jores del mundo. La esperanza de 
medalla es real”, compartió.

A pesar de que su experiencia 
internacional es amplia, Salazar se 
siente como primeriza al imaginar 
el disparo de salida el 5 de agosto.

“Son mis primeros Juegos. Mi 
sueño comenzó en 2015, pero ya 
no hubo tiempo para pensar en 
clasificar a Río 2016. Después su-
cedió lo que todos saben en Tokio 
y aquí estoy, finalmente llamándo-
me olímpica”.

China, Alemania, Colombia y 
Rusia serán algunos de los rivales 
a vencer para las mexicanas.

“Tenemos tiempos muy similares 
a los de las campeonas del mundo. 
Sabemos que hay margen de me-
joría y que podemos estar dentro 
de los 46.500 segundos, marca 
que te daría una medalla. Mi obje-
tivo personal es una primera vuel-
ta de 18 segundos, bajar de los 19, 
lo cual me ha costado esta tempo-
rada, pero sé que puedo mejorar”, 
detalló Salazar.

Jessica Salazar: de la pesadilla 
burocrática al renacimiento 
en los Olímpicos de París 2024

EN 2021 “ME DESTROZARON FÍSICA Y MENTALMENTE”

Un error garrafal por parte de la 
Federación Mexicana de Ciclismo 
la excluyó de participar en la 
contrarreloj en los Juegos de Tokio 
2020 y ahora busca su revancha

Desde hace años 
estoy lista para 
ganar una presea 
y fi nalmente llegó 
la oportunidad 

 La ciclista espera el 5 de 
agosto para escuchar el disparo 
de salida y cumplir el sueño 
del ansiado debut olímpico. 
Foto @jessy.salazarv

A deportistas,
32 mdd 
decomisados 
al ex tesorero 
Villarreal
EMIR OLIVARES 
Y ARTURO SÁNCHEZ

El gobierno federal destinará 32 
millones de dólares (579.5 mi-
llones de pesos) para el apoyo a 
los deportistas que participarán 
en los Olímpicos de París 2024.

Esta cifra, señaló el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
se obtuvo de los recursos que el 
Departamento de Justicia de Es-
tados Unidos regresó a México 
como parte de los 246 millones 
de dólares confiscados a Héctor 
Javier Villarreal Hernández, 
tesorero de Coahuila durante la 
administración del priísta Rubén 
Moreira (2005-2011), acusado 
de lavado de dinero y conspira-
ción para transportar recursos 
ilícitos en efectivo.

En la mañanera de ayer, el 
mandatario pidió proyectar en 
la pantalla del salón Tesorería 
un documento con fecha de 
10 de julio que el fiscal gene-
ral de la República, Alejandro 
Gertz, le hizo llegar y en el cual 
daba cuenta de la cifra retorna-
da por Washington: 32 millones 
194 mil 445.32 dólares (equiva-
lente a 7.6 por ciento de lo re-
quisado a Villarreal Hernández).

Cumpliendo 
compromisos

“Estamos actuando de manera 
responsable, no gastando más, 
cumpliendo los compromi-
sos que tenemos. Y ya nos iba 
a costar trabajo, no tanto, pero 
sí conseguir los fondos para apo-
yar, como siempre lo hacemos, 
a los atletas olímpicos mexica-
nos que van a participar ahora 
en Francia, y que seguramente 
van a ganar medallas, eso es lo 
que deseo. Siempre apoyamos a 
toda la delegación, entrenado-
res, a todos los deportistas.

“Ahora estábamos preocupa-
dos, también para los paralímpi-
cos, de dónde íbamos a obtener 
los recursos. Pero salió, ya man-
daron una parte (desde Estados 
Unidos), entonces ya tenemos 
ahí un ahorro”, detalló.

López Obrador aclaró que 
esos recursos se enviarán pri-
mero, como marca la ley, al Ins-
tituto para Devolver al Pueblo lo 
Robado, y de ahí se redirigirán 
para el apoyo a los atletas olím-
picos y paralímpicos.

Se le preguntó además si la li-
beración anticipada en Estados 
Unidos del ex gobernador de 
Tamaulipas, Tomás Yarrington, 
acusado por la justicia de ese país 
de delitos vinculados al crimen 
organizado, se dio por algún ti-
po de negociación con el gobier-
no de México para que el inculpa-
do sea juzgado también en nues-
tro país, el mandatario subrayó: 
“Nosotros no hacemos ese tipo 
de negociaciones”. 
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En la isla de San Luis, en pleno 
centro de París, los residentes se 
amoldan a los preparativos de la 
ceremonia de apertura de los Jue-
gos Olímpicos, con una mezcla de 
fastidio y resignación ante los obs-
táculos y la limitación del acceso.

“Tenemos la sensación de estar 
encerrados”, denuncia Aissa Yago, 
residente de la zona. 

En el muelle de Béthune, una irri-
tada automovilista preguntaba por 
dónde podía continuar su camino a 
unos agentes de policía, generando 
un pequeño coro de bocinazos.

Del otro lado del río Sena, mien-
tras tanto, ya se encuentran insta-
ladas las gradas para la ceremonia 
de apertura del 26 de julio. Mañana 
se activarán los perímetros de se-
guridad y para entrar en la isla de 
San Luis será necesario mostrar un 
código QR, disponible únicamen-
te por causas justificadas, como 
la necesidad de acceso al lugar de 
trabajo o a una vivienda.

Algunos habitantes obtuvieron 
su pase, pero Yago afirma que no 
lo ha recibido pese a haberlo solici-

tado. Simon, un comerciante, dice 
comprender la necesidad de las me-
didas de seguridad. “Pero ocho días 
sin que los turistas puedan acceder 
me parece un poco duro”.

En vez de la fiesta que les prome-
tieron, el joven lamenta que “todo lo 
que se ve por ahora es una pérdida 
de volumen de negocio” en la isla, ba-
rrio histórico y distinguido de París.

“No hemos trabajado en todo el 
mes de julio, es un desastre”, co-
menta la gerente de una cafetería, 
delante de su local vacío. “La gente 
de la plaza ha dicho 'nos vamos por-
que no queremos estar aquí para los 
Juegos'", afirma.

El adjunto responsable del co-
mercio del ayuntamiento de París, 
Nicolas Bonnet-Oulaldj, afirmó el 
viernes que “comprendía el enojo” 
de los vendedores, tras la instala-
ción de 44 mil barreras que garan-
tizarán la seguridad durante los 
Juegos Olímpicos.

Las asociaciones advierten desde 
hace meses de la “limpieza social” 
en la capital y de las expulsiones de 
París de personas sin hogar.

”Seguimos realizando operacio-
nes para acoger a las personas que 
están en la calle”, se defendió el 
prefecto regional, Marc Guillaume.

Parisinos aguantan con 
irritación los preparativos 
para la justa veraniega

Southgate se va de 
la selección inglesa
AP Y AFP 
LONDRES

Luego de ocho años, cuatro torneos 
y dos finales, Gareth Southgate 
anunció el martes su renuncia co-
mo seleccionador de Inglaterra, se-
ñalando que era “hora de cambiar”.

La derrota del domingo por 2-1 
en la final de la Eurocopa frente a 
España resultó ser su último parti-
do al frente del combinado.

“Dirigir a Inglaterra ha sido el 
honor de mi vida. Lo ha significado 
todo para mí y me he brindado al 
máximo”, afirmó. “Pero es hora de 
cambiar y de un nuevo capítulo”.

El contrato de Southgate termi-
naba este año y su anuncio se pro-
duce tras meses de incertidumbre 
sobre su futuro.

El gol de Mikel Oyarzabal que dio 
el título a los españoles en Berlín 

fue una forma dolorosa de despe-
dir su reinado luego de haber co-
mandado a un equipo con más nom-
bre que nivel.

Contratado en 2016, llevó a In-
glaterra a dos finales consecutivas 
de la Eurocopa y a las semifina-
les del Mundial 2018. Pero no pudo 
terminar con las décadas de espe-
ra para alzar el primer gran título 
desde la Copa del Mundo de 1966.

Antes de la Euro, Southgate ha-
bía dicho que si Inglaterra no salía 
campeona éste podría ser su último 
torneo al frente del equipo.

En las 25 competiciones poste-
riores a 1966 y antes de que Ga-
reth llegara, Inglaterra ganó siete 
partidos a eliminación directa. En 
las cuatro torneos, en su manda-
to, ganaron nueve. “De hecho, en 
ocho años ha ganado más partidos 
que en los 50 años precedentes”, 
subrayó el director general de la 
federación, Mark Bullingham, en 
un comunicado.

“Gareth puso los fundamentos de 
los éxitos futuros”, añadió.

Durante su etapa como entre-
nador se enfrentó a duras críticas, 
pero logró lo que ningún otro ti-
monel ha logrado: llevar a su 
equipo a dos finales. Con South-
gate, Los Tres Leones también 
estuvieron entre las cinco mejo-
res selecciones del mundo duran-
te seis años. Entre los posibles 
sucesores, según los reportes, se 
encuentran los nombres de Eddie 
Howe, Graham Potter y Mauricio 
Pochettino.

“Dirigir a 
Inglaterra ha sido 
el honor de mi 
vida y me brindé 
al máximo”, dijo

Jimmy, fuera del Tri; 
FMF nombrará en 
agosto a su relevo 

“MI SALIDA, UNA CUESTIÓN DE VALORES”

DE LA REDACCIÓN

Las derrotas en el futbol suelen 
traer sacudidas estructurales. 
Desde el pasado Mundial en Rusia 
2018, México ha vivido un masivo 
relevo de entrenadores y proyectos 
que terminan sin dar resultado. Si 
antes era el equipo que aspiraba 
al quinto partido, ahora es el lu-
gar donde un entrenador puede 
ser ratificado en el cargo por sus 
federativos y, 15 días después, que-
darse fuera del proceso que acordó 
rumbo a 2026. La salida de Jaime 
Lozano, anunciada ayer de forma 
oficial, es uno de esos ejemplos. 

El Jimmy decidió declinar la 
propuesta de la Federación Mexi-
cana de Futbol (FMF) de acom-
pañar como auxiliar a un nuevo 
seleccionador y retomar sus fun-
ciones a partir de 2026, según 
el comunicado del organismo di-
fundido ayer en redes sociales.

El pasado 30 de junio, en la zo-
na de vestidores en el estadio de la 
Universidad de Phoenix, el direc-
tor deportivo del Tricolor, Duilio 
Davino, señaló que la continui-
dad de Lozano rumbo al siguien-
te Mundial no estaba en duda 
pese a la eliminación en primera 
ronda de la Copa América. “El 
proyecto continúa como lo he-
mos hablado”, dijo a los medios de 
comunicación. Con la misma se-
guridad, el presidente de la FMF, 
Ivar Sisniega, aseguró dos días 
después que en el organismo “no 
estamos pensando en cambiar al 
cuerpo técnico, sino que habla-

mos de una continuidad”. 
Todo eso quedó de lado luego de 

que Jimmy presentó su informe.
“A Lozano se le ofreció (junto 

a su cuerpo técnico) un contra-
to hasta 2030, en el que, durante el 
periodo 2024-2026 acompañara a 
un director técnico de mayor expe-
riencia rumbo a la Copa del Mun-
do. Y que, posteriormente, fuera 
él quien retomara las riendas de 
la dirección técnica en el proceso 
2026-2030. Después de analizar 
la propuesta nos comunicó que 
no desea continuar. Respetamos 
su decisión, reconocemos su gran 
profesionalismo, capacidad y en-
trega. Tenemos la seguridad de 
que seguirá construyendo una 
carrera exitosa”, explicó la FMF. 

Durante un año de gestión al 
frente del representativo nacional, 
el ex futbolista de Pumas ganó la 
Copa Oro 2023. Ese mérito lo con-
firmó en el cargo para completar el 
proceso rumbo al campeonato del 
mundo de 2026, pero luego sufrió 
un fracaso tras otro. Perdió la final 
contra Estados Unidos en la Liga 
de Naciones de Concacaf 2023-24 
y, en la Copa América, quedó fue-
ra en la fase de grupos. Fueron en 
total 21 partidos dirigidos, en los 
que registró 10 victorias, cuatro 
empates y siete derrotas. 

“Sin duda, esta es una de las de-
cisiones más difíciles que he toma-
do. Sin embargo, pido a los medios 
de comunicación no especular. Mi 
salida es una decisión personal, 
por una cuestión de valores y una 
diferencia en el rumbo del proyec-
to acordado”, expuso Lozano en 

una carta abierta a la afición.
Sobre el futuro del representa-

tivo nacional, la FMF explicó que 
en la primera semana de agosto 
dará a conocer “los ajustes que 
se implementarán al proyecto 
de selecciones nacionales”, entre 
los que se incluye en nombramien-
to de un nuevo entrenador. Desde 
hace un par de meses, la opción 
más firme es Javier Aguirre, dos 
veces mundialista con el Tricolor 
(2002 y 2010) y sin trabajo tras su 
salida del club Mallorca.

Luz y oscuridad 
en la fecha doble 

Con goles de Cade Cowell (21) y 
Alan Mozo (90+7), el Guadala-
jara derrotó 2-0 al Querétaro en 
el estadio Corregidora y alivió la 
presión que cargaba el técnico ar-
gentino Fernando Gago, luego de 
un inicio sin triunfos en la Liga Mx. 
Esta fue la tercera derrota en fila 
de los Gallos.

En otros resultados, Pachuca 
se impuso 2-0 al Atlético de San 
Luis con tantos de Carlos Adrián 
Sánchez (33) y Alan Bautista (52), 
mientras el Atlas, también de local, 
venció 1-0 a Santos con anotación 
de Ángel Jeremy Márquez (65). 

▲ Jaime Lozano dirigió 21 
partidos a la selección nacional 
y conquistó la Copa Oro 2023, 
pero también perdió la fi nal de 
la Liga de Naciones de Concacaf 
ante Estados Unidos. 
Foto @miseleccionmx
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AP 
MADRID 

Kylian Mbappé se vistió por fin 
con la camiseta del Real Madrid 
para cumplir su sueño de infan-
cia ante un estadio Santiago Berna-
béu abarrotado.

Casi 80 mil personas acudieron 
al recinto para dar la bienveni-
da al astro francés, de 25 años, en 
su presentación oficial como nuevo 
jugador del club merengue.

Tras firmar su contrato por cinco 
años junto al presidente, Florentino 
Pérez, Mbappé subió al escenario 
instalado sobre el campo entre los 
gritos de los aficionados.

“Este día es fantástico, histórico 
para mí, para mi familia, mis ami-
gos. Esperaba un gran día, pero 
fue mucho mejor y por eso tengo 
que decir gracias al club y a todos 
los madridistas”, expresó. 

Portará el número 
9 en el dorsal

Con el número 9 a la espalda, Mba-
ppé sonrió y saludó a los fanáticos 
que coreaban su nombre, y abrazó 
a Pérez y a la ex estrella y ex entre-
nador del Madrid Zinedine Zidane, 
quien invitó al delantero francés a 
visitar el club de la capital de Es-
paña por primera vez cuando era 
apenas un adolescente.

“Veo a mi familia tan feliz, a mi 
mamá llorando, es un día increíble. 
Esto significa mucho para mí. Gra-
cias a todos los madridistas que des-
de hace muchos años me han dado 
mucho cariño, eso va directamente 
a mi corazón. Ahora tengo otro sue-
ño, estar a la altura de este club, el 
mejor de la historia, voy a dar la vida 
por este equipo y este escudo.”

Familiares del francés, directi-
vos del club y varios ex jugadores 
lo acompañaron en el Bernabéu, 
que cerró su cubierta para el acto 
celebrado a mediodía. Varios ni-
ños vinculados a la fundación de 
Mbappé acudieron también a la 
presentación, a los que les dijo: 
“Fui como ustedes, tenía un sueño 
y hoy lo realizo. Con pasión puedes 
realizar todo lo que quieras”.

Las 15 copas de Europa con-
quistadas por el Madrid estaban 
expuestas en el escenario donde se 
presentó al delantero

Las enormes pantallas del remo-
delado estadio mostraron el mensaje 

“Bienvenido, Mbappé”. Además, se 
emitieron algunos de los momen-
tos más icónicos de la historia del 
club, mientras por los altavoces 
se escuchaba Nessun dorma, así 
como un video sobre la carrera de 
Mbappé, incluyendo fotos en las 
que aparece de niño con la equipa-
ción del club y posando con otra es-
trella del Madrid, Cristiano Ronaldo.

Pérez dijo que la presentación de 
Mbappé es un “acto histórico” para 
el club. “Has conseguido tu sueño, 
porque no te has rendido nunca. 
Kylian, gracias por hacer un esfuer-
zo por vestir esta camiseta de las 15 
copas de Europa”. 

“La prioridad ahora es adaptar-
me bien en el equipo y después va a 
ser mucho más fácil, porque juego 
en un ‘equipazo’”, declaró Mbappé.

“Ahora soy jugador del Real Ma-
drid, quiero únicamente pensar en 
cómo puedo ganar. El peso de la 
historia es un legado, pesa mucho 
sobre los hombros cuando te pones 
la camiseta, pero me lo tomo más 
bien como un privilegio. He tenido 
la suerte de jugar en grandes clubes 
antes, en el Mónaco, que forma muy 
bien a los jugadores jóvenes, el PSG, 
y ahora el Real Madrid”, rememoró.

El internacional dejó claro que 
aunque puede “jugar en las tres 
posiciones de arriba”, lo hará 
donde “quiera” Carlo Ancelotti. 
“Lo más importante es estar bien 
física y mentalmente para ayudar 
al equipo. Dónde voy a jugar está 
bien para los periodistas, pero 
para mí no es un debate. Me im-
porta participar y demostrar que 
puedo ayudar a Madrid.

“Tengo ganas de compartir 
con todos, Vinicius y Bellingham 
son grandes futbolistas, pero cuan-
do estás en el Real Madrid juegas 
únicamente con grandes estrellas”, 
aclaró el parisino. 

Mbappé por 
fi n se viste 
de merengue 
y abarrota 
el Bernabéu

ES UN SUEÑO Y UN DÍA HISTÓRICO, DICE 

AP 
PARÍS

La Federación Francesa de Futbol 
presentará ante la FIFA un video 
que circula en redes sociales, 
en el que jugadores de la selección 
argentina entonan un cántico 
racista contra los futbolistas de la 
selección europea. “Juegan para 
Francia, pero vienen de Angola, 
su padre es camboyano, pero su 
pasaporte francés”, refiere la letra 
de la canción que se escuchó, por 
primera vez, tras la final del Mun-
dial en Qatar 2022. 

Luego de que Argentina logra-
ra el bicampeonato de la Copa 
América en Miami, las imágenes 
en video de una historia difundi-
da en Instagram por el mediocam-
pista del Chelsea, Enzo Fernández, 
que se hicieron virales también en 
la red social X, mostraron a los ele-
mentos del representativo nacional 
cantar sobre los jugadores france-
ses con ascendencia africana.

Uno de los compañeros de equi-
po de Fernández en la Liga Pre-
mier inglesa, el defensa francés 
Wesley Fofana, replicó el clip en 

sus cuentas de redes sociales y lo 
calificó de “racismo desinhibido”.

Fofana, quien tiene lazos fami-
liares con Costa de Marfil, es uno 
de varios futbolistas franceses 
afrodescendientes en el primer 
plantel de los Blues.

Los mismos cánticos, por parte 
de algunos hinchas de la Albiceles-
te, surgieron antes de que Fran-
cia y Argentina se enfrentaran 
en la final de la Copa del Mundo 
hace dos años.

“Dada la gravedad de estos co-
mentarios, contrarios a los valores 
del deporte y los derechos huma-
nos, el presidente Philippe Diallo 
ha decidido ponerse en contacto 
directamente con su homólogo ar-
gentino (Claudio Tapia) y la FIFA 
para presentar una denuncia legal 
por comentarios racistas y discri-
minatorios”, señaló la federación 
francesa en un comunicado.

Los cánticos despectivos se bur-
lan de los jugadores galos de ascen-
dencia africana, de varios países, y 
que tienen pasaporte francés.

“El presidente Diallo condena 
en los términos más enérgicos los 
inaceptables comentarios racistas 
y discriminatorios hechos contra 

los jugadores de la selección fran-
cesa, como parte de una canción 
cantada por jugadores y segui-
dores de la selección argentina”, 
agregó la FFF.

Diallo es miembro del comité 
ejecutivo de la UEFA. La FIFA no 
confirmó ayer si la denuncia fran-
cesa había sido presentada.

Disculpas colombianas

La Federación Colombiana de 
Futbol ofreció disculpas y lamen-
tó los disturbios que llevaron a la 
detención por cerca de un día de su 
presidente tras la final de la Copa 
América entre Argentina y Colom-
bia. Dijo que su máximo dirigente, 
Ramón Jesurún, se vio “desborda-
do” por el caos y actúo “impulsado 
por su instinto paternal”. 

Jesurún y su hijo Ramón Jamil 
fueron arrestados poco después 
del final del juego en el Hard Rock 
Stadium, acusados de actuar agre-
sivamente contra guardias que 
controlaban el acceso al campo 
de juego. Ambos fueron liberados 
el lunes por la noche, después de 
pagar una fianza de acuerdo con 
los registros públicos.

Ya soy del Real 
Madrid y en lo 
único que pienso 
es en cómo 
ganar, afi rma

Federación francesa denuncia “cánticos 
racistas” de seleccionados de Argentina

▲ Después de varios rumores y negociaciones, el delantero francés firmó por cinco años. Foto Afp
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CLARA ZEPEDA

La economía de México crecerá 2.2 
por ciento en 2024 debido a que el 
arranque de año fue más lento de 
lo esperado, al desvanecimiento de 
la expansión de la construcción y 
de la manufactura, así como por 
la ralentización de la actividad de 
Estados Unidos, principal socio co-
mercial del país, pronosticó el Fon-
do Monetario Internacional (FMI).

De acuerdo con el reporte Pers-
pectivas económicas del organismo 
internacional, la economía de Mé-
xico tendrá el potencial de avanzar 
2.2 por ciento en 2024, por debajo 
de la estimación previa de 2.4 por 
ciento. Y aunque mejoró su pers-
pectiva para 2025, la actividad pro-
ductiva del país seguirá mostrando 
una importante desaceleración, al 
prever una tasa de crecimiento de 
1.6 por ciento.

El reporte del FMI contrastó con 
las estimaciones del gobierno fede-
ral, pues en marzo, la Secretaría de 
Hacienda, bajo el liderazgo de Ro-
gelio Ramírez de la O, previó que la 
economía de México crecerá entre 
2.5 y 3.5 por ciento este año y de 2 
a 3 por ciento en 2025, en línea con 
las estimaciones presentadas en el 
Paquete Económico de 2024.

En tanto, el Banco de México 
redujo en mayo, por segundo tri-
mestre consecutivo, su pronóstico 

de crecimiento para la economía a 
una tasa puntual de 2.4 por ciento 
desde 2.8 por ciento que tenían en 
febrero.

El FMI no está considerando un 
impulso económico por la relocali-
zación de las cadenas productivas 
en México, el llamado nearshoring, 
y más bien, tras un fuerte creci-
miento del producto interno bru-
to (PIB) el año pasado de 3.2 por 
ciento, cuando se presentó mucha 
inversión en la construcción y en la 
expansión de la manufactura, prevé 
que este año se estará desvanecien-
do el efecto.

Asimismo, considera la desacele-
ración en Estados Unidos, el país al 
que se dirige la gran mayoría de las 
exportaciones de México.

Incertidumbre política

En sus nuevas estimaciones, el FMI 
pronosticó que Estados Unidos, 
principal socio comercial de Mé-
xico, podrá crecer 2.6 por ciento 
este año, en lugar de 2.7 por ciento 
como lo pronosticó previamente. 
En tanto, para 2025 se espera que 
la tasa de crecimiento de su PIB sea 
de 1.9 por ciento.

Así, el organismo internacional 
aleja la probabilidad de una rece-
sión en la principal economía del 
mundo, pero sí prevé una ralentiza-
ción de su actividad, en medio de al-
tas tasas de interés, con el fin de que 

la inflación estadunidense se dirija 
a la meta de 2 por ciento planteada 
por la Reserva Federal (Fed).

La incertidumbre de la política 
monetaria se dirige hacia los nue-
vos desafíos: la desinflación en las 

economías avanzadas, que podría 
obligar a los bancos centrales, in-
cluida la Fed, a mantener altos los 
costos de endeudamiento durante 
aún más tiempo. Eso pondría en 
riesgo el crecimiento general, con 

una mayor presión al alza sobre el 
dólar y efectos perjudiciales para 
las economías emergentes y en 
desarrollo.

Lamentablemente, la incerti-
dumbre en materia de política eco-
nómica se extiende más allá de las 
consideraciones fiscales.

El desmantelamiento gradual del 
sistema de comercio multilateral es 
otra preocupación clave.

Cada vez más países están si-
guiendo su propio camino, im-
poniendo aranceles unilaterales 
o medidas de política industrial 
cuyo cumplimiento de las normas 
de la Organización Mundial del Co-
mercio es, en el mejor de los casos, 
cuestionable.

El imperfecto sistema comercial 
podría mejorarse, pero es poco pro-
bable que este aumento de medidas 
unilaterales genere una prosperi-
dad global duradera y compartida, 
aseveró el FMI.

El fondo espera que la economía 
mundial crezca 3.2 por ciento en 
2024. Con ello, mantuvo sin cambios 
su proyección previa de abril, pero la 
previsión de crecimiento para 2025 
se revisó al alza, en 0.1 puntos por-
centuales hasta 3.3 por ciento.

El crecimiento estará liderado 
por India, con un avance de 7 por 
ciento, que aunque se desaceleró en 
2024, su tasa de crecimiento será 
la más alta a nivel mundial, estimó 
el FMI.

JULIO GUTIÉRREZ

En mayo, el saldo de la captación 
bancaria alcanzó una cifra de 7 bi-
llones 261 mil 842 millones de pe-
sos, un incremento de 5 por ciento 
en términos reales respecto a lo re-
portado al cierre del mismo mes del 
año previo, demuestran cifras ofi-
ciales del Banco de México (BdeM).

La captación es el saldo de todos 
los recursos que tienen las institu-
ciones bancarias por el ahorro de 
sus clientes en cuentas o productos 
como los pagarés. Los más conoci-
dos son los depósitos a la vista, que 
son aquellos que pueden retirarse 
en cualquier momento y los de pla-

zo, que requieren cierto tiempo ba-
jo el resguardo de las entidades de 
crédito para obtener rendimientos.

Con el crecimiento reportado en 
el quinto mes del año la captación 
interrumpió su mala racha, puesto 
que en meses anteriores había una 
desaceleración. En mayo de 2023, 
el crecimiento de la captación total 
fue de 0.1 por ciento.

Analistas de BBVA, el banco de 
mayor presencia entre los que ope-
ran en el país, consideraron que en 
los próximos meses el dinamismo 
de los saldos de la captación depen-
derá de que tanto aumente el ingre-
so de los hogares, pues la eventual 
reducción a la tasa de referencia del 
banco central podría desincentivar 

el deseo de las familias de invertir 
en los bancos.

De acuerdo con las más recientes 
cifras disponibles del banco central, 
el saldo de los depósitos a la vista se 
situó en 4 billones 540 mil 331 mi-
llones de pesos, un alza de 3.7 por 
ciento en términos reales respecto 
a lo reportado el año anterior.

“Con este resultado, los depósi-
tos a la vista lograron la variación 
anual en términos reales más alta 
en lo que va del año y los tenedores 
que más aportaron al crecimiento 
fueron las empresas y las personas 
físicas, cuyos saldos mostraron un 
crecimiento real anual de 4.9 y 3.2 
por ciento, respectivamente”, indi-
có BBVA en su análisis.

Por su parte, las estadísticas del 
BdeM indican que el saldo de los 
depósitos a plazo, aquellos que 
normalmente otorgan un mayor 
rendimiento a los ahorradores, 
se situó en 2 billones 493 mil 823 
millones de pesos, cifra 7.4 por 
ciento superior en términos reales 
si se compara con lo reportado al 
concluir mayo de 2023.

“El buen desempeño de los in-
gresos de las empresas pudo haber 
contribuido a destinar una parte 
de los recursos hacia inversiones 
en instrumentos menos líquidos… 
El ahorro a plazo en este segmen-
to tuvo un crecimiento de 13.3 por 
ciento”, planteó BBVA.

La desaceleración que se tuvo en 

la captación en los últimos meses 
coincide con el momento en el que 
las fintech (instituciones financieras 
digitales) han desatado una guerra 
de tasas para ofrecer rendimientos 
a los clientes en productos de aho-
rro que llegan a niveles hasta de 15 
por ciento.

“El desempeño de los ingresos de 
los hogares y las empresas será clave 
para seguir la evolución de la capta-
ción tradicional. El actual entorno, 
en el que se anticipa una paulatina 
reducción de las tasas de interés, 
apuntaría a un menor dinamismo 
del ahorro financiero de los agentes, 
que sólo podría ser compensado por 
una recuperación sostenida en los 
ingresos”, agregó BBVA.

FMI ajusta a la baja pronóstico de
crecimiento para México en 2024

LA ECONOMÍA DE EU SE RALENTIZA

Se recuperó la captación bancaria; en mayo avanzó 5%: BdeM

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.11 18.09
Euro 19.21 19.27

Tasas de interés
Cetes 28 días 10.89%
Cetes 91 días 11.12%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
Junio 0.38%
De junio 2023 a junio 2024 4.98%
Reservas internacionales
221 mil 184.2 mdd al 12 de julio de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 81.76 -1.15
Brent 83.73 -1.12
Mezcla mexicana 74.97 -1.06

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 54 mil 368.00 unidades
Variación puntos +56.01
Variación por ciento +0.1

El efecto de la grandes obras de 
infraestructura se desvanece en 
la economía del país, considera el 
FMI. Foto Roberto García Ortiz

El desmantelamiento del comercio 

multilateral, otra preocupación clave
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ALEJANDRO ALEGRÍA

La Cámara Mexicana de la Indus-
tria de la Construcción (CMIC) pi-
dió que se impulse una agenda para 
el desarrollo económico y social del 
país, la cual esté por encima de las 
afinidades de partidos políticos.

Al participar en la inauguración 
de la Planta Ingetek de Grupo Dea-
cero en Ciudad Juárez, Chihuahua, 
el presidente del organismo del 
sector privado, Luis Méndez Jaled, 
consideró que la relocalización es 
“una oportunidad histórica que nos 
demanda trabajar en equipo”.

Comentó que por encima de colo-
res políticos, es necesario impulsar 
una agenda común de desarrollo, 
que ponga en el centro la expansión 
y modernización de la infraestruc-
tura logística, de comunicaciones 
y transportes; el abasto suficiente, 
oportuno y a precios competitivos 
de energía, gas natural y agua, y la 
infraestructura, servicios urbanos 
y vivienda social, con énfasis en sis-
temas de movilidad sostenible que 
aseguren también calidad de vida.

Tras apuntar que la apertura de 
la planta en Ciudad Juárez es la 
forma en la que empresas  encaran 
al fenómeno de la relocalización, el 
dirigente empresarial señaló que 
también “se requiere aumentar la 
inversión pública y promover esque-
mas innovadores y transparentes de 
coinversión público-privada”.

Resaltó que hechos como la in-
auguración de la planta de Grupo 
Deacero, ratifican la confianza del 
sector privado en el futuro de Méxi-
co y son también un ejemplo alenta-
dor de los beneficios que genera la 
cooperación de los sectores público 
y privado, expresó.

Además de reconocer al direc-
tor de la firma, Raúl Gutiérrez 
Muguerza, comentó que la CMIC 
está integrando diagnósticos y pro-
puestas de todos estos temas para 
trabajar de la mano con el futuro 
gobierno de la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum Pardo.
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DE LA REDACCIÓN

El Departamento del Tesoro de 
Estados Unidos sancionó a tres 
contadores y a cuatro empresas 
mexicanas vinculadas con el cártel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG) 
por defraudar a ciudadanos estadu-
nidenses con esquemas de tiempo 
compartido en Puerto Vallarta.

“Los estafadores de los cárteles 
cuentan con sofisticados equipos de 
profesionales que parecen norma-
les en el papel o por teléfono, pero 
en realidad son blanqueadores de 
dinero entrenados de manera ex-
perta para estafar a ciudadanos 
estadunidenses”, dijo el subsecre-
tario de Terrorismo e Inteligencia 
Financiera, Brian E. Nelson.

“Las llamadas y los correos elec-

trónicos no solicitados pueden pare-
cer legítimos, pero en realidad son 
hechos por delincuentes respalda-
dos por los cárteles. Si algo parece 
demasiado bueno para ser verdad, 
probablemente no lo sea. El De-
partamento del Tesoro y nuestros 
socios están desplegando todas las 
herramientas disponibles para des-
mantelar esta nefasta actividad, que 
financia el tráfico de drogas y el de 
personas, y alentamos al público a 
utilizar nuestros recursos para man-
tenerse alerta ante estas amenazas”, 
alertó el Departamento del Tesoro, 

a través de la Oficina de Control de 
Activos Extranjeros (OFAC, por sus 
siglas en inglés).

La OFAC sancionó a los contado-
res mexicanos Griselda Margarita 
Arredondo Pinzón (ubicada por 
el Tesoro con el sobrenombre de 
Arredondo), Xeyda Del Refugio 
Foubert Cadena (identificada co-
mo Foubert) y Emiliano Sánchez 
Martínez (a quien denomina Sán-
chez). Los tres fueron sanciona-
dos de conformidad con la Orden 
Ejecutiva 14059, detalló el Tesoro 
y agregó que estos contadores con 

sede en Puerto Vallarta ayudan en 
las actividades de fraude con tiem-
pos compartidos del CJNG y tienen 
relaciones familiares con personas 
previamente señaladas.

La OFAC también sancionó a 
cuatro empresas mexicanas, una 
de ellas es Constructora Sandgris, 
S de RL de CV, que presuntamente 
se dedica al comercio al por mayor, 
vinculada con Arredondo.

Otras de las empresas son Pacific 
Axis Real Estate SA de CV y Realty 
& Maintenance BJ SA de CV, que 
supuestamente se dedican a acti-

vidades inmobiliarias, vinculadas 
con Foubert. Finalmente, la OFAC 
sancionó a Bona Fide Consultores 
FS SAS, una firma de contabilidad, 
relacionada con Sánchez.

El Departamento del Tesoro 
explicó que el modus operandi de 
estas organizaciones es administrar 
centros de llamadas en México con 
estafadores que se hacen pasar por 
corredores, abogados o represen-
tantes de ventas de tiempo com-
partido de terceros con sede en EU. 

Los estafadores, señaló el Tesoro, 
apuntan a los propietarios estadu-
nidenses de tiempo compartido 
en México con complejos y largos 
esquemas de telemercadeo, su-
plantación de identidad y anticipo 
de honorarios, incluyendo salida 
de tiempo compartido, realquiler 
y estafas de inversión. 

Es necesaria 
una agenda de 
desarrollo 
económico y 
social: CMIC

loterianacional.gob.mx

Sanciona Tesoro de EU a empresas 
mexicanas vinculadas con el CJNG
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ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

Óscar Zamudio es un joven estu-
diante mexicano de 21 años que de-
cidió viajar a Madrid para cursar un 
semestre de su carrera universitaria 
sin saber el calvario que supondría 
encontrar una casa en renta. 

Su breve estancia en el país, las 
rígidas condiciones de los arren-
dadores y la falta de viviendas de 
alquiler en el mercado lo obligaron 
a tomar la peor opción posible pa-
ra su bolsillo: alquilar un pequeño 
departamento destinado para uso 
turístico, de esos que aparecen en 
plataformas como Airbnb, y por el 
que paga 2 mil 500 euros al mes (ca-
si 50 mil pesos). “Es un precio dispa-
ratado, pero era eso o irme a dormir 
a un hotel”, relató a La Jornada.

El caso de Óscar es cada vez más 
habitual en las ciudades europeas, 
en las cuales las viviendas en régi-
men de alquiler para uso doméstico 
escasean cada vez más y los propie-
tarios suelen preferir a inquilinos de 
larga estancia. De ahí que un estu-
diante que sólo estará seis meses o 
un año suele tener muy difícil en-
contrar un techo en Madrid, París, 
Londres, Roma o Berlín. 

Madrid se encuentra en el puesto 
14 entre las ciudades europeas con 
el alquiler más caro, con un precio 
medio de mil 20 euros (19 mil pe-
sos) por un departamento de unos 
60 metros cuadrados con una sola 
recámara. 

Según datos del Índice Inmobi-
liario Fotocasa, el valor del metro 
cuadrado se sitúa en 16.70 euros en 
la capital española, aunque la ciu-
dad más cara del país es Barcelona, 
donde la escasez de la vivienda en 

renta es aún mayor, con un precio 
por metro cuadrado de 18.77 euros, 
todavía muy lejos de ciudades como 
Londres, Oslo, París, Estocolmo, 
Dublín o Berlín, donde la renta por 
una vivienda de características si-
milares supera 2 mil euros y en el 
caso de la capital inglesa roza 2 mil 
500. 

En un informe del Banco de Es-
paña publicado en junio pasado 
se estima que faltan alrededor de 
600 mil viviendas para cubrir la 
demanda de hogares. Además, ad-
vierte que con el paso de los años, 
y a pesar de las medidas adoptadas 
por el gobierno central, presidido 
por el socialista Pedro Sánchez, “el 
problema de la vivienda no se re-
duce”, pues las causas que agravan 
este fenómeno “son estructurales”. 

En concreto, se atribuye a moti-
vos demográficos. Algunos ejem-
plos son que cada año se forman 
unos 275 mil hogares, hay una ma-
yor propensión al alquiler sobre la 
propiedad de los inmuebles, la po-
blación se concentra en ciudades de 
alta densidad y hay una gran deman-
da por parte de extranjeros, es decir, 
visitantes temporales como el estu-
diante mexicano Óscar Zamudio, 
quien sigue en la búsqueda de una 
habitación más barata o un departa-
mento a precio de mercado. 

El presidente de la Asociación 
de Promotores y Constructores 
(APCE), Juan Antonio Gómez-
Pintado, explicó que el motivo de 
este fenómeno es la falta de “suelo 
finalista”, es decir, aquel que está 
listo para construir. Ello hace que 
los proyectos urbanísticos no se 
basen en datos reales y, por tanto, 
no son ejecutables, dada la falta de 
infraestructura. 

Por ejemplo, la Comunidad de 
Madrid en teoría tiene terreno pa-

ra construir unas 132 mil viviendas, 
pero en la práctica el suelo finalista 
es de unas 4 mil. 

Pero hay otra razón estructural 
en España, la falta de vivienda pú-
blica en el mercado de renta, un 
parámetro crucial para entender 
tanto los incrementos sin tregua de 
este tipo de vivienda como la falta 
de oferta para cubrir la demanda. 

Viena, ejemplo 
de política social

El ejemplo al que todas las ciuda-
des miran es Viena, donde más de 
la mitad de los residentes de la ca-
pital de Austria, es decir, más de un 
millón de personas, viven en casas 
propiedad del Estado, gracias a una 
política pública que data de hace ca-
si dos siglos. 

En España, la vivienda que saca 
el Estado para alquiler no represen-
ta ni siquiera 4 por ciento, mientras 
en Austria supera 35 por ciento en 
el país y en Viena roza 60 por cien-
to. España es de los países que me-
nos dinero dedica al alquiler social. 
Así, el 1.5 por ciento que dedica al 
parque de vivienda se queda muy 
lejos del promedio de 7 por ciento 
en Europa. 

Según datos de Eurostat, los 
costos de la vivienda siguen expri-
miendo el presupuesto de muchas 
familias, pues 8 por ciento de ellas 
dedican más de 40 por ciento de sus 
ingresos al pago de alquileres o hi-
potecas. En Grecia, 27 por ciento de 
la población destina más de 40 por 
ciento de su salario. Le siguen Dina-
marca (23 por ciento de los habitan-
tes en una situación similar), Suiza 
(17), Reino Unido (16), Noruega (16), 
Serbia (15), Austria (13), Suecia (13) 
y Chequia (13 por ciento). En Espa-
ña suman 9 por ciento.

Un estudio reciente de la Fede-
ración Nacional de Asociaciones 
Inmobiliarias reveló que más de 
50 por ciento de los alquileres en 
España necesitan de más de un in-
greso para ser pagados. El informe 
indica además que la vivienda más 
alquilada tiene un promedio de 
76.89 metros cuadrados, y el precio 
máximo que buscan los inquilinos 
es de 764.32 euros. Sin embargo, 
el precio medio nacional de alqui-
ler se sitúa entre 900 y mil euros, 
mientras el salario medio de una 
persona que alquila sola es de mil 
800 euros. En el caso de parejas o 
departamentos compartidos, los 
ingresos combinados ascienden a 
2 mil 500 euros. A pesar de estos in-
gresos sumados, muchos inquilinos 
destinan entre 45 y 56 por ciento de 
su salario al pago del alquiler, una 
proporción que se considera insos-
tenible a largo plazo.

Los sectores involucrados en el 
problema estructural de la vivien-
da reconocen que para solucionarlo 
es necesario un “pacto de Estado” 
entre todos los partidos políticos y 
los gobiernos autonómicos, que es 
actualmente un sueño inalcanzable 
por la fuerte crispación política que 
se respira en el país. Entretanto, 
los asalariados medios y los estu-
diantes extranjeros, como el joven 
mexicano, son los que pagan los 
excesos y los abusos del sistema de 
mercado. 

CLARA ZEPEDA

La expectativa de una política 
monetaria más flexible antes de 
que concluya el año en México 
y Estados Unidos generó opti-
mismo en el mercado cambiario 
mexicano, pues el peso recuperó 
ayer casi 80 por ciento de lo que 
perdió en la sesión del lunes.

El peso mexicano registró una 
ganancia diaria de 0.68 por cien-
to, equivalente a 12.10 centavos, 
para cerrar en 17.6439 unidades 
por dólar spot.

De acuerdo con el Banco de 
México (BdeM), el tipo de cam-
bio operó entre un máximo de 
17.7050 unidades y un mínimo 
de 17.6420.

El dólar se apreció 0.04 por 
ciento, a 103.925 unidades, fren-
te a una canasta de seis divisas, 
según el índice ponderado DXY. 

La atención de los inversionis-
tas sigue siendo la Reserva Fede-
ral (Fed), especialmente tras la 
moderación de la inflación en los 
últimos tres meses, lo que po-
dría dar pie a un recorte de tasas 
de interés en septiembre, toda 
vez que el descenso de las tasas 
de rendimientos en la subasta 
de valores gubernamentales en 
el país sugieren que el Banco de 
México (BdeM) podría recortar 
su tasa de interés a pesar del al-
za de la inflación.

Si bien el tipo de cambio peso-
dólar se ha apreciado, la cotiza-
ción deberá de incluir eventos 
que podrían detonar nuevos 
momentos de volatilidad, como 
las convenciones republicana y 
demócrata en Estados Unidos, 
el segundo debate por la presi-
dencia de ese país y la aproba-
ción de la reforma judicial en 
México (ambos en septiembre), 
las elecciones en Estados Uni-
dos y la aprobación del paquete 
económico para 2025 en México 
(ambos en noviembre).

Asimismo, en agosto se reú-
nen los banqueros centrales de 
las economías industrializadas 
en Jackson Hole, Wyoming. Es-
ta reunión ha servido a los agen-
tes económicos para prever los 
siguientes pasos de la Reserva 
Federal.

Cauto entusiasmo en EU

El Dow Jones impuso otro máxi-
mo histórico, cercano a 41 mil 
puntos. Entusiasmados por 
muestras de solidez económica 
y las apuestas de recortes a las 
tasas, los operadores dieron al 
índice líder Dow Jones (com-
puesto por las acciones de 30 
empresas gigantes) su mejor 
jornada en un año: el indicador 
subió 1.85 por ciento, a 40 mil 
954.48 puntos. 

El S&P 500, de 500 firmas, 
avanzó 0.64 por ciento, a 5 mil 
667.20 enteros. El Nasdaq, de 
alta tecnología, subió 0.21 por 
ciento, a 18 mil 510.86 puntos.

Se disparan las rentas de vivienda 
en Madrid por la escasez de oferta 

ABSORBEN HASTA 56% DEL INGRESO FAMILIAR Recupera el 
peso parte de 
lo que perdió 
el lunes 

▲ Tres turistas pasan con 
su equipaje por una de las 
calles del centro histórico de 
Madrid, donde la vivienda se ha 
encarecido en forma acelerada 
y crecen las tensiones entre los 
residentes y las compañías de 
hospedaje. Foto Afp
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La confrontación EU-China: nuevas
relaciones triangulares y security-shoring
ENRIQUE DUSSEL PETERS*

E
n las últimas dos colabora-
ciones elaboramos dos con-
ceptos sobresalientes para la 
comprensión de la República 
Popular China en la actuali-

dad: la crítica relevancia de su “sector 
público” y un proceso de globalización 
con características chinas al menos 
desde 2013. Un último concepto, el de 
nuevas relaciones triangulares, será 
fundamental para múltiples análisis 
actuales y futuros de México en su rela-
ción con Estados Unidos y China.

La competencia sistémica entre EU y 
China en la actualidad –y reflejada a to-
dos los niveles, de Institutos Confucio, 
al intercambio académico y cultural, 
ni hablar en el liderazgo tecnológico y 
de semiconductores y autos eléctricos, 
entre muchos otros rubros– tiene sig-
nificativas implicaciones para regiones 
como América Latina y el Caribe (ALC) 
y países (de México a Vietnam, por 
ejemplo). Un efecto se refiere a que 
terceras regiones y países se enfrentan 
crecientemente a nuevas relaciones 
triangulares en los ámbitos arriba se-
ñalados. Si Estados Unidos prohíbe las 
inversiones de empresas como Huawei 
en su territorio desde hace más de un 
lustro y presiona a múltiples países a 
tomar medidas similares, regiones y 
países deberán en forma pragmática 

examinar las ofertas de 5G existentes, 
incluyendo las de Huawei. Ante la 
inexistencia de empresas con servicios 
y costos similares, Huawei ha logrado 
convertirse en el mayor proveedor de 
telecomunicaciones en el mundo y en 
ALC. Una visión dogmática y holística 
a favor o en contra de cualquiera de 
las dos naciones pareciera tener poco 
sentido. Las medidas en otros ámbitos 
pudieran ser a favor o en contra de em-
presas de China, EU y de otros países. 

El concepto de nuevas relaciones 
triangulares, desde esta perspectiva, se 
distancia de otros como el de una (¿nue-
va?) guerra fría, haciendo referencia a 
la confrontación entre la Unión de Re-
públicas Socialistas Soviéticas (URSS) 
y Estados Unidos en el siglo XX. La 
competencia y confrontación entre EU 
y China en el siglo XXI, sin embargo, 
poco tienen que ver con experiencias 
históricas entre la URSS y China y 
particularmente ante las diferencias 
socioeconómicas actuales. 

Es relevante para ALC concretar 
ahora esta nueva relación triangular. 
En los últimos años a nivel internacio-
nal y en México se ha puesto de moda el 
concepto de nearshoring que se traduce 
como “relocalización” de procesos 
productivos. Ante la competencia en-
tre EU y China, países como México, 
pero también otros en ALC y en Asia, 
pudieran verse favorecidos por esta re-
ciente tendencia. Resalta, sin embargo, 

que este proceso de nearshoring pocas 
veces refiere a una explicación: la relo-
calización de procesos productivos se 
ha llevado a cabo masivamente desde 
las décadas de 1950 y 1960 –México 
ha sido un importante beneficiario– y 
no se distingue cualitativamente de 
los recientes acontecimientos y la con-
frontación entre EU y China. Es por 
ello que sugiero el concepto de security-
shoring, es decir, desde 2022-2023 la 
administración Biden ha propuesto ex-
plícitamente (a través de la propia Casa 
Blanca, la secretaria del Tesoro, Janet 
Yellen, y el Consejero de Seguridad Na-
cional, Jake Sullivan, entre otros) que la 
seguridad nacional de Estados Unidos 
se convertirá en la máxima prioridad 
en su estrategia en contra de China. Es 
decir, el libre comercio, el multilatera-
lismo e incluso la reciprocidad, además 
de la propia innovación y el desarrollo 
tecnológico, por ejemplo de semicon-
ductores, se subordinan a la seguridad 
nacional.

En el marco de las nuevas relaciones 
triangulares, Estados Unidos creciente-
mente invita y exige a terceras regiones 
y países a sumarse a esta estrategia en 
contra de China. El security-shoring 
desde 2022-2023 destaca las diferen-
cias con procesos históricos anteriores 
de relocalización y, como veremos en el 
futuro, exige a terceros países sumarse 
a su estrategia antichina. Así, EU, el 
fundador de la Organización Mundial 

del Comercio (OMC) cuestiona el or-
den internacional del comercio y de 
las inversiones creados mediante las 
instituciones generadas poco después 
de la Segunda Guerra Mundial, ante su 
estrategia en contra de China.

Las implicaciones de las nuevas rela-
ciones triangulares en la última década 
y de una de sus expresiones, el security-
shoring, tendrá enormes implicaciones 
globales en ALC y en México. 

En general, terceras regiones y países 
deberán prepararse al máximo para la 
toma de decisiones particulares en los 
diversos rubros señalados: el intercam-
bio cultural y académico, inversiones 
en telecomunicaciones y proyectos de 
infraestructura y financiamiento de EU 
y China, los cuales, en todos los casos, 
pueden tener implicaciones en la segu-
ridad nacional.

La preparación en terceros países, 
institucional vía el sector público, orga-
nismos empresariales, organizaciones 
no gubernamentales y académicos, será 
fundamental para permitir la toma de 
decisión pragmática y no caer en sim-
plismos holísticos y/o chantajes ante las 
presiones tanto de EU como de China.

Los retos son mayúsculos.

* Profesor del Posgrado en Economía y 
coordinador del Centro de Estudios China-

México de la UNAM

http://dusselpeters.com



MÉXICO SA
China-India, motor mundial // Estados Unidos, 
desplazado // Ahumada y la “justicia”

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

D
E TIEMPO ATRÁS la poderosa 
economía estadunidense paulatina-
mente se ha convertido en el destar-
talado “motor del mundo”, como a 
los propios gobernantes y barones 

de aquel país les gusta pregonar y presumir, 
porque a estas alturas, en medio de un notorio 
deterioro, es más evidente su pataleo para man-
tener ese estatus (acompañado de sanciones, 
chantajes y “advertencias” a terceros países) que 
el crecimiento real y su irradiación global.

AÚN ASÍ, SI a esa economía no le va muy bien 
que se diga, otras resienten el efecto del motor 
destartalado, aunque en algunos casos no tanto. 
De hecho, en cinco años (incluidos los pronós-
ticos para 2025) economías como la mexicana 
han crecido más que la estadunidense. Ni hablar 
del registro en otras latitudes.

POR EJEMPLO, MIENTRAS en ese periodo 
la mexicana creció 10.7 por ciento y la brasileña 
10.4, el “motor del mundo” (que pierde terreno, 
peso e importancia, y de allí el pataleo contra el 
gran dragón chino) lo hizo en 8.9 por ciento.

EN ESE PERIODO, otros “motores” se mues-
tran muy bien aceitados y en perfecto estado. 
Está el caso de la economía china que acumuló 
un crecimiento de 17.7 por ciento, el doble que la 
estadunidense, y si se considera la de India, en-
tonces la diferencia crece a 3.2 tantos. El avance 
acumulado de las economías de la zona euro es de 
6.8 por ciento y el de las avanzadas 7.8 por ciento.

UN CASO DIGNO de resaltar es el de las econo-
mías de Europa Occidental y la rusa. A raíz del 
conflicto con Ucrania, Alemania y Francia –por 
instrucciones de la Casa Blanca– aplicaron, una 
tras otra, centenas de “sanciones” contra el 
Kremlin para “asfixiar a los rojos”. Han trans-
currido poco más de dos años, y la economía 
rusa acumula un crecimiento de 7.1 por ciento, 
mientras que la teutona y la gala a duras penas 
alcanzaron 3.1 y 6.1 por ciento, respectivamente. 
Incluso, en 2023 la alemana reportó una caída 
de 0.2 por ciento del PIB.

TODAS LAS CIFRAS citadas las aporta el Fondo 
Monetario Internacional, que en su más reciente 
informe considera que “la economía mundial 
está contra las cuerdas”, aunque a todas luces tal 
advertencia parece limitarse a Estados Unidos 
y sus países satélites, porque los aires asiáticos 
parecen soplar en sentido contrario. Si bien en 
dicho análisis el FMI reduce, mínimamente, sus 
estimaciones para 2025, lo cierto es que China e 

India se mantienen como las únicas naciones con 
un avance muy superior al resto del mundo.

DE ACUERDO CON sus proyecciones, el próxi-
mo año la economía estadunidense crecería 1.9 
por ciento (contra 2.6 en 2024), mientras la chi-
na avanzaría 4.5 por ciento (contra 5 en el pre-
sente año) e India 6.5 (contra 7 en la actualidad).

EL FMI PROYECTA que en 2025 el crecimien-
to promedio mundial sería de 3.2 por ciento 
en 2024 y de 3.3 en 2025. Las diferencias en el 
dinamismo de la actividad al iniciarse el año, 
apunta el organismo, “han reducido en cierta 
medida la divergencia entre los productos de las 
economías a medida que se diluyen los factores 
cíclicos y la actividad se ajusta más a su poten-
cial. Aumenta el riesgo de una mayor inflación y 
se perfila un panorama de tasas de interés más 
altas durante más tiempo en medio de crecien-
tes tensiones comerciales”.

LA ACTIVIDAD MUNDIAL y el comercio 
internacional se han fortalecido al iniciarse el 
año y las exportaciones de Asia han estimulado 
el comercio, en particular en el sector de la tec-
nología. “El crecimiento durante el primer tri-
mestre sorprendió de forma positiva en muchos 
países, aunque las sorpresas negativas en Japón 
y Estados Unidos fueron notables. En este, tras 
un periodo sostenido de sumo dinamismo, la 
desaceleración más brusca de lo previsto del cre-
cimiento se debió a la moderación del consumo 
y a la contribución negativa del comercio neto”.

EN CAMBIO, EN China “el renovado consumo 
interno empujó el alza positiva en el primer 
trimestre, con ayuda de lo que pareció ser un 
aumento temporal de las exportaciones que 
reaccionaron de forma rezagada al aumento de 
la demanda mundial del pasado año, lo que ha 
reducido en cierta medida las divergencias entre 
los productos de las economías a medida que se 
diluyen los factores cíclicos y la actividad se ajus-
ta más a su potencial”.

ENTONCES, HAY DE motores a motores, y uno 
de ellos ya echa chispas.

Las rebanadas del pastel

NADA COMO LA “justicia” mexicana: más tardó 
la autoridad en extraditar a Carlos Ahumada, 
que este en obtener una suspensión provisional 
“en contra de cualquier orden de comparecencia, 
aprehensión, reaprehensión o detención emitida 
por juzgados del estado de México” (La Jornada, 
Gustavo Castillo). Así de efectiva.

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

REUTERS

El gigante mexicano de las teleco-
municaciones América Móvil re-
portó este martes una pérdida neta 
en el segundo trimestre, de mil 92.5 
millones de pesos (60 millones de 
dólares), debido en buena parte a 
la depreciación del peso mexicano 
registrada en semanas recientes.

El resultado marca un retroceso 
importante para la firma de teleco-
municaciones, que ya había repor-
tado ganancias netas disminuidas 
en el primer trimestre de 13 mil 494 
millones de pesos mexicanos, una 
baja anual de más de 55 por ciento.

Entre abril y junio, los ingresos 
totales de América Móvil, la cabeza 
del imperio de negocios del magnate 
Carlos Slim, se situaron en el perio-
do en 205 mil 524.4 millones de pe-
sos, un avance de 1.5 por ciento con 
respecto al mismo periodo de 2023.

El resultado divulgado ayer con-
trasta fuertemente con las estima-
ciones de analistas consultados por 
LSEG, que esperaban una ganancia 
neta de mil 60 millones de pesos e 
ingresos de 12 mil 90 millones de 
pesos para el trimestre. 

La moneda mexicana se debilitó 
en el segundo trimestre, cayendo 
casi 7 por ciento frente al dólar en 
comparación con hace un año, al 
atravesar semanas de fuerte oscila-
ción por factores externos y eventos 
políticos, como las elecciones pre-

sidenciales de junio, en las que se 
impuso Claudia Sheinbaum.

“El peso mexicano, que había re-
sistido bien la volatilidad de las ta-
sas de interés de Estados Unidos, se 
debilitó bruscamente tras las elec-
ciones presidenciales de México del 
2 de junio”, dijo la compañía en su 
informe financiero. 

“Después de meses de aprecia-
ción frente al dólar estadunidense 
y prácticamente todas las monedas 
de nuestra región de operaciones, el 
peso mexicano se depreció frente a 
todas ellas.”

América Móvil destacó también 
que su deuda neta –excluyendo 
arrendamientos– ascendió a 404.2 
millones de pesos, al crecer en 18 
mil 800 millones de pesos respecto 
a diciembre por efectos del tipo de 
cambio.

Por otra parte, la empresa señaló 
que su base de suscriptores aumen-
tó, al sumar 2.4 millones de cuentas 
en el segundo trimestre de 2024, 
incluyendo 1.8 millones de usuarios 
pospago. Las alzas estuvieron lide-
radas por sus mercados de Brasil, 
Colombia y México.

El Ebitda del grupo (ganancias 
antes de impuestos, intereses, de-
preciación y amortización) regis-
tró una alza de 5.6 por ciento en el 
trimestre a 83.1 millones de pesos, 
en términos de pesos mexicanos, y 
mostró un avance de 6.9 por ciento 
a tipos de cambio constantes, según 
el documento de resultados.

Presiones cambiarias 
causaron las pérdidas
de América Móvil

ALEJANDRO ALEGRÍA

La constructora de capital portu-
gués Mota-Engil firmó un acuerdo 
con Petróleos Mexicanos Trans-
formación Industrial (Pemex TRI), 
subsidiaria de la empresa estatal, 
para edificar una planta industrial 
de fertilizantes en Veracruz.

La firma privada, especializada 
en proyectos industriales, indicó 
que la construcción de la planta, 
que se localizará en Escolín, en el 
municipio de Poza Rica, represen-
tará una inversión por mil 200 mi-
llones de dólares.

El acuerdo prevé el desarrollo 
de la ingeniería, construcción, 
financiación y operación de una 
planta de producción de amonia-
co, urea y AdBlue con una produc-
ción anual equivalente a más de 
700 mil toneladas.

De acuerdo con Mota-Engil, la 
construcción permitirá disminuir 
las importaciones de fertilizantes 
y fortalecerá significativamente 
la autonomía productiva del sec-
tor agrícola del país, además de 
promover soluciones ambientales 
sostenibles a través de la reducción 
de las emisiones de gases contami-
nantes a la atmósfera al incorporar 
AdBlue en los combustibles.

Pemex cuenta actualmente con 
ProAgroindustria (antes AgroNi-
trogenados) y Grupo Fertinal, las 
cuales producirán más de un millón 
500 mil toneladas de fertilizantes al 
final de 2024, insumo que se repar-
te entre pequeños productores agrí-
colas. Según datos de la petrolera, 
de alcanzar esta meta, la empresa 
habrá duplicado en seis años la pro-
ducción de fertilizantes.

Mota-Engil explicó que el pro-
yecto se desarrollará en tres fases, 
siendo la primera el desarrollo de 
estudios de viabilidad de ingeniería 
para la planta, que tendrá una dura-
ción de cuatro a seis meses. 

La segunda fase, la construcción, 
tendrá una duración prevista de 42 
meses y una inversión de mil 200 
millones de dólares y será seguida 
por la operación técnica de la planta 
durante 20 años.

La constructora detalló que el 
acuerdo se trata de un contrato a 
largo plazo, el cual establece que 
el cliente entrega las principales 
materias primas –que en este ca-
so será gas y agua– al operador, 
quien será el único responsable de 
su transformación y de la entrega 
del producto final, sin cambio de 
precio de riesgo de las materias pri-
mas y cualquier responsabilidad en 
la venta del producto final.

▲ Fábrica de piezas para bicicletas de 
exportación en Hangzhou, en la provincia de 

Zhejiang. La economía de China avanzará 5 por 
ciento en el presente año, prevé el FMI. Foto Afp
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Mota-Engil construirá planta
de fertilizantes para Pemex
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JIM CASON Y DAVID BROOKS
CORRESPONSALES
MILWAUKEE

Los inmigrantes y todo lo que cru-
za la frontera “abierta” con México 
son la fuente de todo mal en Estados 
Unidos, fue el mensaje en el segun-
do día de la Convención Nacional 
Republicana y es lo que resalta uno 
de los ejes principales de la campa-
ña electoral del candidato –y poeta– 
Donald Trump.

La arena estalló con la famosa 
consigna de “Construyan el mu-
ro” en intermedios entre oradores 
que enfatizaron la aparente gran 
vulnerabilidad existencial de este 
superpoder en su frontera sureña 
y el gran peligro que representan 
quienes la cruzan.

El senador Ted Cruz, de Texas, 
declaró ante la convención: “es-
tamos enfrentando una invasión 
en nuestra frontera sureña… 11.5 
millones han cruzado ilegalmente
nuestra frontera”, dando a enten-
der, falsamente, que ingresaron du-
rante la presidencia de Joe Biden. 
Cruz ofreció historias de las vícti-
mas de “criminales” inmigrantes 
indocumentados, repitiendo que 
“cada día nos están asesinando, 
violando e impulsando la esclavitud 
sexual… Todos los malditos días”.

El gobernador de Florida, Ron 
DeSantis, repitió ese tipo de acusa-
ciones y las consecuencias de “fron-
teras abiertas” que dejan ingresar a 
millones de inmigrantes.

“Si llegaste de manera ilegal ba-
jo Joe Biden, serás regresado bajo 
el presidente Trump”, declaró Jim 
Banks, candidato ultraderechista al 
Senado por Indiana.

“Millones de extranjeros ilegales 
cruzan nuestras fronteras; ellos 
ondean banderas de Hamas en 

nuestras universidades”, acusó el 
candidato al Senado por Virginia, 
provocando una respuesta del pú-
blico coreando “USA, USA”, como 
Hung Kao, hijo de refugiados de 
Vietnam. 

Brick Man, quien se viste con un 
traje con imágenes de ladrillos para 
promover la construcción del muro 
fronterizo de Trump, daba vueltas 
dentro de la convención, ofreciendo 
entrevistas.

El desfile de oradores –ex pre-
candidatos a la vicepresidencia, 
candidatos a puestos legislativos 
y figuras reconocidas del partido– 
compitieron por ofrecer un mensa-
je combinando de qué tan mal está 
el país “invadido” por migrantes cri-
minales y drogas mexicanas con un 
mensaje de que la última esperanza 
es el retorno del casi mártir para 
rescatar al país.

Biden, “títere de la izquierda”

De vez en cuando, el guion varió del 
enfoque sobre migrantes a otras 
amenazas, como el socialismo. El 
presidente de la Cámara Baja, Mike 
Johnson, declaró ante la conven-
ción que “la izquierda” está buscan-
do imponer “una utopía marxista 
socialista” en Estados Unidos, y que 
Trump nunca permitirá tal cosa. 
DeSantis acusó que Biden es sólo 
un títere de la izquierda e insinuó 
que Bernie Sanders es el titiritero.

Johnson insistió en que los repu-
blicanos “somos el partido de ley y 
orden”, aparentemente decidiendo 
ignorar que el candidato presiden-
cial de ese partido es hoy día un 
criminal convicto.

Y mientras denunciaban la falta 
de “ley y orden” y acusaban a los 
migrantes de ser criminales, los 
republicanos ofrecieron el podio 
a delincuentes que participaron 
en el intento de golpe de Estado 
impulsado por Trump en enero de 
2021 e invitaron a su convención a 
otros que han sido acusados crimi-
nalmente de fraude, conspiración 
y de fabricar documentos falsos, 
entre otros delitos.

De hecho, ayer la primera sesión 
de esta convención fue iniciada con 
el juramento de lealtad a Estados 
Unidos encabezada por Debbie 
Krauldis, quien participó en el mitin 
que culminó en el asalto al Capito-
lio, reportó el Washington Post. 

Una y otra vez, los oradores afir-
maron que todos los males, del in-
greso de migrantes, el crimen, las 
drogas cesarán, mágicamente al 
parecer, el día que Trump sea elec-
to presidente.

Trump, por segunda noche, entró 
al ritmo de la canción YMCA (un 
himno gay de los 70), a la arena pa-
ra sentarse en el palco VIP y absor-
ber las olas de elogios y tributos con 
una sonrisa de monarca.

Pero también los republicanos 
buscan más votos con este espectá-
culo, y este martes lograron ofrecer 
la imagen de unidad partidaria con 
la presencia de la ex precandidata 
presidencial republicana Nikki Ha-
ley, que ensalzó al candidato. Decla-
ró que “uno no tiene que estar de 
acuerdo con Trump 100 por ciento 
del tiempo para votar por él. Yo no 
lo estoy”, y subrayó que “tenemos 
un país que salvar” votando por 
Trump. 

Otro ex contrincante republicano 
y que ahora buscaba ser nombrado 
su vicepresidente, el senador por 
Florida Marco Rubio, repitió los 
temas de la noche, restablecer la 
“seguridad” en casa y en el extran-
jero y hacer “América grande otra 
vez”. Por cierto, todos los principa-
les líderes republicanos han llega-
do aquí para someterse al reino de 
Trump con la excepción de uno: su 
ex vicepresidente Mike Pence, cuyo 
ahorcamiento fue exigido por los 
fanáticos desatados por el enton-
ces presidente para descarrilar la 
elección, ya que el vicepresidente 
rechazó la orden para interrumpir 
el proceso constitucional.

Tal vez el orador más elocuente 
fue un bulldog, que sólo miró al pú-
blico sin ofrecer ninguna desinfor-
mación ni atacó a ningún inmigran-
te. Subió al podio al lado de su amo, 
el gobernador de West Virginia, Jim 
Justice, político que ha enfrentado 
múltiples multas y cargos crimina-
les por corrupción (no se atrevió a 
culpar a un mexicano de sus proble-
mas legales).

El poeta

En los diferentes stands por toda la 
zona del Foro Fiserv, la arena donde 
se realiza la convención y los cen-
tros de convenciones a su alrededor, 
se vende todo tipo de productos de 
propaganda trumpista, pero hay 
uno que sorprendió: con una man-
ta que decía “Poesía Trump” y “el 
poeta más grande de nuestra ge-
neración”, y promoviendo que sea 
declarado “poeta laureado” de Es-
tados Unidos, se vendía un libro que 

incluye todos los tuits y mensajes 
del ex presidente, elogiando cuán 
lírico es su mensaje.

Los demócratas

Más allá de la Disneylandia trum-
pista realizada dentro de la forta-
leza en el centro de Milwaukee y 
transmitida al país, la campaña de 
su contrincante y presidente de Es-
tados Unidos, Joe Biden, continua-
ba navegando en una crisis interna 
de confianza mientras intentaba 
contrarrestar el espectáculo re-
publicano. De hecho, el equipo de 
campaña envió a representantes a 
Milwaukee para responder y refu-
tar los ataques republicanos y para 
insistir en que Biden permanecerá 
como el candidato demócrata a la 
presidencia.

Pero la crisis de confianza dentro 
del Partido Demócrata en torno a 
su candidato aún no ha sido supe-
rada. Hasta la fecha, por lo menos 
19 legisladores federales demócra-
tas han llamado a que Biden ceda 
la candidatura a otra persona, y 
no cesa el debate interno sobre si 
el presidente debe o no abandonar 
su esfuerzo de relección. 

Las encuestas siguen mostrando 
un empate técnico a escala nacio-
nal, pero con Trump con una venta-
ja en varios estados claves que ganó 
Biden hace cuatro años.

Abren el podio 
a personas que 
participaron 
en el asalto al 
Capitolio en 
apoyo a Trump

Inmigrantes y frontera sur, fuente de 
todo mal en EU: clamor republicano

▲ Trump y su compañero de 
fórmula para la vicepresidencia, 
J. D. Vance (derecha), durante 
el segundo día de la Convención 
Nacional Republicana. Foto Afp

MUESTRAS DE UNIDAD EN TORNO A SU CANDIDATO PRESIDENCIAL

Indocumentados 
asesinan, violan 
e impulsan la 
esclavitud sexual: 
senador Ted Cruz
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MILWAUKEE

A pesar de que los republicanos se 
enfocaron en este segundo día de 
su convención nacional en cómo 
los “inmigrantes ilegales” están 
amenazando al país, destruyendo 
las escuelas y matando a ciudada-
nos, legisladores y estrategas de ese 
partido resaltaron los avances para 
atraer a latinos a sus filas y algunos 
pronosticaron que Donald Trump 
captará hasta 50 por ciento del voto 
en ese sector.

Sondeos emitidos por la encues-
tadora Harris Poll registraron ayer 
que los latinos republicanos tenían 
un nivel de entusiasmo muy alto so-
bre su candidato Trump, mientras 
sus contrapartes demócratas están 
mucho menos animados por su can-
didato Joe Biden. “En términos del 
voto hispano, lo mejor que le podría 
haber ocurrido al Partido Republi-
cano fue Donald Trump y su giro 
hacia el populismo económico”, ex-
plica Alfonso Aguilar, director de 
Hispanic Engagement del Republi-
can American Principles Project.

Pero la dificultad de esta tarea 
fue evidente ayer cuando republi-
canos latinos intentaron explicar 
cómo sus comunidades podrían 
apoyar a un candidato y un partido 
que hoy continuó vilipendiado a los 
“inmigrantes ilegales” y que dedica 
buena parte de su convención a rei-
terar cómo los inmigrantes minan y 
hasta amenazan a Estados Unidos.

María Elvira Salazar, diputada 
federal republicana de Florida, co-
mentó hoy que “Trump podría ser 
el primer presidente en la historia 
del país que logra obtener más 

de 50 por ciento del voto latino”. 
Aunque otros sugirieron que un 
éxito sería conquistar de 40 a 45 
por ciento de ese voto, resulta ex-
traordinario que un ex presidente y 
candidato que repetidamente acu-
sa a mexicanos de ser violadores y 
criminales pueda alcanzar ese nivel 
potencial de apoyo.

Y ahora no es sólo Trump, sino 
su nuevo candidato vicepresiden-
cial, el senador por Ohio J.D. Van-
ce, quien está alineado en ese tema 
con su jefe. En un video de campaña 
emitido hace dos años, Vance decla-
ra ante la cámara: “¿Eres un racista, 
odias a los mexicanos? ‘Los medios 
nos llaman racistas por querer 
construir el muro de Trump.. Nos 
censuran, pero ocultan la verdad. 
La frontera abierta de Joe Biden es-
tá matando a ciudadanos de Ohio. 
Más drogas ilegales y más votantes 
demócratas están inundando a es-
te país. Este tema es personal. Casi 
perdí a mi madre por el veneno que 
está llegando a través de la frontera. 
Ningún niño debería crecer como 
huérfano’”.

Expectativa de obtener 
mejores salarios 

En un evento patrocinado por Axios 
y Univision en torno a la conven-
ción, se le preguntó a Salazar acerca 
de estos comentarios. “Realmente 
no son palabras muy bonitas. Pero 
el hecho es que si la oportunidad es-
tá ahí para un mejor salario o una 
mejor oportunidad para que tu hijo 
vaya a una mejor escuela, si no tie-
nes inflación, si la frontera no está 
abierta… Hace cuatro años, vean 
la economía: todo hispano estaba 
trabajando”, insistiendo en que du-
rante la presidencia de Trump todo 
era mejor para los latinos.

La diputada Mónica de la Cruz 
coincidió. “Bueno, creo que el sena-
dor Vance fue una opción excelente 
y sí creo que conectará con votantes 
y llevará en particular a hispanos 
hacia el Partido Republicano, a 
votar por el presidente Trump. La 
razón número uno es porque los 
hispanos tienden a tener familias 
más grandes”.

Al mismo tiempo, la encuesta-
dora Harris emitió hoy un sondeo 
que parece corroborar que los 
votantes latinos están sobre todo 
enfocados en la economía. “Cuan-

do ves cuáles son los tres temas de 
mayor importancia en el país para 
los latinos [la primera es economía], 
mis finanzas personales, inflación, 
vivienda accesible, salarios”, explicó 
John Gerzema, director de Harris. 
Y eso es lo más importante por un 
margen de tres a uno comparado 
con los otros dos temas principales, 
que son derechos reproductivos y 
migración, afirmó. 

Alfonso Aguilar, del American 
Principles Project, asegura que los 
latinos están cambiando su posición 
sobre las políticas de control fronte-
rizo. “Creo que muchos demócratas 
y tal vez muchos [líderes] inmigran-
tes estaban argumentando que los 
hispanos favorecían políticas fron-
terizas más benévolas. Cuando ves 
el sondeo, la mayoría está a favor 
de políticas más estrictas sobre la 
seguridad fronteriza e inmigrantes 
no autorizados”. 

Acusan a mexicanos 
de introducir drogas

Y para demostrar esto, David Lara, 
de Arizona, hablará ante la conven-
ción republicana esta semana sobre 
los peligros de una “frontera abier-
ta” en San Luis, Arizona. En entre-
vista con La Jornada, Lara explicó 
que sus padres fueron migrantes 
mexicanos legales provenientes 
de Sonora y Baja California y ase-
guró que hoy día “casi todo latino 
en Arizona es conservador. En su 
discurso, expuso, Lara acusará que 
“la gente que está trasladando las 
drogas es mexicana”.

Gerzema comentó que “si el Par-
tido Republicano puede entender a 
los votantes latinos y lo que están 
buscando en este mensaje más 
populista, y giran un poco de ser el 
partido de los grandes empresarios 
a un partido para mi negocio y crear 
una relación más personal, tendrán 
mucho éxito”.

Aguilar no es tan optimista como 
Salazar en lo que Trump y su parti-
do lograrán captar del voto latino, 
pero afirma que “es muy posible 
que en esta elección logremos cap-
tar 45 por ciento a nivel nacional, lo 
cual sería un punto más que lo que 
captó George W. Bush en 2004 [el 
más alto para los republicanos en la 
historia], si no me equivoco”.

Según sondeos, tiene gran respaldo 
entre los hispanos republicanos

Convocan al voto 
latino por Trump, 
el ex presidente 
más racista y 
antimigrante

Acusa EU complot 
iraní para matar al 
magnate antes del 
ataque del sábado

AP 
WASHINGTON

Una amenaza proveniente de Irán 
llevó al Servicio Secreto a reforzar 
la protección de Donald Trump 
antes del intento de asesinato del 
ex presidente el sábado, el cual 
parece no estar relacionado con 
la amenaza original, según dos 
funcionarios estadunidenses. La 
república islámica rechazó las 
acusaciones.

Al enterarse de la amenaza, la 
administración del presidente Joe 
Biden se puso en contacto con el 
Servicio Secreto para advertirles, 
y dicha información se compartió 
con el agente de seguridad prin-
cipal a cargo de la protección de 
Trump y su campaña. Eso llevó 
a la agencia a aumentar los re-
cursos y activos para proteger al 
magante. Los funcionarios habla-
ron bajo condición de anonimato 
para discutir asuntos sensibles de 
inteligencia.

Los recursos adicionales no im-
pidieron el ataque del sábado en 
un mitin de Trump en Pensilvania 
que dejó al republicano herido en 
una oreja, mató a un asistente al 
mitin e hirió gravemente a otros 
dos. El responsable del ataque 
fue identificado como Thomas 
Mathew Crooks, de 20 años, 

abatido por el Servicio Secreto.
La vocera del Consejo de Segu-

ridad Nacional de la Casa Blanca, 
Adrienne Watson, indicó: “estas 
amenazas surgen del deseo de 
Irán de buscar venganza por el 
asesinato de Qasem Soleimani”.

Trump ordenó eliminar a So-
leimani, quien dirigió la Fuerza 
Quds del Cuerpo de Guardianes 
de la Revolución Islámica iraní, 
en 2020.

“En este momento, las fuerzas 
del orden han informado que su 
investigación no ha identificado 
vínculos entre el francotirador y 
algún cómplice o coconspirador, 
extranjero o nacional”, añadió 
 Watson.

Rechazo de Teherán

El portavoz del Ministerio de Ex-
teriores de Irán, Nasser Kanaani, 
señaló al respecto: “La República 
Islámica de Irán está decidida a 
responsabilizar a Trump por su 
papel directo en el asesinato del 
general Qasem Soleimani (...), pe-
ro rechaza enérgicamente cual-
quier interferencia en el reciente 
intento de asesinato armado con-
tra Trump y las declaraciones so-
bre la intención de Irán de hacer 
ese paso, y considera que tales 
declaraciones tienen objetivos y 
motivos políticamente sesgados”.

No se han identifi cado vínculos entre el 
agresor y algún cómplice internacional

INFLUYEN SUS PROMESAS ECONÓMICAS

La frontera 
abierta de Biden 
está matando a 
ciudadanos de 
Ohio: J. D. Vance

▲ Simpatizantes del magnate lo vitorean durante la convención 
republicana, que se celebró en un contexto triunfalista tras el fallido 
intento de asesinato el pasado fin de semana. Foto Afp
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NUEVA YORK

El senador demócrata de origen 
cubano Bob Menéndez, uno de los 
políticos que gozaron de más poder 
en Washington, fue condenado ayer 
por corrupción, fraude y por traba-
jar como agente para el gobierno 
de Egipto.

Un jurado popular declaró cul-
pable al demócrata elegido por el 
estado de Nueva Jersey, de 70 años, 
de los 16 cargos que pesaban sobre 
él por soborno, fraude, extorsión, 
obstrucción a la justicia y de recibir 
pagos para actuar como agente de 
gobiernos de Egipto y de ayudar a 
un fondo de Qatar.

El juez del caso, Sidney H. Stein, 
tiene previsto dar a conocer la con-
dena el próximo 29 de octubre.

El senador puede pasar el resto 
de su vida entre rejas, ya que los 
cargos combinados conllevan una 
pena máxima de 222 años, según 
el tribunal.

Menéndez no testificó en el jui-
cio, pero insistió públicamente en 
que sólo hacía su trabajo como ti-
tular de la Comisión de Relaciones 
Exteriores del Senado. 

A la salida de la corte, Menéndez 
anunció que impugnará el fallo. 

En 2022, durante un allanamien-
to del domicilio familiar de Menén-
dez y su esposa, Nadine Arslanian, 
la policía halló más de 480 mil dóla-
res en efectivo escondidos entre ro-
pa y zapatos y en una caja fuerte, así 
como 13 lingotes de oro valorados 
en 150 mil dólares, además de un 
auto descapotable Mercedes Benz.

Según la fiscalía, este hijo de cu-
banos llegados a Estados Unidos 
en la década de 1950, antes de la 
revolución cubana, utilizó su poder 
e influencia entre 2018 y 2022 para 
ayudar, junto con su esposa, a los em-
presarios Wael Hana, Fred Daibes 
y José Uribe a cambio de sobornos.

Los otros dos coacusados, Hana 
y Daibes, fueron también condena-
dos por soborno.

Para el fiscal federal Damian Wi-

lliams, la sentencia puso de mani-
fiesto que lo hecho por el senador 
“no era la política de siempre; era la 
política con ánimo de lucro”. “Sus 
años de vender su cargo al mejor 
postor han llegado a su fin”, dijo en 
un comunicado.

Se trata de una estrepitosa caída 
para este influyente político que 

renunció a la todopoderosa presi-
dencia del Comité de Relaciones 
Exteriores cuando estalló el caso, 
en octubre del año pasado, aunque 
mantuvo el escaño.

Tras anunciarse el fallo, el jefe de 
la mayoría demócrata en el Senado, 
Chuck Schumer, pidió a Menéndez 
renunciar a su escaño. También el 
gobernador de Nueva Jersey, su 
correligionario Phil Murphy, quien 
podría sustituirlo, llamó al Senado 
a expulsarlo si él no dimite.

Apestado en las filas demócratas, 
el senador anunció que se presen-
taría a las elecciones de noviembre 
como independiente.

El caso

El hallazgo del dinero en metálico 
y los lingotes de oro en la casa de 
Menéndez, quien aseveró que las ba-
rras de oro pertenecían a su esposa, 
Nadine, con la que se casó en 2020, 
fue el pilar del juicio que ha sentado 
al senador, a Hana y Daibes, empre-
sarios de Nueva Jersey, en el ban-
quillo del tribunal del distrito sur 
de Manhattan durante dos meses.

Un tercer empresario acusado, 
José Uribe, se declaró culpable de 
regalar el Mercedes, valorado en 
60 mil dólares, antes del juicio, y 
colaboró con la fiscalía contra el 
senador y su esposa, a quien no se 
pudo enjuiciar debido a que padece 
cáncer de mama.

Sobre el senador pesaban 16 de 
los 18 cargos juzgados contra los 
integrantes de la trama de corrup-
ción. Además de intentar interce-
der ante la justicia para paralizar 
procesos judiciales contra Daibes 
y Uribe, el senador también habría 
ayudado a Daibes, exitoso promotor 
inmobiliario y viejo amigo, a inver-
tir en un fondo vinculado con Qatar.

Menéndez se enfrentó anterior-
mente a cargos de corrupción en 
2017 en un caso que terminó en un 
juicio nulo en Nueva Jersey.

Cambios en la Corte

En otro tema, el presidente Joe Bi-
den ultima planes para respaldar 
importantes cambios en la Supre-
ma Corte en las próximas semanas, 
incluidas propuestas legislativas 
para establecer límites a los man-
datos de los jueces y un código ético 
aplicable, según dos personas infor-
madas de los planes.

El legislador de origen cubano es 
acusado de trabajar como agente 
para el gobierno de Egipto

Senador Bob Menéndez es culpable 
de corrupción, afi rma justicia de EU

Sufre Gaza “tres 
matanzas en menos de 
una hora”, denuncia 
funcionario palestino

AP, REUTERS Y AFP
DEIR AL BALAH

Ataques aéreos israelíes causaron 
ayer la muerte de más de 60 pales-
tinos en el sur, centro y norte de la 
franja de Gaza, incluido un bombar-
deo que impactó una “zona segura”, 
declarada así por Israel y que estaba 
repleta de miles de desplazados.

Mohamed al Mughair, funciona-
rio gazatí de Defensa Civil, descri-
bió lo ocurrido como “tres matan-
zas en menos de una hora”. 

Los bombardeos se produjeron 
cerca del campamento de refugia-
dos de Al Mawasi, en Jan Yunis; en 
una escuela administrada por la 
Agencia de la Organización de Na-
ciones Unidas (ONU) para los Re-
fugiados en Palestina (Unrwa) del 
campo de refugiados de Nuseirat, 
y cerca de la rotonda de Beit Lahia.

El ejército israelí dijo que los 

objetivos fueron “terroristas acti-
vos en una escuela de la Unrwa” y 
“un jefe de compañía” de la Yihad 
Islámica.

Según Israel, Hamas “aprovecha 
las estructuras civiles y utiliza a la 
población como escudo humano”.

En tanto, en Cisjordania reocu-
pada las fuerzas israelíes mataron 
a un palestino de 19 años que, su-
puestamente, intentó apuñalar a un 
agente durante una redada cerca de 
Ramallah.

El incidente forma parte de la 
ola de violencia desatada desde el 
inicio de la guerra en Gaza. Más 
de 500 palestinos han muerto en 

Cisjordania desde entonces, según 
el Ministerio de Salud, la mayoría 
en enfrentamientos con las fuerzas 
israelíes; otros, mientras arrojaban 
piedras o en protestas contra el 
ejército. Según la agencia Ap, al-
gunas de las víctimas mortales no 
participaron en choques con los 
soldados.

Mientras, en Gaza la cifra de víc-
timas se elevó a 38 mil 713 muertos 
y 89 mil 166 heridos. Asimismo, las 
autoridades del enclave informa-
ron que aún hay cuerpos “bajo los 

escombros y en las carreteras”, y 
que alrededor de 10 mil personas 
se encuentran desaparecidas, por 
lo que el balance de fallecidos po-
dría ser muy superior al anunciado 
oficialmente. 

Antony Blinken, secretario de 
Estado estadunidense, declaró 
que el número de víctimas civiles 
por la operación israelí en Gaza es 
“inaceptablemente alto”, duran-
te una reunión con el canciller de 
Israel, Ron Dermer, y el asesor de 
seguridad nacional Tzachi Hanegbi. 

Blinken transmitió a los funciona-
rios de Tel Aviv su “grave preocu-
pación por las recientes víctimas 
civiles” en la franja.

Sin embargo, el primer ministro 
israelí, Benjamin Netanyahu, decla-
ró que el ejército debe “aumentar 
aún más la presión” sobre Hamas; 
afirmó que eliminaron a la mitad 
del mando de la organización islá-
mica y que cerca de 14 mil comba-
tientes murieron o fueron deteni-
dos desde que comenzó esta guerra 
en octubre pasado.

Ayer, más de 60 víctimas mortales debido 
a los bombardeos israelíes contra la franja

LÍDER DEMÓCRATA EN LA CÁMARA ALTA LE PIDE DEJAR SU ESCAÑO

Mahmoud Mikdad sostiene el 
cuerpo de su hijo Yamán, de 21 
meses, muerto en el bombardeo 
israelí de la franja de Gaza, en la 
morgue de un hospital de Deir 
al-Balah. Foto Ap

▲ El senador demócrata por 
Nueva Jersey –un férreo defensor 
del bloqueo estadunidense 
contra Cuba– deja el tribunal 
federal en Nueva York, luego del 
fallo en su contra. Foto Ap
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El gobierno del presidente Gustavo 
Petro puso en marcha un plan de 
garrote y zanahoria para avanzar 
en su estrategia de paz al anunciar, 
al mismo tiempo, una ofensiva to-
tal a las guerrillas del suroccidente 
del país y una prórroga del alto el 
fuego con las fuerzas rebeldes que 
operan en el oriente y nororiente 
colombianos.

Mientras el jefe de Estado firma-
ba en la Casa de Nariño el decreto 
de alto el fuego bilateral hasta el 
15 de octubre con una de las disi-
dencias de las Fuerzas Armadas 
Revolucionarias de Colombia 
(FARC), el ministro de Defensa, 
Iván Velázquez, ordenaba en rue-
da de prensa una nueva “ofensiva 
total” contra el llamado Estado Ma-
yor Central (EMC), comandado por 
Iván Mordisco, un curtido jefe gue-
rrillero que nunca se acogió a los 
acuerdos de paz firmados en 2016.

Analistas del conflicto armado 
interno y expertos en temas mi-
litares fueron escépticos sobre el 
éxito de la “arremetida” que anun-
ció Velázquez y recordaron que en 
los dos años del actual gobierno se 
han escuchado frases casi idénticas, 
sin ningún resultado notable. El 6 
de mayo pasado, ante la muerte de 
cuatro soldados a manos de guerri-
lleros, Petro escribió en X: “La ofen-
siva contra el EMC en Cauca debe 
ser total. Y si el presidente tiene que 
ir, el presidente irá”.

Intrincada región de montañas 
andinas y costas sobre el océano Pa-
cífico, el departamento del Cauca 
y sus vecinos, Nariño y Valle, son 
el epicentro nacional de cultivo de 
coca, producción de cocaína y ex-
portación de ésta. 

Conocedor como pocos de la gue-
rra y sus caminos desde hace años, 
así como analista en medios alter-
nativos, el historiador Carlos Leyva 
comentó a La Jornada que, “tras un 
par de años de receso, los recursos 
derivados de las drogas ilícitas han 
vuelto a ser el gran combustible de 
los grupos al margen de la ley, cuyo 
armamento se ha modernizado, 
provocando un recrudecimiento 
sin precedentes de la guerra”.

Según Leyva, la guerrilla dejó en-
trar al ejército a los laberintos mon-
tañosos de Cauca, Nariño y Valle y 
ahora, así lo quisiera, la fuerza pú-
blica no se puede salir, atrapada en 
una red de adversidades que incluye 
una alta tecnología bélica (uso de 
drones artillados), una topografía 
ideal para la guerra de guerrillas y 
una población altamente contami-

nada con la cultura de las econo-
mías ilícitas.

En otra gran porción de la geo-
grafía colombiana, en tanto, sólo se 
escuchará en los próximos meses 
el silencio de los fusiles en virtud 
del decreto de alto el fuego expedi-
do por el gobierno. Se trata de los 
departamentos del Meta, Caquetá 
y Guaviare, pertenecientes a los 
llamados llanos orientales, así co-
mo en las regiones del Magdalena 
Medio y el Catatumbo, montaño-
sas, fronterizas con Venezuela y 
también escenario de numerosos 
tipos de economías ilícitas.

Allí, el gobierno y las disidencias 
al mando de Calarcá Córdoba, con 
16 frentes y unos 2 mil 800 hombres 
en armas, intentarán aclimatarse 
a la paz mediante planes de desa-
rrollo territorial que incluyen vías, 
reforma agraria, bienestar social y 
sustitución de cultivos de uso ilícito.

Fuentes cercanas a esta negocia-
ción de paz que pidieron el anoni-
mato opinaron que sólo se han oído 
promesas oficiales y vaticinaron 
pobres avances en el corto y me-
diano plazos. Los más escépticos 
opinan que el comisionado de paz, 
Otty Patiño, está apostando a la dis-
gregación de las fuerzas insurgen-
tes, haciendo creer que hay “unas 
guerrillas buenas y unas guerrillas 
malas”.

En su ánimo de entregar en 2026 
un país pacificado, el gobierno 
también tiene diálogos de paz con 
el Ejército de Liberación nacional 
(ELN,) en este momento conge-
lados, y acaba de abrir una nueva 
mesa de pláticas con la Segunda 
Marquetalia, otra fracción surgida 
de las extintas FARC, dirigida por 
Iván Márquez, jefe las negociacio-
nes que llevaron a los pactos de paz 
de La Habana en 2016.

El presidente firma 
reforma de pensiones

Tras un accidentado trámite legis-
lativo, alrededor del cual se mo-
vieron los intereses de poderosos 
conglomerados privados y el ánimo 
saboteador de las fuerzas políticas 
tradicionales, el presidente Petro 
por fin pudo sancionar esta tarde 
la reforma al sistema de pensiones, 
una de las banderas de su gobierno.

Ante miles de personas que se 
congregaron en la Plaza de Bolívar 
de esta capital, llamó a los adultos 
mayores y a los ciudadanos en gene-
ral a estar pendientes del trámite de 
estudio constitucional que tendrá 
lugar en las altas cortes, donde to-
davía se mueven sectores decididos 
a impedir el éxito de cualquiera de 
las reformas sociales impulsadas 
por el mandatario.

DE LA REDACCIÓN

Unos 3 mil niños y adolescentes, 
muchos de ellos sin relación con ac-
tividades delictivas, fueron deteni-
dos y encarcelados en El Salvador 
como resultado del estado de ex-
cepción impuesto por el presidente 
Nayib Bukele en 2022, aseguró Hu-
man Rights Watch (HRW).

“Muchos de los menores deteni-
dos durante el régimen de excep-
ción vivían en comunidades de 
bajos ingresos, donde la violencia 
era constante”; además, fueron 
sentenciados porque autoridades 
los “forzaron a hacer confesiones 
falsas, mediante una combinación 
de acuerdos judiciales abusivos y, a 
veces, malos tratos o tortura”, de-
nunció el organismo de derechos 
humanos en un informe.

HRW documentó, entre otros 
casos, el de Carolina González 

(seudónimo que usó para prote-
ger la identidad de la joven), una 
estudiante de 17 años de un po-
blado rural del departamento de 
Sonsonate, a quien autoridades de-
tuvieron sin orden de aprehensión. 

Meses después, la organización 
internacional informó que “un juez 
presionó a Carolina y a otros siete 
menores para que se declararan 
culpables de colaborar con la pan-
dilla MS-13 (Mara Salvatrucha)”, a 
lo que ella se negó. 

Carolina y otras tres menores 
denunciaron que un magistrado 
les dijo que “si uno de ellos recha-
zaba el acuerdo de culpabilidad, 
todos cumplirían penas dos veces 
mayores”.

Ellas se declararon culpables 
y fueron sentenciadas a un año 
de prisión. “Todos queríamos es-
tar con nuestra mamá”, declaró 
Carolina al organismo. 

“La ausencia de mecanismos de 

control independientes ha facili-
tado las violaciones generalizadas 
de derechos humanos”, aseguró 
HRW.

El estado de excepción se ha 
traducido en abusos graves, entre 
ellos la reclusión de los menores 
en los mismos espacios que los 
adultos, una violación flagrante al 
derecho internacional y al salvado-
reño, agregó.

Además, el informe señaló que 
jueces y fiscales mantuvieron ru-
tinariamente a los menores en de-
tención provisional prolongada, 
una práctica que, dadas las pési-
mas condiciones de los tutelares de 
menores, los ha expuesto a abusos.

Entre septiembre y diciembre 
de 2023, HRW se entrevistó con 
víctimas, activistas y funcionarios 
en los departamentos de San Sal-
vador, Sonsonate y Cuscatlán. 

El informe puede consultarse en 
https://shorturl.at/bJwD4

ARMANDO G. TEJEDA
CORRESPONSAL
MADRID

Sumar, el partido minoritario del 
gobierno del coalición, informó 
ayer en forma sorpresiva que lle-
gó a un “acuerdo” con el Partido 
Socialista Obrero Español (PSOE) 
para la “abrogación” de la llamada 
ley mordaza, una norma aprobada 
durante la administración del de-
rechista Mariano Rajoy y que se 
habían comprometido a eliminar 
desde la llegada al poder de la iz-

quierda hace cinco años. 
A pesar del anuncio de la líder de 

Sumar, Yolanda Díaz, desde la par-
te socialista del Ejecutivo se des-
cartó tal extremo y se señaló que si 
acaso habrá algunos cambios en la 
ley, pero no una abrogación. 

Uno de los estandartes de los 
partidos de izquierda en las elec-
ciones generales desde 2016 ha 
sido precisamente la eliminación 
de la ley mordaza, que dota a las 
fuerzas y cuerpos de seguridad 
del Estado de una serie de prerro-
gativas que, a su juicio, facilitan 
la represión y acallar a la oposi-

ción y las protestas callejeras.
Hoy se sabrá con certeza el 

contenido del supuesto pacto, 
que anunciará formalmente el 
presidente del gobierno, Pedro 
Sánchez, en una comparecencia 
ante el Congreso de los Diputados 
en la que presentará un plan para 
la “regeneración democrática”, en 
la que además incluirá una serie 
de cambios legales para impedir 
que “seudomedios” y “seudoperio-
distas” reciban publicidad institu-
cional, tanto del gobierno central 
como desde los autonómicos y 
municipales. 

Nueva ofensiva 
total a guerrillas 
en Cauca, 
anuncia Petro

AMPLÍA TREGUA A OTROS GRUPOS

Acuerdan PSOE y Sumar abrogar 
o al menos cambiar ley mordaza

Con Bukele, 3 mil menores 
salvadoreños encarcelados

RECONOCE DÍAZ-CANEL CORRUPCIÓN Y EVASIÓN FISCAL EN CUBA

▲ El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, 
denunció ayer que en la nación caribeña se 
cometen actos de corrupción y evasión fiscal tanto 
en el sector estatal como en el privado, y prometió 
“ordenar” el país. En una reunión previa a la 
sesión de hoy en el parlamento, destacó que otras 

“distorsiones y tendencias negativas” que pesan 
sobre la economía cubana, enfrentada a su peor 
crisis en 30 años, son el déficit presupuestario, la 
distorsión de precios, la violación de las leyes 
laborales y un incremento de la delincuencia. Foto 
Afp /archivo



JUAN CARLOS G. PARTIDA   
CORRESPONSAL
GUADALAJARA, JAL. 

Los escurrimientos de agroquími-
cos procedentes de los campos de 
cultivo, que llegaron al río Santiago 
debido a las lluvias, podrían ser la 
causa de la mortandad de peces en 
dicho cauce, en el sur del municipio 
de Juanacatlán, señaló el Comité 
Ciudadano de Defensa Ambiental 
de El Salto.

El sitio afectado se encuentra 
muy cerca de la ranchería Ex Ha-
cienda de Zapotlanejo, en un área 
entre cultivos junto a un recodo 
del Santiago, 40 kilómetros aguas 
abajo del nacimiento del río en Oco-
tlán, en el lago de Chapala.

“Desde Ocotlán hasta la Ex Ha-
cienda también hay empresas que 
contaminan y siguen vertiendo lí-
quidos residuales al río, pero como 
ya sucedió en otras ocasiones, es po-
sible que lo que más afectó fueron 
los escurrimientos de agroquími-
cos, que se usan para la agricultura, 
como fungicidas y fertilizantes, to-
do eso en época de lluvias se dirige  
al río”, expresó Raúl Muñoz Del-
gadillo, representante del comité 
ciudadano.

Reconoció que la operación de 
varias plantas de tratamiento de 
aguas negras en Ocotlán, desde ha-
ce dos o tres años, hizo posible que 
regresara la fauna al río en esos pri-
meros kilómetros antes de llegar a 
El Salto, donde el río sigue muerto. 

“Sin embargo, la mortandad de 
peces, dijo, es una prueba de la 

necesidad de aplicar políticas in-
tegrales que no sólo se centren en 
obra pública con un alto gasto de 
millones de pesos”.

En recientes declaraciones, el go-
bernador emecista Enrique Alfaro 
–quien está de licencia– afirmó que 
su administración, la cual concluye 
el próximo 1º de diciembre, avanzó 
en el saneamiento del río Santiago 
con una inversión de 4 mil 600 mi-
llones de pesos.

El comité ciudadano ha docu-
mentado durante lustros la catás-
trofe ambiental y de salud pública 
por la contaminación del río Santia-
go. Muñoz Delgadillo alertó sobre 
más problemas aguas abajo, donde 
este año se detectaron 87 nuevos 
casos de personas con insuficiencia 
renal sólo en la cabecera municipal 
de El Salto.

“Si eso sucede donde el agua 
no está tan sucia, acá en El Salto 
y Juanacatlán, junto a la cascada 
espumosa el grado de contamina-
ción es mucho mayor con todos los 
desechos urbanos de gran parte de 
la zona metropolitana y del corre-
dor industrial, donde la planta de 
tratamiento de El Ahogado no se 
da abasto y está rebasada siempre”, 
destacó.

Después de la muerte del niño 
Miguel Ángel López Rocha, intoxi-
cado con arsénico tras caer al río 
Santiago en El Salto, en febrero de 
2008, el comité ha documentado 
por lo menos 2 mil 500 enfermos 
del riñón en esa cabecera munici-
pal, de ellos por lo menos 2 mil ya 
fallecieron.

El activista expuso que contrario 

a buscar un equilibrio ecológico en 
El Salto, en fechas reciente se in-
auguró un nuevo parque industrial, 
junto a la colonia La Azucena –don-
de vivía el niño Miguel Ángel– en la 
cual se instalan empresas y es no-
toria la construcción de más naves 
industriales.

Además, el comité no ha podido 
cerciorarse de que cada nueva fac-
toría instale una planta tratadora 
para sus aguas residuales conforme 
a la norma, porque les han impedi-
do el paso.

En esa zona también se acondi-
ciona la nueva y más grande fábrica 
de motocicletas Itálika, del mag-
nate Ricardo Salinas Pliego, según 
anunció el gobierno estatal en junio 
pasado, con una inversión inicial de 
500 millones de pesos, la contra-
tación de mil 200 empleados y la 
producción anual de medio millón 
de unidades.

Tres días después del ecocidio, los 
peces seguían pudriéndose al aire li-
bre sin que alguna autoridad estatal 
o federal se responsabilizara para 
evitar problemas de salud pública.

Aunque se buscó una respuesta 
del municipio de Juanacatlán, de las 
Secretarías de Medio Ambiente y 
de Gestión Integral del Agua,  así 
como de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), no dieron ninguna 
información sobre las medidas a to-
mar por la mortandad de especies.

Sólo personal de esas dependen-
cias y de la Secretaría de Salud es-
tatal tomaron muestras el pasado 
lunes; ayer, inspectores de la Cona-
gua hicieron lo propio aunque se 
negaron a declarar al respecto.

Derrame de crudo afecta 
tres puntos del municipio 
de Altamira, Tamaulipas
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“Agroquímicos, posible causa” de la 
mortandad de peces en el río Santiago 

MARTÍN SÁNCHEZ 
CORRESPONSAL 
CIUDAD VICTORIA, TAMPS. 

Un derrame de hidrocarburo que 
se originó el pasado viernes ha 
afectado hasta ahora tres puntos 
del municipio de Altamira: la comu-
nidad de Villa Cuauhtémoc, donde 
se observó el combustible en el es-
tero; el poblado Corpus Christi y el 
área conocida como Puente de la 
Esperanza, informó la Secretaría 
de Desarrollo Urbano y Medio Am-
biente (Seduma).

Señaló que la Procuraduría Am-
biental y Urbana de Tamaulipas 
(PAUT) tomó conocimiento de los 
daños por la fuga de hidrocarburo 
en esta región del sur del estado e 

inició una investigación. Agregó 
que personal de Seguridad Física 
de Petróleos Mexicanos (Pemex) 
extrajo muestras de líquido derra-
mado en Villa Cuauhtémoc.

Debido a que el incidente no era 
de su competencia, la PAUT trasla-
dó el caso a la Agencia de Seguridad 
Energía y Ambiente, la cual es res-
ponsable de atender y resolver este 
tipo de situaciones. 

Pemex dio a conocer que tras una 
inspección visual de su personal de 
mantenimiento, no se detectaron 
puntos de emanación en los sitios 
afectados. Refirió que el producto 
que estaba en el cárcamo se desbor-
dó debido a las lluvias, provocando 
el derrame hacia las áreas cercanas. 
Para contener el derrame se colo-
caron cordones oleofílicos.

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA  
CORRESPONSAL 
MORELIA, MICH. 

Dirigentes y ex líderes de trabaja-
dores de la sección 271 del Sindi-
cato Nacional Minero se reunieron 
el pasado fin de semana en la Ciu-
dad de México con el presidente 
del Comité Ejecutivo Nacional del 
gremio, Napoleón Gómez Urrutia, 
a fin de cerrar filas por el conflic-
to que enfrentan con la empresa 
ArcelorMittal desde hace 53 días.

En la reunión, revelaron parti-
cipantes, se acordó una propuesta 
que se presentará a la acerera, la 
cual, dijeron, “ha sido muy agre-
siva contra los huelguistas desde 
el 24 de mayo cuando estalló el 
movimiento”.

Destacaron que la sección 271 
y los sindicatos mineros del país 

mostraron unidad “con un líder 
como Gómez Urrutia que sigue 
estando a la altura del movimiento 
de los trabajadores, que muestra 
fortaleza y lucha, lo que de seguro 
nos permitirá salir victoriosos”.

Entre los liderazgos que estuvie-
ron presentes en la reunión están 
Mercedes Sánchez Cerecero, Mar-
tín Rodríguez Piedra, Eduardo Ló-
pez, Demetrio Basurto, Iván Zepe-
da, Omar Miranda, Juan Salvador, 
Filiberto Rojas, Ismael Orozco, 
entre otros.

“Quienes pensaban que la sec-
ción 271 estaba débil y dividida se 
equivocaron; ahora más que nunca 
se buscará un acuerdo justo y ape-
gado a la ley para que los más de 3 
mil trabajadores obtengan la par-
te que les corresponde del reparto 
de utilidades, que no haya ningún 
despido y se respete el contrato 
colectivo de trabajo”. 

Mencionaron que día y noche 
hay trabajadores alrededor de la 
planta de ArcelorMittal en los lla-
mados “piquetes” de guardia, para 
que nadie entre a la acerera, “lo 
cual demuestra que hay una ver-
dadera huelga y la confianza se 
ha recuperado para seguir forta-
leciendo a la empresa que alguna 
vez fue Sicartsa y que fue privati-
zada en 1991”.

El 24 de mayo comenzó un pa-
ro laboral y de inmediato se hizo 
lo conducente para declarar la 
huelga el 4 de junio. Hubo una 
propuesta de la empresa que fue 
rechazada en asamblea general de 
los trabajadores, porque no cubría 
la principal demanda que es un re-
parto de utilidades de acuerdo a 
las ganancias obtenidas que fue-
ron superiores a las del año ante-
rior, a decir de los dirigentes de la 
sección 271.

Mineros de la sección 271 acuerdan en 
CDMX propuesta para ArcelorMittal 

▲ Un trabajador de la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo 
Territorial (Semadet) de Jalisco toma una muestra de agua del río 
Santiago, en el sur del municipio de Juanacatlán, donde en días 
recientes murieron miles de tilapias y carpas. Foto cortesía de la 
Semadet-Jalisco

Fungicidas y fertilizantes para cultivos se escurrieron 

al cauce debido a las lluvias, según comité ambiental  
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ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

Representantes de Protección 
Civil (PC) acudieron ayer a la co-
munidad de Tzanembolom, mu-
nicipio de Chenalhó, en busca de 
rescatar a más de cien personas 
que se encuentran resguardadas 
en un auditorio ubicado junto a la 
escuela de esa localidad, pero se 
negaron a salir por falta de con-
diciones de seguridad.

Uno de los representantes del 
grupo dijo: “Nos quisieron ayudar, 
pero no vinieron con seguridad, 
sólo llegaron tres personas en dos 
camionetitas y como somos 120, 
no cabemos; además, los habitan-
tes de la Fracción Tzanembolom, 
que están con Los Herrera, quie-
ren que salgamos para embos-
carnos a 100 o 500 metros y no 
podemos arriesgarnos; tenemos 
miedo de que nos asesinen”.

Agregó: “Pedimos a Protección 
Civil que nos ayude, pero con se-
guridad, que haya helicópteros vi-
gilando arriba, porque hay gente 
en las calles que anda rondando 
el territorio; han comentado que 
van a poner bombas y tenemos 
miedo”.

Recordó que el miércoles de la 
semana pasada dejaron sus casas 
para refugiarse en la escuela, de-
bido a que los hombres armados 
de la Fracción Tzanembolom ata-
caron a balazos la localidad.

Señaló que los tres emplea-

dos de PC “se regresaron para 
informar a sus jefes; les dijimos 
que si nos van a rescatar, vamos 
a salir, pero con seguridad, con 
helicópteros volando y vigilando 
para que podamos llegar a salvo 
a Chenalhó”.

Un poblador consultado reiteró 
que “no quisimos salir sin seguri-
dad porque estamos amenazados. 
Todavía hoy en la mañana hubo 
balazos durante un ratito, o sea 
que sigue latente el riesgo”.

Añadió: “Somos 120 personas 
en total, con todo y niños. Nos 
dijeron que nos iban a rescatar 
paso por paso, que nos dejarían 
primero en la entrada de (la veci-
na localidad de) Tzaljalchén, pero 
ahí tienen un parapeto Los Herre-
ra. Nos tienen rodeados y checan 
por dónde salimos y entramos. 
Por eso no salimos”.

El hombre aseguró que todos 
“estamos dispuestos a salir y dejar 
todo en nuestra comunidad, pero 
es necesario que vengan la Secre-
taría de la Defensa Nacional (Sede-
na) y la fiscalía para que tengamos 
confianza de salir sanos y salvos”.

Manifestó que desde el miérco-
les pasado cuando abandonaron 
sus casas no han podido regresar 
“porque ya escarbaron y pusieron 
sus parapetos esperando que lle-
guemos para atacarnos”.

Señaló que el personal de PC no 
les llevó víveres, ya que sólo iban 
por ellos. “Los militares y la Guar-
dia Nacional nos están echando 
la mano con un poco de comida, 
pero es poquita”.

Desplazados se niegan 
a salir de Tzanembolom; 
exigen mayor seguridad

QR: detienen a 3 elementos 
de la Guardia Nacional por 
presunto abuso sexual 
PATRICIA VÁZQUEZ 
CORRESPONSAL
ISLA MUJERES, QR

Tres elementos de la Guardia Na-
cional (GN) fueron detenidos por 
su presunta responsabilidad en el 
delito de abuso sexual cometido 
contra una adolescente que se en-
contraba con su novio en la playa de 
la  zona continental de Isla Mujeres, 
el pasado jueves, informó la Fiscalía 
General del Estado (FGE).

Detalló que se trata de Bernabé 
Caín N, Ulises N y Guadalupe Ro-
drigo N, los tres elementos activos 
de corporación,  y los actos por los 

que son imputados ocurrieron el 11 
de julio anterior.

La FGE precisó que, de acuerdo 
con las primeras investigaciones, 
ese día la menor estaba en la pla-
ya con su novio cuando un sujeto 
se acercó y los amenazó. Después 
llegó otro masculino que retiró al 
joven para presuntamente cometer 
el delito de violación en agravio de 
la joven; después arribó un tercer 
hombre que posiblemente también 
participó en el abuso.

Tras la denuncia interpuesta ante 
la Fiscalía Especializada en Comba-
te a Delitos Sexuales y el Libre De-
sarrollo de la Personalidad, la FGE 
indicó que abrió una investigación 

por la cual solicitó a un juez de con-
trol la orden de aprehensión contra 
los tres oficiales, quienes quedaron 
a disposición de la autoridad judi-
cial que los requirió.

Según datos del Secretariado 
Ejecutivo de Sistema Nacional de 
Seguridad Pública, Quintana Roo 
ocupa el lugar 10 del país con mayor 
incidencia de violaciones, con 317 
casos en lo que va del año, y se ubi-
ca en el primer lugar con 15.38 por 
ciento por cada 100 mil habitantes.

La entidad con la mayor cifra de 
expedientes es el estado de México, 
con mil 135; aunque en incidencia 
por cada 100 mil habitantes ocupa 
el lugar 15, con 7.69 por ciento.

ISRAEL DÁVILA  
CORRESPONSAL 
TOLUCA, MÉX.

Agentes de la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de Méxi-
co  (FGJEM) acudieron ayer a las 
instalaciones del club de futbol 
Cruz Azul, en el sur de la Ciudad 
de México, para entregar en mano 
al jugador Carlos Salcedo un cita-
torio, mediante el cual se le solicita 
acudir a rendir declaración, en ca-
lidad de testigo, sobre la muerte de 
su hermana Paola, el 29 de junio, 
en Huixquilucan.

Los agentes ministeriales habla-
ron con el deportista en el lobby 
del club Cruz Azul, en La Noria, 
alcaldía Xochimilco, donde le co-
municaron que es requerido por el 
Ministerio Público que investiga la 
muerte de su hermana Paola.

Aunque la FGJEM ya detuvo a 
dos sujetos como posibles autores 
materiales del crimen perpetrado 
cuando Paola salía de una función 
de circo, junto con su hijo de 4 años,

y la niñera del menor, en la colonia 
El Arenal, en Huixquilucan, la fis-
calía aún no termina de integrar la 
carpeta de investigación.

La principal hipótesis que tiene 
la autoridad ministerial es que se 
trató de un robo, al que se resistió 
la hermana del futbolista, pero es-
tán interesados en descartar otras 
líneas de la indagatoria. 

Días después del homicidio, la 
madre de Paola (y Carlos Salcedo), 
subió a su cuenta de la red social de 
Instagram un mensaje en el que 
culpaba al jugador del Cruz Azul 
de la muerte de su hija, y reveló 
que esa era la razón por la que el 
deportista quería desligarse de la 
“maquina cementera” y abando-
nar el país lo antes posible.

El personal ministerial que 
ayer entregó el citatorio a Carlos 
Salcedo le aclaró que su declara-
ción sería en calidad de testigo 
y no de imputado, por lo que no 
debía tener ningún temor para 
presentarse ante el Ministerio 
Público y responder una serie de 
cuestionamientos.

Citan a declarar al futbolista 
Carlos Salcedo por asesinato   
de su hermana Paola

VICENTE JUÁREZ 
Y JESSICA XANTOMILA  
CORRESPONSAL Y REPORTERA  

Los dos elementos de la Guardia 
Nacional (GN) acusados de asesinar 
a Nahomi, de 9 años, fueron puestos 
a disposición de un juez de control, 
informó el secretario de Seguridad 
Pública y Protección Ciudadana 
de San Luis Potosí, José Luis Ruiz 
Contreras,

Señaló que la GN aseguró el vehícu-
lo en el que desplazaban los unifor-
mados que la madrugada del pasado 
sábado dispararon contra una fami-

lia que circulaba por la carretera 57, 
cerca del pueblo de de San Lorenzo, 
municipio de Villa Hidalgo. 

Nahomi perdió la vida y su her-
mano, de 15 años, resultó herido de 
bala. El funcionario aseguró que el 
gobierno estatal, a través de la Comi-
sión Estatal de Víctimas, brinda apo-
yó a los familiares de los menores. 

De confirmarse la responsabilidad 
de elementos de la GN en el homi-
cidio de la menor, se reforzaría la 
necesidad de revisar las estrategias 
y operativos de seguridad, así como 
robustecer los procesos de capacita-
ción para prevenir el uso arbitrario 
de la fuerza, afirmó la Oficina en 

México del Alto Comisionado de las 
Naciones Unidas para los Derechos 
Humanos (ONU-DH). 

Señaló que ello tendría que llevar a 
potenciar una supervisión indepen-
diente de la GN.

Nahomi falleció cuando el auto en 
el que viajaba fue presuntamente ti-
roteado por los uniformados.

Amnistía Internacional México 
también lamentó el ataque y ex-
ternó preocupación por la posible 
actuación irregular de la GN. Pidió 
a esta institución cooperar en las in-
vestigaciones. “El Estado mexicano 
debe de garantizar verdad, justicia 
y reparación”, destacó.

A disposición de juez de control, agentes de 
la GN acusados de matar a una niña en SLP

EXIGEN AVANCES EN CASO DE FEMINICIDIO EN CHALCO  

▲ Colectivos contra el feminicidio protestaron ayer 
en Nezahualcóyotl, estado de México, para exigir 
que la fiscalía mexiquense investigue con perspec-
tiva de género el asesinato de Fernanda Ruiz, quien 

fue ultimada en Chalco el 7 de junio y, según dijeron, 
a la fecha no hay avance para detener, juzgar y 
castigar a los responsables. Foto e información de 
René Ramón, corresponsal



31LA JORNADA
Miércoles 17 de julio de 2024 ESTADOS 

EMIR OLIVARES 
Y ARTURO SÁNCHEZ 

Casi un mes después de que se 
cometió una represión policiaca 
en Perote, Veracruz, en la que 
fueron asesinados dos campe-
sinos, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador criticó los 
hechos y aseguró que no habrá 
impunidad.

Reveló que ayer su gabinete de 
seguridad le informó que son dos 
los agentes detenidos por esos 
sucesos en los que participaron 
elementos de la extinta Fuerza 
Civil, a quienes se le involucra en 
el homicidio de los dos labriegos 
y la represión contra decenas 
más en el poblado de Totalco.

En la conferencia de ayer, a 
pregunta sobre el tema, el man-
datario se pronunció por prime-
ra ocasión sobre los hechos del 
pasado 20 de junio:

“Estamos informados desde 
que se dieron los hechos, muy 
lamentables. No debió actuar 
así la policía del estado. Noso-
tros hemos llevado a la práctica 
una política de no represión, 
no se debe utilizar la fuerza, y 
en este caso lamentablemente 
hubo represión y fallecieron dos 
campesinos”.

El 20 de junio, campesinos 
de la comunidad de San Anto-
nio Totalco bloquearon la ca-
rretera federal Perote-Puebla 
en protesta por las actividades 
de la planta de alimentos para 
animales Granjas Carroll, a la 
que responsabilizan de conta-
minar los mantos acuíferos de 
la región y de acaparar el agua. 
Policías que intentaron desalo-
jar la manifestación ultimaron 
a los hermanos Alberto y Jorge 
Cortina Vázquez, e hirieron a 
varios labriegos más.

Al respecto, el jefe del Ejecu-
tivo detalló que las autoridades 
correspondientes realizan las 
indagatorias del caso. “Va a ha-
cerse justicia”. Aunque no hizo 
ninguna alusión a las acusacio-
nes contra la planta porcícola.

Añadió: “El lunes fueron dete-
nidos dos elementos de la corpo-
ración de la policía estatal de Ve-
racruz, y se va a continuar con 
esta investigación, este proceso, 
y no va a haber impunidad. Hoy 
en la mañana (ayer) me informa-
ron sobre esta detención de dos 
uniformados que participaron 
en estos hechos”. 

El lunes, el secretario de Se-
guridad Pública de Veracruz, 
Cuauhtémoc Zúñiga Bonilla, 
informó que son cinco los poli-
cías arrestados: tres por la fis-
calía del estado y dos más por la 
General de la República. 

AMLO: no 
quedará 
impune la 
represión a 
campesinos 
en Veracruz

EMIR OLIVARES, ARTURO 
SÁNCHEZ Y VÍCTOR BALLINAS

“No está muy complicado” dar so-
lución al conflicto que desde hace 
varios meses enfrenta la Universi-
dad Autónoma de Sinaloa (UAS), 
consideró ayer el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, durante su 
conferencia mañanera.

Ante la pregunta de los repor-
teros sobre el tema –luego de que 
integrantes de la comunidad de esa 
casa de estudios se manifestaron 
desde temprano en el exterior de 
Palacio Nacional para exigir respe-
to a la autonomía universitaria– el 
mandatario señaló que la proble-
mática se dificultó por el pasado 
proceso electoral. 

“Según mi visión se enredó, por-
que se atravesaron las elecciones, 
entonces una parte de la comuni-
dad de la UAS se fue a hacer campa-
ña a favor de un grupo, y otro grupo 
hizo proselitismo en favor de otro 
grupo, y eso exacerbó el problema. 
Pero ya pasaron las elecciones, en-
tonces, ya serenos, los van a aten-
der en la Secretaría de Goberna-
ción (SG) y ojalá que se llegue a un 
acuerdo, es lo mejor”.

Explicó que algunos alumnos, 
académicos, trabajadores, autori-
dades de la institución universita-
ria y hasta habitantes de Sinaloa se 
han confrontado con el gobierno 
del estado porque consideran que 
hay irregularidades en la casa de 
estudios. 

Frente a ello, y pese a decir que 
no quería tomar partido, respaldó 
al mandatario sinaloense, Rubén 
Rocha Moya. “Le tengo mucha 
confianza al maestro Rocha, al go-
bernador, y él es partidario del diá-
logo. Entonces, ojalá se llegue a un 
acuerdo entre las partes”, reiteró.

“Es bueno que las clases 
no se hayan suspendido”

Destacó que aun cuando el con-
flicto en el seno de la institución 
universitaria ya lleva tiempo, las 
clases no se han suspendido. “Eso 
es bueno”, destacó.

Desde antes de que comenzara 
la conferencia mañanera de ayer, 
cientos de alumnos, padres de fa-
milia y trabajadores de la UAS –que 
salieron el lunes de Culiacán a bor-
do de camiones de la universidad– 
se plantaron afuera de Palacio Na-
cional para acusar a Rubén Rocha 
y al Congreso estatal de pretender 
“reformar a modo” la Ley Orgánica 
de la UAS.

Más tarde, en el Monumento a 
la Revolución, durante la sesión 
pública extraordinaria del Conse-
jo Universitario, el encargado de 
despacho de esa casa de estudios, 
Roberspierre Lizárraga Otero, 
destacó que “en la mesa de diálogo 
entre el gobernador Rubén Rocha, 

la titular de la SG, Luisa María Al-
calde y su servidor –Lizárraga–, 
en el Palacio de Cobián, hubo mo-
mentos críticos, pero al final quedó 
claro: la autonomía universitaria no 
se toca”.

Lizárraga refirió que la SG acom-
pañará la revisión de los 12 proce-
sos judiciales contra autoridades 
universitarias de la UAS, porque 
fueron, acusó, “procesos fabricados 
por el gobierno del estado y la fis-

calía estatal y los agentes ministe-
riales que se prestaron a atender la 
consigna del gobernador morenista 
contra la UAS”.

Después de 24 horas de viaje, 
los inconformes únicamente per-
manecieron 12 horas en la Ciudad 
de México; sin embargo manifes-
taron: “nos vamos satisfechos por 
la defensa de la autonomía, pero 
este es sólo el primer paso. No nos 
confiemos…”

RUBICELA MORELOS CRUZ  
CORRESPONSAL 
CUERNAVACA, MOR. 

Al cerrar su último periodo ordina-
rio de sesiones los diputados locales 
de Morelos aprobaron por mayoría 
de votos una reforma a la Ley Or-
gánica del Congreso estatal para 
evitar que Morena y sus aliados 
–que lograron mayoría calificada el 
pasado 2 de junio– tengan el control 
político y económico en la próxima 
legislatura. 

La propuesta, que obtuvo 14 vo-
tos a favor, fue presentada el lunes 
por el coordinador de la bancada 
panista, Óscar Cano, con el argu-

mento de promover la pluralidad.
Entre las modificaciones que se 

hicieron destaca que ningún gru-
po parlamentario podrá presidir al 
mismo tiempo la mesa directiva del 
Congreso local y la Junta de Coor-
dinación Política, como dicha ley lo 
permitía antes a la primera fuerza 
política. 

Asimismo, se especificó que la 
presidencia de la Comisión de Ha-
cienda y Cuenta Pública será anual 
y rotativa, además de que no podrá 
otorgarse a la misma fracción que 
encabece la mesa directiva.

Los legisladores que apoyaron di-
cha reforma fueron Arturo Pérez 
Flores y Alejandro Martínez, de 
Morena; Érika Hernández Gordi-

llo, de Redes Sociales Progresistas; 
Ángel Adame, Francisco Sánchez, 
Andrea Gordillo y Óscar Cano, del 
PAN. También Verónica Kempis, 
del Partido Nueva Alianza (Panal); 
Tania Valentina Rodríguez y Alber-
to Sánchez, del Partido del Traba-
jo (PT); Julio César Serrano y Luz 
Quevedo, de Movimiento Ciudada-
no; y Marguis del Rayo, de Morelos 
Progresa.

En dicha sesión el pleno declaró 
concluidos los trabajos de las comi-
siones y comités; además, instruyó 
a la Secretaría de Servicios a iniciar 
los trabajos de entrega-recepción 
con los integrantes de la 56 Legis-
latura.

En conferencia anterior, el coor-

dinador de la fracción de Morena 
y ex alcalde de Jiutepec, Rafael 
Reyes,  había señalado que como 
grupo parlamentario mayoritario 
tratarían de presidir tanto la mesa 
directiva como la Junta de Coordi-
nación Política y de Gobierno.

Morena y los partidos con los que 
estuvo en coalición en el pasado 
proceso electoral (Verde Ecologista 
de México, Panal, Partido Encuen-
tro Solidario, PT y Movimiento 
Alternativa Social) ocuparían 14 
puestos de 20 en la próxima legis-
latura, con lo que tendrían la mayo-
ría calificada para poder reformar 
la Constitución local; sin embargo, 
eso dependerá de los acuerdos que 
establezcan.

Morelos: diputados frenan intención  
de Morena de controlar el Congreso

APRUEBAN REFORMA A LA LEY ORGÁNICA  

▲ Alumnos, académicos, trabajadores y autoridades de la 
Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) se manifestaron ayer en el 
Zócalo de la Ciudad de México y en las instalaciones de la Secretaría 
de Gobernación, para exigir un alto a la reforma de la Ley Orgánica 
de dicha casa de estudios. Foto Germán Canseco

López Obrador confía en pronta solución 
al confl icto en la UAS; “no es complicado” 



HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O J O, 

terminación de placa 3 y 4 y holograma de 
verifi cación 1 y 2 

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 101 17
Noreste 107 17

Centro 109 16
Suroeste 134 17
Sureste 115 17

pm-10 máximo hora
Noroeste 57 19
Noreste 63 18

Centro 43 19
Suroeste 38 18
Sureste 68 08

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos
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ELBA MÓNICA BRAVO

Túneles y nueve tomas clandestinas 
en el ducto de turbosina de Petró-
leos Mexicanos (Pemex) que pro-
viene de Azcapotzalco y que llega 
al Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México forman parte 
de la información que directivos 
de la paraestatal entregaron a los 
residentes de Gustavo A. Madero 
en las reuniones que realizan a 
puerta cerrada los lunes, luego de 
que desde febrero pasado existe 
olor a hidrocarburo en las calles de 
nueve colonias de la demarcación 
y del municipio mexiquense de 
Nezahualcóyotl.

El 4 de julio, la Fiscalía General 
de la República(FGR) aseguró el 
predio ubicado en la esquina de 
avenida 699 y calle 706, colonia 
Ampliación CTM Aragón, luego de 
que personal de Pemex detectó una 
llave y una manguera que forman 
parte de la red del huachicol en la 
zona.

Las autoridades detectaron que 
uno de los túneles tiene como pun-
to final del combustible robado el 
domicilio de enfrente, que vecinos 
y autoridades conocen como “la 
casa roja”, comentaron los entre-
vistados, quienes por su seguridad 
pidieron no revelar sus nombres.

Especialistas de Pemex acudie-
ron con escáneres y otros aparatos 
para seguir la pista de la toma clan-

destina; realizaron mediciones y 
detectaron el punto final. Luego se 
percataron de que, en este caso, el 
túnel es estrecho, según explicaron, 
por lo que a diferencia de otros en-
contrados por personal de Pemex, 
de los que los vecinos dijeron desco-
nocer la ubicación precisa, no está 
apuntalado ni cuenta con la altura 
para que una persona se mantenga 
de pie, sino que tiene que andar a 
gatas.

En los encuentros privados se 
ha hablado de la inquietud vecinal 
de que tras haber sido asegurado 
el domicilio y de que se detectó el 
punto final del supuesto huachico-
leo no hayan actuado la FGR ni la 
FGJ “con alguna orden de cateo”.

En un recorrido por calles de al-
gunas colonias donde aún prevalece 
el olor a hidrocarburo, se observó 
que en el predio asegurado ya no 
hay vigilancia, sólo se ve que se rea-

lizó algún tipo de excavación que 
dejó la tierra revuelta; la misma si-
tuación se visualiza en camellones 
de las calles y avenidas en donde hay 
postes pintados de color amarillo 
con el indicativo “ducto de Pemex”.

Los vecinos expresaron a los 
funcionarios de las distintas depen-
dencias que no será suficiente con 
el cambio de un tramo del ducto 
de entre cinco y seis kilómetros de 
acero cubierto con carbono y a una 

profundidad de 20 a 25 metros si no 
hay una investigación a fondo, con 
personas detenidas y el deslinde de 
responsabilidades.

Los residentes indicaron que las 
casas donde se detectaron supues-
tas tomas clandestinas son renta-
das, por lo que desconocen quiénes 
son los dueños.

El cambio del ducto empezará 
en los próximos días en calles de la 
colonia Antonio Alzate, en el estado 
de México; continuará por la aveni-
da 604, que cruza las colonias Cu-
chilla del Tesoro, CTM, Ampliación 
CTM y Narciso Bassols, entre otras, 
así como la cuarta y quinta sección 
de San Juan de Aragón, hasta lle-
gar a la tercera sección, ubicada en 
avenida 601.

En tanto, por conducto de Pemex 
se solicitará a las autoridades ecle-
siásticas que no se realicen las fes-
tividades en agosto con pirotecnia, 
como es el caso de la iglesia de La 
Transfiguración, para evitar posi-
bles incendios por la turbosina.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La empresa Six Flags anunció que 
reubicará su proyecto de un nuevo 
juego mecánico en su parque de 
atracciones en la alcaldía Tlalpan, 
en una zona que no implicará derri-
bar árboles, luego de que la Secre-
taría del Medio Ambiente (Sedema) 
informó al corporativo que no auto-
rizaría la tala de 151 ejemplares que 
implicaba su construcción.

La decisión de la Sedema y Six 
Flags fue considerada por vecinos 
de la demarcación como un logro 
a partir del rechazo que suscitó la 
intención de talar esa cantidad de 
árboles, con la organización de pro-
testas frente al parque, reuniones 
vecinales para entregar escritos a 
las autoridades y a la empresa, e in-

cluso llamados para iniciar un boi-
cot contra dicho centro turístico.

Diego César Valdez, residente de 
la colonia Miguel Hidalgo, tercera 
sección, contigua al Parque Nacio-
nal Bosque de Tlalpan, que se cons-
truyó en un área de 45 hectáreas 
en lo que antes fue Reino Aventura, 
consideró acertada la determina-
ción de la Sedema al advertir que 
haber permitido el proyecto en los 
términos que se planteaba origi-

nalmente hubiera significado “una 
puerta de entrada para seguir de-
predando el bosque”.

Advirtió, sin embargo, que la de-
pendencia no tenía por qué pedir a 
Six Flags someter a consulta públi-
ca el proyecto para obtener la auto-
rización de talar 151 árboles, sobre 
todo porque no había información; 
“en la colonia no sabíamos nada, el 
tema se hizo del dominio público 
cuando ya estaba la consulta vecinal 

y la Sedema debió oponerse a que 
se tale un solo árbol”.

Agregó que una vez resuelto este 
tema y que “se antepuso el interés 
público, ojalá que las autoridades 
pongan atención ahora a las inva-
siones que hay en el Ajusco. Expuso 
que si subes por el Ajusco pasando 
San Nicolás II, y si sigues subiendo 
por la carretera hay restaurantes 
donde no está permitido construir 
y actividades que se ofrecen como 

ecoturismo, pero no son sostenibles 
ni benefician al bosque”, apuntó.

La Sedema dio a conocer el 
pasado lunes que informó a Six 
Flags que no autorizaría el derri-
bo del arbolado planteado en el 
proyecto y le solicitó presentar 
una nueva propuesta para insta-
lar su nueva atracción, como en el 
área de estacionamiento.

En un comunicado, Six Flags 
anunció ayer: “Hemos encontrado 
una solución que responde a la pe-
tición de las autoridades y al sentir 
de los vecinos, siempre en pro del 
medio ambiente. Reafirmamos 
nuestro compromiso con la Ciudad 
de México y aseguramos que no se 
derribarán árboles para la instala-
ción de un nuevo Roller Coaster, 
mismo que será reubicado en otra 
zona del parque”. 

Recula Six Flags ante la presión de los 
vecinos y la negativa de la Sedema

Al menos nueve tomas 
y varios túneles detectó 
Pemex en ducto en GAM

FORMAN PARTE DE RED DE HUACHICOL

Colonos critican por qué no han actuado la 
FGR y la FGJ // Exigen indagatorias serias

▲  Fachada del inmueble que 
fue asegurado porque tení una 
toma clandestina de turbosina, 
sobre avenida 699 y calle 706, en 
la colonia San Juan de Aragón, 
alcaldía Gustavo A. Madero. 
Autoridades detectaron que el 
inmueble estaba conectado con 
una accesoria en la acera de 
enfrente. Fotos Jair Cabrera

Informó que nada talará // Reubicará nueva atracción
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ANGÉLICA ENCISO L. Y
BERTHA TERESA RAMÍREZ

El Sistema Cutzamala, que abastece 
a una tercera parte de la población 
de la Ciudad de México, presenta 
una tendencia al alza con un alma-
cenamiento de 29.1 por ciento, casi 
la mitad del promedio histórico que 
a la fecha es de 59.9 por ciento, y 
1.2 por ciento más que hace una 
semana, “gracias al buen manejo 
hídrico”, señaló la Comisión Nacio-
nal del Agua (Conagua).

Al 15 de julio, el almacenamien-
to del Sistema Cutzamala “oficial-
mente se está recuperando” y la 
proyección es que siga al alza de-
bido a la reducción de gastos y “a 
las proyecciones y revisiones del 

almacenamiento y comportamien-
to de las presas, aún con la sequía 
que se presentó estos años”, afirmó 
Citlalli Peraza, titular del Organis-
mo de Cuenca Aguas del Valle de 
México de la Conagua.

Valle de Bravo tiene un llenado de 
28.5 por ciento, cuando el promedio 
histórico para la fecha es de 69.3 
por ciento; El Bosque tiene 36.2 
por ciento, cuya media histórica es 
de 47.4 por ciento, y Villa Victoria 
tiene 22.9 por ciento, mientras el 
almacenamiento promedio es de 
53.6 por ciento.

Las 210 grandes presas del país 
tienen un déficit de 15 por ciento, 
con un almacenamiento promedio 
de 42 por ciento; en tanto que las 
lluvias tienen un superávit de 2.3 
por ciento respecto del promedio, 

informó por su parte el Servicio 
Meteorológico Nacional (SMN).

Respecto de la temporada de llu-
vias y ciclones tropicales 2024, el 
SMN dio a conocer que de los 20 
a 23 sistemas estimados para este 
ciclo en el océano Atlántico, se han 
desarrollado tres; Alberto, Beryl y 
Chris. En tanto, en el Pacífico sólo 
se ha formado Aletta, de los 15 a 18 
pronosticados.

Aun con las lluvias, las temperatu-
ras del 8 al 14 de julio pasado fueron 
altas con más de 47 grados Celsius 
en Baja California y Sonora, y el 8 
de julio se superó el récord histórico 
de julio en Mexicali, Baja California, 
al llegar a 52.4 grados. Con ello se 
superaron los 52 grados registrados 
el 28 de julio de 1995. En contraste, 
las temperaturas mínimas, menores 

a 5 grados Celsius, se observaron en 
zonas puntuales de Durango, estado 
de México y Puebla.

Por otra parte, de acuerdo con un 
estudio realizado por la Coparmex 
Ciudad de México, se requieren 70 
mil millones de pesos para la repara-
ción de las fugas en la red hídrica de 
la capital, además de un proyecto de 
rehabilitación integral que conside-
re un programa de concientización 
y la revisión del tema de subsidios.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA 
Y ALEJANDRO CRUZ FLORES

Morena en el Congreso de la 
Ciudad de México impulsará 
una iniciativa para eliminar la 
figura de la relección en los car-
gos de elección popular, en con-
cordancia con la propuesta pre-
sentada por la virtual presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum Par-
do, señaló la coordinadora de la 
bancada Martha Ávila.

En la actualidad, los alcaldes 
de la capital pueden relegirse 
hasta por dos periodos conse-
cutivos; mientras los diputados 
locales pueden hacerlo hasta en 
tres ocasiones seguidas.

La diputada por Iztapalapa 
explicó que la reforma para eli-
minar la figura de la relección es 
oportuna y necesaria para evitar 
que los candidatos a los espacios 
del poder público sean definidos 
por decisiones cupulares o de ca-
cicazgos, pues “los cargos públi-
cos deben estar en una constan-
te renovación, y exige además a 
las y los representantes entregar 
resultados a corto plazo”.

Refirió que dicho plantea-
miento es parte de una decisión 
política fundamental que ha 
causado mucha discusión, pero 
que su aprobación es necesa-
ria para garantizar el ejercicio 
adecuado de la representación 
popular.

Reforzar el Poder Judicial

En tanto, el Gobierno de la Ciu-
dad de México anunció que pro-
moverá una reforma a la Cons-
titución capitalina con el propó-
sito de reforzar los principios de 
equidad y justicia restaurativa 
como función del Poder Judicial. 

La iniciativa, que se pretende 
empiece a discutirse en el próxi-
mo periodo extraordinario de 
sesiones del Congreso local, aña-
de un párrafo al artículo 35 de la 
Carta Magna de la ciudad, que 
establece que la función judicial 
deberá observar los principios 
de igualdad sustantiva, justicia 
restaurativa y redistributiva. 

Lo anterior, agrega el do-
cumento, con el propósito de 
garantizar el respeto a los dere-
chos humanos, especialmente 
de quienes se encuentran en 
condiciones de pobreza, exclu-
sión y discriminación.

El citado artículo constitucio-
nal establece que el Poder Judi-
cial se debe regir por los prin-
cipios de legalidad, honradez, 
accesibilidad, transparencia, 
máxima publicidad y rendición 
de cuentas. 

Con la adición, señala el go-
bierno local, se refuerzan esos 
principios en el ejercicio judicial 
y se abordan desde una perspec-
tiva social y se reconocen las des-
igualdades.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La alcaldesa electa de Cuauhtémoc, 
Alessandra Rojo de la Vega, forma-
lizó una segunda impugnación en 
contra del recuento total de votos 
que ordenó el Tribunal Electoral de 
la Ciudad de México.

El documento fue presentado 
ayer en la noche, a menos de dos 
horas de que se cumpliera el plazo 
legal de cuatro días para presentar 
el juicio.

En la demanda presentada ante 
la sala regional Ciudad de México 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, Rojo de 

la Vega reitera que no existen ele-
mentos para que los magistrados lo-
cales ordenen la apertura de todos 
los paquetes ni su recuento, pues 
no existe una diferencia mayor a 
uno por ciento entre el primer y el 
segundo lugar, que es el requisito 
de ley para volver a contar todos los 
sufragios.

“No varió en nada los funda-
mentos y motivos de su acuerdo 
anterior, básicamente porque no 
hay precepto legal que respalde el 
ilegal recuento”, indicó.

En su escrito hace referencia a la 
presunta vulneración al principio 
constitucional de exhaustividad, 
pues los togados no analizaron las 

actuaciones previas en los distritos 
9 y 12, donde se dio contestación 
fundada y motivada a la solicitud 
de recuento.

Manifestó que hubo una inter-
pretación incorrecta sobre los pre-
cedentes de Puebla y Campeche, 
pues a diferencia de esos casos, 
en la Cuauhtémoc no hay pruebas 
claras de vulneración de la cadena 
de custodia, boletas falsificadas ni 
de otras anomalías alegadas por los 
morenistas.

Asimismo, consideró que hubo 
una incorrecta interpretación al 
principio de certeza jurídica donde 
pone en duda las actuaciones que 
llevó a cabo la ciudadanía como au-

toridad electoral en los distritos de 
la demarcación.

Fuentes de Morena informaron 
que presentarán un documento de 
tercer interesado a fin de mostrar 
pruebas que apoyen la sentencia del 
tribunal local.

Por su parte, la ex candidata de 
la coalición Sigamos Haciendo 
Historia Catalina Monreal infor-
mó durante su visita a la colonia 
Ex Hipódromo de Peralvillo que 
la batalla legal por la Cuauhtémoc 
no ha terminado, e incluso asegu-
ró que la jefa de Gobierno electa, 
Clara Brugada, le dijo: “No dejes de 
luchar porque en la Cuauhtémoc 
hubo fraude”.

Impugna Rojo de la Vega por segunda ocasión recuento de votos

Va Morena en 
el Congreso 
por eliminar 
la fi gura de la 
relección

Se recupera el Cutzamala y se prevé 
que continúe la tendencia: Conagua

SE DEBE AL BUEN MANEJO HÍDRICO, DESTACA

Tiene un almacenamiento de 29.1% // La proyección es que siga a la alza 

 La Conagua informó que al 15 
de julio hubo un incremento en los 
niveles del Sistema Cutzamala al 
alcanzar 29.1 por ciento, con un 
aumento de 1.2 por ciento en 
comparación con la semana 
anterior. Foto Luis Castillo
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LAURA GÓMEZ FLORES Y
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

La Fiscalía General de Justicia 
(FGJ) de la Ciudad de México 
informó que el empresario Car-
los Ahumada Kurtz –acusado de 
fraude genérico– se apersonó ante 
el juez de ejecución del Reclusorio 
Norte, tras la invitación que le hizo 
la mañana de ayer, con la finalidad 
de conducirlo al cumplimiento de 
la pena que le resta por compurgar 
en un centro penitenciario de la 
capital.

Contrario a la versión de su de-
fensa, que señaló que no asistió 
al Reclusorio Preventivo Varonil 
Norte, la dependencia refirió que 
el sentenciado se presentó, iden-
tificándose con un pasaporte ex-
tranjero e hizo entrega de diversos 
documentos.

De acuerdo con la FGJ, Ahuma-

da debe cumplir con una pena de 
un año 10 meses 23 días, además 
de una reparación del daño que 
asciende a cerca de 30 millones 
de pesos.

Por ello, afirmó, “es falso” que 
Ahumada haya compurgado por 
completo la pena que le fue im-
puesta, por lo que ayer, al llegar 
de Buenos Aires, Argentina, en 
virtud de haberse allanado a la 

petición de extradición solicitada 
por las autoridades mexicanas, el 
sentenciado se apersonó de ma-
nera voluntaria ante la autoridad 
judicial.

No obstante, tras depositar un 
billete de garantía por un importe 
de 79 mil 500 pesos, la defensa 
obtuvo la suspensión provisional 
y este martes el juzgado fue no-
tificado del “domicilio en el que 
residirá a partir del 16 de julio del 
año en curso, y se presentará ante 
las autoridades responsables de 
carácter judicial, que han acepta-
do los actos reclamados”.

Sus abogados Enrique Ostos 
Garza y Alfonso Arnáez Ostos 
reiteraron que buscan protección 
de la justicia federal en contra de 
cualquier “orden de comparecen-
cia, aprehensión, reaprehensión 
o detención” que se haya emitido 
por juzgados penales con sede en 
el estado de México.

Señalaron que pedirán al juez 
que fije la fecha y hora para una 
audiencia, en la que se solicitará la 
prescripción del delito; sin embar-
go, el Ministerio Público presenta-
rá los argumentos necesarios para 
que no proceda.

JOSEFINA QUINTERO MORALES

Más de 14 mil policías de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana 
vigilaran las 16 demarcaciones te-
rritoriales de la Ciudad de México 
ante el inicio del periodo vacacional 
de verano, luego del cierre del ciclo 
escolar 2023-2024.

El refuerzo de la vigilancia co-
menzó ayer al ponerse en marcha 
el operativo Vacaciones de Verano 
2024 y se mantendrá hasta el 25 
de agosto. 

Los uniformados contarán con el 
apoyo de mil 85 vehículos oficiales, 
30 motocicletas, una grúa, 12 am-
bulancias, 10 motoambulancias del 
Escuadrón de Rescate y Urgencias 
Médicas y un helicóptero del agru-
pamiento Cóndores para vigilar la 
capital del país por tierra y aire.

Los 14 mil 387 elementos de 
seguridad resguardarán a los ha-
bitantes de la capital y visitantes, 
patrullarán las zonas comerciales, 
bancarias, cajeros automáticos, 
restauranteras, sitios de espar-
cimiento como cines, teatros, así 
como bosques y jardines.

Además de las zonas turísti-
cas, entre ellas el corredor turís-

tico Centro Histórico, Paseo de 
la Reforma, Santa Fe, Polanco y 
Xochimilco.

El operativo se extenderá a las 
romerías y mercados, donde se 
reforzará la vigilancia, así como 
en las cuatro terminales de auto-
buses foráneos y del Tren Subur-
bano Buenavista ante la salida de 
vacacionistas, donde habrá coor-
dinación con la Guardia Nacional. 

La vigilancia en las 183 esta-
ciones del Metro y los centros de 
Transferencia Modal también será 
reforzada y se hará un monitoreo 
constante para evitar incidentes.

Como parte de la estrategia se 
implementarán operativos de segu-
ridad contra robo a transeúnte, de 
vehículo, tarjetahabiente, casa ha-
bitación y se reforzarán los opera-
tivos de vialidad para evitar que se 
infrinja el Reglamento de Tránsito.

La Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana puso a disposición de ca-
pitalinos y visitantes sus cuentas 
de redes sociales en X, Facebook y 
TikTok, y el Centro de Orientación 
Vial, así como  la Unidad de Contac-
to del Secretario para que puedan 
denunciar o reciban información 
sobre las medidas de prevención y 
no sean víctimas de algún delito.

LAURA GÓMEZ FLORES

La Comisión de Derechos Huma-
nos (CDH) de la Ciudad de México 
registró durante 2023 un total de 
mil 95 expedientes relacionados 
con actuaciones de la Secretaría 
de Salud (Sedesa) capitalina tras 
el proceso iniciado a partir de la 
publicación del Acuerdo Nacional 
para la Federalización del Sistema 
de Salud para el Bienestar. 

Dicho acuerdo ha llevado a 
transferir al IMSS-Bienestar 
214 centros de salud, 16 clínicas 
y 30 hospitales, y a trabajar en 
coordinación con la secretaría 
diversas estrategias para brin-
dar atención integral a perso-
nas peticionarias, con el fin de 
concluir de la mejor manera el 
mayor número de asuntos en 
trámite, precisó.

Las quejas relacionadas con la 

atención médica integral brinda-
da en los centros penitenciarios 
de la Ciudad de México, Clíni-
cas Especializadas Condesa en 
Cuauhtémoc e Iztapalapa y la 
Unidad de Salud Integral para 
Personas Trans –que perma-
necerán a cargo de la Sedesa–, 
dijo que seguirá brindando la 

atención habitual a las personas 
peticionarias.

Dará acompañamiento

A partir del primero de julio, sin 
embargo, todo asunto relaciona-
do con la operatividad de los hos-
pitales de la Sedesa, así como la 
atención integral gratuita médica 
y para las personas sin afiliación a 
las instituciones de seguridad so-
cial en la Ciudad de México, están 
a cargo del IMSS-Bienestar, indicó. 

Con ello, la CDH ya no tiene 
competencia para conocer de los 
actos u omisiones en que pudiera 
incurrir el IMSS-Bienestar al ser 
ya un organismo de índole federal, 
por lo que los expedientes inicia-
dos a partir de esa fecha serán re-
mitidos a la Comisión Nacional de 
los Derechos Humanos. 

No obstante, dijo, continuará 
recibiendo peticiones de las perso-
nas que así lo requieran, ofrecien-
do y brindándoles acompañamien-
to para la presentación formal de 
su queja y, en casos urgentes, ges-
tiones antes las unidades médicas.

NACE OTRO SOCAVÓN

▲ Habitantes de la colonia San Miguel Topilejo, en la alcaldía Tlalpan, 
denunciaron la formación de un socavón de 2 metros de longitud y 
varios de profundidad sobre la calle Emiliano Zapata, esquina con 
avenida Cruz Blanca. Foto La Jornada

FGJ: falso, que Ahumada 
haya purgado ya pena 
por el delito de fraude

Deposita garantía por 79 mil 500 
pesos para obtener la suspensión 
provisional contra su detención

ADEUDA UN AÑO 10 MESES Y 23 DÍAS

Vigilan 14 mil policías desde 
ayer las 16 alcaldías por el 
periodo vacacional de verano

Recibió CDH mil 95 expedientes 
relacionados con la actuación 
de la Secretaría de Salud en 2023

Tienen que ver con el proceso de 
transferencia al IMSS-Bienestar

Desde el 1º de 
julio ya no tiene 
competencia 
para conocer de 
asuntos locales

Reparación del 
daño que debe 
pagar asciende 
a $30 millones



ANGÉLICA ENCISO L.

Las olas de calor y huracanes co-
mo Beryl, que destruyó casas en el 
Caribe, y en Estados Unidos dejó a 
millones de personas sin electrici-
dad en medio de temperaturas pe-
ligrosas para la salud, son eventos 
que han causado “colosales costos 
climáticos” y han alcanzado el nivel 
de grave amenaza para la seguridad 
nacional de todos los países, advirtió 
Simon Stiell, secretario ejecutivo de 
la Convención Marco de Naciones 
Unidas sobre Cambio Climático.

En un mensaje enviado desde la 
isla Carriacou, en el Caribe (donde  
el paso del huracán Beryl destruyó 
o dejó gravemente dañados 98 por 
ciento de las viviendas y edificios), 
sostuvo que estas catástrofes provo-
cadas por el clima no sólo paralizan 
vidas y comunidades, sino que infli-
gen enormes costos en todo el mun-

do. “Beryl es una dolorosa prueba 
más: cada año, los costos climáticos 
provocados por los combustibles 
fósiles son una bola de demolición 
económica que golpea a miles de 
millones de hogares y pequeñas 
empresas”.

Agregó que si los gobiernos de 
todo el mundo no dan un paso al 
frente, “todas las economías y 8 
mil millones de personas se en-
frentarán a este mismo trauma de 
manera continua”. Los gobiernos, 
en lugar de limitarse a contabilizar 
los costos de la catástrofe climática, 
deben redoblar sus esfuerzos para 
evitarla; “esto significa que deben 
volver a dar prioridad a la acción 
por el clima en las agendas de sus 
gabinetes”.

Puntualizó que la inacción climá-
tica tendrá un costo de 38 billones 
de dólares anuales hasta 2050, 
mientras la acción climática cos-
tará menos de una sexta parte de 

esa cifra. Además, los efectos del 
clima han reducido la producción 
mundial de alimentos y han hecho 
subir sus precios y otros costos de 
vida.

Agregó que hay que dejar de em-
peorar las cosas, por lo que ahora 
se debe reducir drásticamente la 
contaminación por combustibles 
fósiles y disminuirla a la mitad en 
esta década, como exige la ciencia.

Recordó que los países del G-20 
son responsables de 80 por ciento 
de la contaminación por gases de 
efecto invernadero.

Explicó que a escala mundial, 
tormentas como Beryl “nunca han 
sido tan potentes ni tan frecuen-
tes, las inundaciones no han sido 
tan repentinas y destructivas ni los 
incendios y las sequías han sido tan 
devastadores y costosos, en lo inme-
diato y a más largo plazo”. Sólo en 
el último mes, las olas de calor han 
dejado miles de muertos en India.

La falta de acción climática costará 38 
bdd cada año hasta 2050, alerta ONU
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Estados Unidos Mexicanos
Secretaría de la Función Pública

Petróleos Mexicanos
Unidad de Responsabilidades en Petróleos Mexicanos,

Empresa Productiva del Estado
Área de Responsabilidades
Expediente R.A.2354/2023

“2024, Año de Felipe Carrillo Puerto, Benemérito del Proletariado, Revolucionario y Defensor del 
Mayab”

NOTIFICACIÓN POR EDICTOS
V&A AMBIENTAL y SOCIAL, S.C.
Por conducto de su representante legal

En fecha 21 de agosto de 2023, la Titular del Área de Responsabilidades de la Unidad de Respon-
sabilidades en Petróleos Mexicanos, dictó un Acuerdo en el expediente R.A. 2354/2023, a través 
del cual ordenó el inicio del procedimiento previsto en el artículo 208 de la Ley General de Res-
ponsabilidades Administrativas, en contra, entre otras, de la empresa V&A AMBIENTAL y SOCIAL, 
S.C.; y en virtud de que se ignora su domicilio, con fundamento en los artículos 118, 193 fracción I 
de la Ley General de Responsabilidades Administrativas; 1 y 71 de la Ley Federal de Procedimien-
to Contencioso Administrativo; 309 fracción I y 315 del Código Federal de Procedimientos Civiles; 
38 fracción III, numerales del 1 al 9, 16, 17, 18 y último párrafo de esa fracción, del Reglamento 

16 de abril de 2020, aplicable de conformidad con lo previsto en el artículo décimo transitorio del 
Reglamento Interior de la Secretaría de la Función Pública en el mismo medio de difusión el 04 de 
septiembre de 2023; por este medio se le emplaza para que a las 13:00 horas (PM) del DÉCIMO 
TERCER día hábil, contado a partir del día siguiente al de la publicación del tercero y último edicto 

República Mexicana, comparezca ante esta Titularidad del Área de Responsabilidades, ubicada 
en Avenida Marina Nacional número 329, piso 19 de la Torre Ejecutiva de Petróleos Mexicanos, 
Colonia Verónica Anzures, C.P. 11300 Alcaldía Miguel Hidalgo, en esta Ciudad de México, a efecto 

-
cadas como graves, que consisten en que: “(…)Las empresas “ABF Servicios Técnicos, S.C. en 
propuesta conjunta con Consultoría Ambiental, Forestal y Biométrica, S.C. e innova QHSE S.A.S. 
de C.V.” y “V & A Ambiental y Social S.C.”, presuntamente incurrieron en la falta administrativa 
prevista en el artículo 70 primer párrafo de la Ley General Responsabilidades Administrativas, en 
relación con lo dispuesto en el diverso 4, fracción III de la misma ley, el numeral 10, fracción VIII 
inciso “b” de las Disposiciones Generales de Contratación para Petróleos Mexicanos, publicadas 

inciso a) de la Regla 15 apartado “Causales de desechamiento” de las bases del Concurso Abierto 
Electrónico Internacional TLC No. PEP-CAT-S-GCP-501-80866-20-1; toda vez que participaron 
con dos propuestas en un procedimiento, donde los accionistas son las mismas personas, quienes 

particulares con esa acción pretendieron la obtención de una ventaja indebida sobre el resto de las 
demás participantes, al incrementar las posibilidades de obtener el contrato objeto del concurso y 
no encontrarse en supuesto de igualdad con el resto (…)”, tal y como se detalla ampliamente en el 
Informe de Presunta Responsabilidad Administrativa de fecha 16 de agosto de 2023, remitido por 

En consecuencia, se hace de su conocimiento que debe comparecer a través de quien acredite te-
ner la representación legal, a rendir su declaración, por escrito o verbalmente, en relación con los 
hechos irregulares anteriores, que en forma presuntiva se le atribuyen, y a ofrecer las pruebas que 
estime necesarias en su defensa; que tiene derecho a no declarar contra sí misma, ni a declararse 
responsable de la falta; que goza del principio de presunción de inocencia; que tiene derecho de 
defenderse personalmente o ser asistida por un defensor perito en la materia y que, de no contar 

-

Presunta Responsabilidad Administrativa y del Acuerdo de Admisión de dicho Informe, así como 
de todas las constancias del expediente de presunta responsabilidad administrativa integrado en 
la investigación, que sirven de base para el inicio del procedimiento en su contra, y que puede 
recogerlos en días hábiles, a partir de la primera publicación. en el horario de las 09:00 a las 14:00 

-

se llevará a cabo el desahogo de la audiencia sin la comparecencia de la presunta responsable.

Atentamente
Ciudad de México, a 31 de mayo de 2024.

Titular del Área de Responsabilidades
Licenciada Lilia Alejandra Martínez Ramírez

Rúbrica

Estados Unidos Mexicanos
Secretaría de la Función Pública

Petróleos Mexicanos
Unidad de Responsabilidades en Petróleos Mexicanos, Empresa Productiva del Estado

Área de Responsabilidades
Expediente R.A.2354/2023

“2024, Año de Felipe Carrillo Puerto, Benemérito del Proletariado, Revolucionario y Defensor del 
Mayab”

NOTIFICACIÓN POR EDICTOS
INNOVA QHSE, S.A.S. de C.V.
Por conducto de su representante legal
En fecha 21 de agosto de 2023, la Titular del Área de Responsabilidades de la Unidad de Respon-
sabilidades en Petróleos Mexicanos, dictó un Acuerdo en el expediente R.A. 2354/2023, a través 
del cual ordenó el inicio del procedimiento previsto en el artículo 208 de la Ley General de Respon-
sabilidades Administrativas, en contra, entre otras, de la empresa INNOVA QHSE, S.A.S. de C.V.; 
y en virtud de que se ignora su domicilio, con fundamento en los artículos 118, 193 fracción I de 
la Ley General de Responsabilidades Administrativas; 1 y 71 de la Ley Federal de Procedimiento 
Contencioso Administrativo; 309 fracción I y 315 del Código Federal de Procedimientos Civiles; 
38 fracción III, numerales del 1 al 9, 16, 17, 18 y último párrafo de esa fracción, del Reglamento 

16 de abril de 2020, aplicable de conformidad con lo previsto en el artículo décimo transitorio del 
Reglamento Interior de la Secretaría de la Función Pública en el mismo medio de difusión el 04 de 
septiembre de 2023; por este medio se le emplaza para que a las 11:00 horas (AM) del DÉCIMO 
TERCER día hábil, contado a partir del día siguiente al de la publicación del tercero y último edicto 

República Mexicana, comparezca ante esta Titularidad del Área de Responsabilidades, ubicada 
en Avenida Marina Nacional número 329, piso 19 de la Torre Ejecutiva de Petróleos Mexicanos, 
Colonia Verónica Anzures, C.P. 11300 Alcaldía Miguel Hidalgo, en esta Ciudad de México, a efecto 

-
cadas como graves, que consisten en que: “(…)Las empresas “ABF Servicios Técnicos, S.C. en 
propuesta conjunta con Consultoría Ambiental, Forestal y Biométrica, S.C. e innova QHSE S.A.S. 
de C.V.” y “V & A Ambiental y Social S.C.”, presuntamente incurrieron en la falta administrativa 
prevista en el artículo 70 primer párrafo de la Ley General Responsabilidades Administrativas, en 
relación con lo dispuesto en el diverso 4, fracción III de la misma ley, el numeral 10, fracción VIII 
inciso “b” de las Disposiciones Generales de Contratación para Petróleos Mexicanos, publicadas 

inciso a) de la Regla 15 apartado “Causales de desechamiento” de las bases del Concurso Abierto 
Electrónico Internacional TLC No. PEP-CAT-S-GCP-501-80866-20-1; toda vez que participaron 
con dos propuestas en un procedimiento, donde los accionistas son las mismas personas, quienes 

particulares con esa acción pretendieron la obtención de una ventaja indebida sobre el resto de las 
demás participantes, al incrementar las posibilidades de obtener el contrato objeto del concurso y 
no encontrarse en supuesto de igualdad con el resto (…)”, tal y como se detalla ampliamente en el 
Informe de Presunta Responsabilidad Administrativa de fecha 16 de agosto de 2023, remitido por 

En consecuencia, se hace de su conocimiento que debe comparecer a través de quien acredite te-
ner la representación legal, a rendir su declaración, por escrito o verbalmente, en relación con los 
hechos irregulares anteriores, que en forma presuntiva se le atribuyen, y a ofrecer las pruebas que 
estime necesarias en su defensa; que tiene derecho a no declarar contra sí misma, ni a declararse 
responsable de la falta; que goza del principio de presunción de inocencia; que tiene derecho de 
defenderse personalmente o ser asistida por un defensor perito en la materia y que, de no contar 

-

Presunta Responsabilidad Administrativa y del Acuerdo de Admisión de dicho Informe, así como 
de todas las constancias del expediente de presunta responsabilidad administrativa integrado en 
la investigación, que sirven de base para el inicio del procedimiento en su contra, y que puede 
recogerlos en días hábiles, a partir de la primera publicación. en el horario de las 09:00 a las 14:00 

-

se llevará a cabo el desahogo de la audiencia sin la comparecencia de la presunta responsable.

Atentamente
Ciudad de México, a 31 de mayo de 2024.

Titular del Área de Responsabilidades
Licenciada Lilia Alejandra Martínez Ramírez

Rúbrica

DE LA REDACCIÓN

Cruz Azul consiguió su tercera vic-
toria al hilo en la Liga Mx. Con un 
doblete del griego Giorgos Giakou-
makis (33 y 52) y un tanto del uru-
guayo Ignacio Rivero (45+2), La 
Máquina mantuvo su paso perfec-
to en la tercera fecha del torneo al 
derrotar 3-0 a Tijuana en un repleto 
estadio Ciudad de los Deportes. 

El partido reunió a los dos equi-
pos con mejor arranque y filosofía 
de juego. Los fronterizos, dirigidos 
por el técnico colombiano Juan 
Carlos Osorio, se vieron superados 
en intensidad, pero sobre todo en la 
cantidad de oportunidades de gol. 

Giakoumakis no perdonó y, con 

dos remates de cabeza, encaminó el 
triunfo de los de casa. Rivero cerró 
la cuenta tras un rebote del arquero 
José Antonio Rodríguez. 

En tanto, en el Cuauhtémoc, el 
Puebla igualó 2-2 con el León en un 
encuentro ríspido y muy peleado en 
el medio campo.

 El canadiense Lucas Cavallini 
adelantó a los camoteros en menos 
de un cuarto de hora (13) y luego 
evitó la derrota desde el manchón 
de penalti (90+1). 

El venezolano Jhonder Cádiz hizo 
un doblete por la Fiera (26 y 87), 
que sigue sin ganar.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

POR INSTRUMENTO 24,769 DEL VOLUMEN 635 DE 
FECHA 09 DE JULIO DEL AÑO 2024, OTORGADO 
ANTE MI, A SOLICITUD DEL SEÑOR DANIEL VÁZ-
QUEZ RÍOS, INICIACIÓN DE LA TRAMITACIÓN DE LA 
SUCESIÓN TESTAMENTARIA A BIENES DEL SEÑOR 
ALEJANDRO GUILLERMO VÁZQUEZ PALACIOS, Y LA 
VALIDEZ DEL TESTAMENTO; EL RECONOCIMIENTO 
DE DERECHOS HEREDITARIOS Y ACEPTACIÓN DE 
LA HERENCIA, DESIGNACIÓN Y ACEPTACIÓN DEL 
CARGO DE ALBACEA, QUIEN FALLECIÓ EL 03 DE 
MAYO DEL 2024, EN CALLE JUAN ALDAMA, NUME-
RO 309, COLONIA FRANCISCO MURGUÍA, CÓDIGO 
POSTAL 50130, TOLUCA, ESTADO DE MÉXICO, CA-
SADO, RECABÁNDOSE LOS INFORMES CORRES-
PONDIENTES, DE DONDE SE DESPRENDE INEXIS-
TENCIA DE TESTAMENTO Y CON FUNDAMENTO EN 
EL ARTICULO 70 DEL REGLAMENTO DE LA LEY DEL 
NOTARIADO DEL ESTADO DE MÉXICO, HÁGANSE 
DOS PUBLICACIONES DE ESTE EDICTO EN INTER-
VALOS DE SIETE DÍAS EN EL PERIÓDICO GACETA 
DE GOBIERNO Y EN UN DIARIO DE CIRCULACIÓN 
NACIONAL. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

M. EN D.N. ANA CECILIA BALTAZAR REYES
NOTARIO   PUBLICO   NUMERO    71   DEL
ESTADO  DE  MEXICO  RESIDENTE  EN  LA
CIUDAD DE TOLUCA, ESTADO DE MEXICO.

AVISO NOTARIAL
PRIMERA PUBLICACIÓN

POR INSTRUMENTO 24,773 DEL VOLUMEN 636 DE 
FECHA 13 DE JULIO DEL AÑO 2024, OTORGADO 
ANTE MI, A SOLICITUD DE LOS SEÑORES CATALINA 
MODESTA GARDUÑO SALDIVAR, ARTURO, MARÍA 
GUADALUPE, MTRA LAURA, ING JUAN ENRIQUE 
Y DR FRANCISCO JAVIER TODOS DE APELLIDO 
LÓPEZ GARDUÑO, INICIACIÓN DEL PROCEDIMIEN-
TO NO CONTENCIOSO DEL SUCESORIO INTESTA-
MENTARIO NOTARIAL A BIENES DEL SEÑOR EN-
RIQUE FLORENTINO LÓPEZ VELÁZQUEZ, QUIEN 
FALLECIÓ EL DÍA 17 DE NOVIEMBRE DEL 2007, EN 
AVENIDA PASEO TOLLOCAN, NÚMERO 1024, EDI-
FICIO 3, DEPARTAMENTO 102, COLONIA FEDERAL, 
MUNICIPIO DE TOLUCA, ESTADO DE MÉXICO, CA-
SADO, RECABÁNDOSE LOS INFORMES CORRES-
PONDIENTES, DE DONDE SE DESPRENDE INEXIS-
TENCIA DE TESTAMENTO Y CON FUNDAMENTO EN 
EL ARTICULO 70 DEL REGLAMENTO DE LA LEY DEL 
NOTARIADO DEL ESTADO DE MÉXICO, HÁGANSE 
DOS PUBLICACIONES DE ESTE EDICTO EN INTER-
VALOS DE SIETE DÍAS EN EL PERIÓDICO GACETA 
DE GOBIERNO Y EN UN DIARIO DE CIRCULACIÓN 
NACIONAL. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - 

M. EN D.N. ANA CECILIA BALTAZAR REYES
NOTARIO   PUBLICO   NUMERO    71   DEL
ESTADO  DE  MEXICO  RESIDENTE  EN  LA
CIUDAD DE TOLUCA, ESTADO DE MEXICO.

EDICTO
En los autos del juicio de amparo directo DC 55/2024, 
promovido por los quejosos Rodolfo Arroyo Pérez, 
Alma Iraís Gómez Álvarez y Administradora de Res-
taurante Arrogo, Sociedad Anónima de Capital Varia-

octubre de dos mil veintitrés, dictada por la Décima 
Sala Civil del Tribunal Superior de Justicia de la Ciu-
dad de México, en el toca 9/2020/3. En proveído dic-
tado en esta fecha, se ordenó emplazar por medio de 
edictos a la tercera interesada Join Business Capital 
Sociedad Anónima Promotora de Inversión de Capi-
tal Variable, Sociedad Financiera de Objeto Múltiple, 
Entidad No Regulada, los cuales deben publicarse en 

-
riódicos de mayor circulación, por tres veces, de siete 
en siete días. Dicha tercera cuenta con el plazo de 
treinta días, contados a partir de la última publicación, 
para comparecer a la sede del Cuarto Tribunal Cole-
giado en Materia Civil del Primer Circuito, a deducir 
sus derechos.

ATENTAMENTE
Ciudad de México, 20 de mayo de 2024.

Secretario de acuerdos del Cuarto Tribunal Colegiado
en Materia Civil del Primer Circuito.

Lic. Armando Lozano Enciso.

EDICTO
Tercer Tribunal Colegiado en Materias Civil y de

 Trabajo del Decimoséptimo Circuito
Tercero interesada: ESCUELA OLÍMPICA DE NATACIÓN, 
ASOCIACIÓN CIVIL.
Como se desconoce su domicilio, en auto de trece de 
junio de dos mil veinticuatro, se ordenó emplazar por 
edictos al juicio de amparo directo labora 506/2024, 
promovido por el quejoso INSTITUTO CHIHUAHUEN-
SE DEL DEPORTE Y CULTURA FÍSICA, por conducto 
de su apoderado Guillermo Abraham Flores Llaguno, en 
contra del laudo de veintitrés de febrero de dos mil vein-
ticuatro, dictado por la Junta Especial Número Uno de la 
Local de Conciliación y Arbitraje, con residencia en esta 
ciudad, en el expediente laboral 1/18/0255; los cuales 
se publicarán tres veces, de siete en siete días; en el 

-
cos de mayor circulación en la República haciéndole del 
conocimiento que deberá presentarse en este tribunal 
en el término de treinta días, contados a partir del si-
guiente al de la última publicación, y que en términos 
del articulo 315 del Código Federal de Procedimientos 
Civiles, supletorio a la Ley de Amparo, si no comparece 
pasado dicho término, se le seguirá el juicio en rebeldía, 

de conformidad con el artículo 27, fracción III, inciso b), 
segundo párrafo, de la Ley de Amparo. Doy fe.

Chihuahua, Chihuahua; veintiséis de junio de dos mil 
veinticuatro.

El Secretario del Tercer Tribunal Colegiado en Materias 
Civil y de Trabajo Del Decimoséptimo Circuito.

Jesús Manuel Corral Basurto.

SECCIÓN DE EDICTOS Y 
AVISOS NOTARIALES

AL CIERRE

 El nuevo delantero de Cruz 
Azul, Giorgos Giakoumakis, se 
despachó ayer con dos tantos en 
el estadio Ciudad de los Deportes. 
En la imagen, disputa el balón con 
Kevin Balanta, de Tijuana. Foto Afp

La Máquina sigue con paso 
perfecto; golea 3-0 a Tijuana



Vecinos de la GAM: dio 
Pemex informes de 
amplia red de huachicol                                                       
l Túneles y tomas 
ilegales en ducto 
de Azcapotzalco  
al aeropuerto       

l Desde febrero 
sufren 9 colonias  
y en Neza olor a 
hidrocarburos  

l Expertos siguen 
la pista a partir  
del aseguramiento  
de un predio  

l Demandan los 
afectados que 
intervenga la FGR o 
la fiscalía capitalina 

elba mónica bravo / P 32

Archivo histórico y museo revalora a mineros                  

l Acumula 16 cargos, entre ellos soborno, 
fraude, extorsión y favorecer a Egipto       

agencias / P 27

Podría alcanzar una pena de 222 años   

Condenan en EU al 
otrora influyente 
senador Bob Menéndez               

Ahumada debe 
cumplir el resto 
de su sentencia: 
fiscalía local
● Acudió el empresario al 
Reclusorio Norte; está  
acusado de fraude genérico      
 
● Se busca que repare  
el daño y reintegre  
30 millones de pesos            
  
g. castillo y l. gómez / P 34

Estados Unidos  
sanciona a 4 
firmas ligadas  
al cártel Jalisco                         
● Fraudes con alquileres  
de tiempo compartido en 
Puerto Vallarta, alerta     

● ‘‘Cuenta con sofisticados 
equipos de profesionales 
para estafas y lavado’’ 
 

de la redacción  / P 21

▲ El espacio de investigación y divulgación se localiza en Pachuca, 
Hidalgo, y fue creado en 1987 por una asociación civil. Tiene cuatro 
espacios de difusión, expuso su directora, Belem Oviedo Gámez. 
Reúne gran variedad de información sobre la región minera del estado, 

con documentos que datan de 1727. El acervo principal proviene de 
la Compañía Real del Monte y Pachuca. En la imagen, cuadrilla de 
perforistas en una mina de la capital estatal, en octubre de 1927. Foto 
Colección Azapetía, Fototeca AHMMAC. reyes martínez / cultura

7 502228 390008

Rayuela
¡Huy, qué miedo...! El 

mundo tiembla ante sus 
amenazas.

www.jornada.com.mx
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lu daxin 17

Juan Becerra acosta 17

Bernardo Barranco 18

luis linares Zapata 18

enrique dussel Peters 23

emilio Payán cultura

COlumNas 

Dinero 
enrique Galván ochoa  8

astillero 
Julio Hernández lópez  10

Bajo la lupa
alfredo Jalife-rahme  14

méxico sa
carlos Fernández-Vega  24




